
Евгений ПЛЮЩЕНКО: 
«В ШОУ МНЕ СКУЧНО»

МОЕ БУДУЩЕЕ - СОЧИ
- Самый главный, наверное, 

сейчас вопрос: как здоровье?
- Отлично. Полноценно тру-

жусь. Не так давно была пробле-
ма с рукой - перелом, но ничего, 
все восстановилось. Все сгиба-
ется, на тренировках красивые 
руки делаем (улыбается). Готов-
люсь к ближайшим соревнова-
ниям. Если успею, это будет Ме-
мориал Панина-Коломенкина. 
Ну а главный старт - чемпио-
нат России, который пройдет в 
самом конце декабря в Саран-
ске. Что будет после этого, пос-
мотрим. Если отберусь на чем-
пионаты Европы и мира, стану 
кататься дальше.

- Старт в Саранске под сомне-
ние не ставится?

- Нет. Это было запланирова-
но еще летом. Мы с Алексеем Ни-
колаевичем (Мишиным. - Прим. 
Е.К.) изначально решили про-
пустить «Гран-при», поскольку 
у меня была операция на коле-
нях. Не хотелось рисковать, за-
являться, а потом сниматься. 
Все-таки мы готовимся к буду-
щему, можно так сказать. А бу-
дущее - это Олимпиада в Сочи. 

Я хочу попытаться выступить 
на своих четвертых Играх, ник-
то до меня этого не делал. Хочу 
поставить свой личный рекорд в 
фигурном катании, попробовать 
свои силы.  Я готов к любому ре-
зультату. Но главная моя зада-
ча - достойно выполнить свою 
работу.

- Не так давно на вашем акка-
унте в сети Facebook появилось 
заявление, суть которого своди-
лась к следующему: Плющенко 
выступит на чемпионатах Европы 
и мира, если здоровье позволит, 
но ничего более конкретного ска-
зать сейчас нельзя. Чем это было 
продиктовано?

- Тем, что в спорте я очень 
давно. Это у робота можно под-
крутить винтик, залить масло, 
чтобы он начал работать как но-
вый. Но мы не роботы, а люди, у 
нас бывают форс-мажорные об-
стоятельства. Сейчас мы с моей 
большой командой даже на тре-
нировках стараемся тщательно 
контролировать процесс, чтобы 
где-то не дернуть мышцу, не сде-
лать лишний прокат произволь-
ной программы. Вся работа под 
контролем. Нет такого: а, захоте-
лось - пошел прыгнул четверной 
или новый четверной. И, не дай 
бог, поломался. Нет - сейчас есть 
цель спокойно работать.

- Само заявление должно было 
стать ответом на многочисленные 
вопросы на тему «А что же будет 
дальше?».

- Да все нормально будет. Ну 
да, спрашивают. Но ведь все то, 
что я говорил до Олимпиады в 
Ванкувере и непосредственно 
в 2010 году, в итоге выполнил. 
Ванкувер состоялся? Состоял-
ся.  Плющенко вернулся? Вер-
нулся. Чемпионат Европы вы-
играл? Выиграл. Хотя не ка-
тался три года. Тогда все тоже 
кричали: это невозможно. Да, 
это было крайне сложно - вер-
нуться после трехлетнего пе-
рерыва. Но я вернулся, пото-
му что правильно все сделал со 
своей командой. И потому что у 
меня есть характер. 

Теперь я поставил цель и пы-
таюсь ее достичь. Эта цель - за 
три года, ну, можно считать, 
уже за два с половиной, подтя-
нуть свою форму, свое тело так, 
чтобы достойно (делает акцент 
на этом слове) выступить на до-
машней Олимпиаде. Вот что я 
хочу сделать.

Екатерина КУЛИНИЧЕВА
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ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

В ПОРТУ 
ГОТОВЯТ 
АКЦИЮ 
ПРОТИВ 
ДАННИ

Полузащитника «Зенита» и сборной Пор-
тугалии на стадионе «Драгау» ждет, 
мягко говоря, неласковый прием: фа-

наты «Порту» не скрывают, что Данни ста-
нет их главной мишенью. «Бруну Алвеш - из 
наших, так что он может не волноваться: его 
мы примем хорошо. А вот Данни - другое де-
ло, - заявил газете O Jogo лидер фанатской 
группировки «Супердраконы» Фернанду Ма-
дурейра. - Ему на «Драгау» придется неслад-
ко. Данни ждет серьезный прессинг трибун, 
у нас для него уже заготовлены и кричалки, 
и баннеры. Все будет жестко, потому что он 
позволил себе неуважение к «Порту».

Раздражение поклонников «драконов» 
Данни вызвал во время петербургского мат-

ча соперников 28 сентября: тогда, напомним, 
он забил третий мяч в ворота «Порту» (питер-
цы победили - 3:1) и отпраздновал гол, изоб-
разив собаку, справляющую нужду на угло-
вой флажок. Позже португалец объяснил, что 
всего лишь хотел порадовать собственных 
детей, которым накануне подарили щенка. 
«Когда я забиваю гол, всегда посвящаю его 
сыновьям и по их просьбе исполняю какой-
нибудь танцевальный номер, - подтвердил он 
вчера и O Jogo. - Если кто-то хочет меня ос-
вистывать - на здоровье. Мне все равно: со-
весть у меня чиста, и на «Драгау» я еду толь-
ко для того, чтобы играть в футбол».

Тема Данни вчера всплыла и на предмат-
чевой пресс-конференции главного тренера 

«Порту». На вопрос о том, как он относится к 
способу отпраздновать гол, избранному по-
лузащитником «Зенита» на «Петровском», 
Витор Перейра ответил:

- Даже если бы такое сделал иностран-
ный футболист, я бы счел это ненормаль-
ным. Тем более португалец. Не думаю, что 
этот поступок был спонтанным: мне он по-
казался спланированным заранее.

В заключение португальский специалист 
обратился к болельщикам «Порту» с призы-
вом создать сегодня на стадионе «адскую ат-
мосферу». «Пусть «Зенит» сыграет в такой же 
обстановке, как мы в России», - заявил он.  

Борис БОГДАНОВ

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. 6-й тур. Сегодня «ПОРТУ» - «ЗЕНИТ»ФУТБОЛ

В последние месяцы Плющенко редко дает об-
стоятельные интервью. Что досадно. Как убеди-
лась корреспондент «СЭ», 29-летнему фигурис-
ту, который готовится в очередной раз вернуть-
ся в большой спорт, есть что рассказать. Чтобы 
стало понятно: зачем чемпиону Турина и сереб-
ряному призеру Солт-Лейк-Сити и Ванкувера (а 
также трехкратному чемпиону мира, шестикрат-
ному чемпиону Европы и прочая, и прочая) нуж-
на еще одна олимпийская эпопея?

ХОККЕЙ КХЛ

БЫКОВ 
ЛЕТИТ 

В МОСКВУ. 
НА 

ПЕРЕГОВОРЫ 
С ЦСКА?

Как стало известно «СЭ», завтра 
в Москву должен прилететь экс-главный 
тренер сборной России Вячеслав Быков. 

В столице он пробудет около трех недель, 
а одной из целей его поездки, 

вполне вероятно, станет визит в компанию 
«Роснефть», которая недавно 
стала владельцем ХК ЦСКА.

Напомним, что нефтяной гигант разработал долгосрочную про-
грамму развития армейского клуба: перед красно-синими будет 
поставлена задача в 2014 году завоевать Кубок Гагарина. По на-

шим данным, селекционная служба ЦСКА уже начала вести перего-
воры с потенциальными новичками команды, которые эту задачу бу-
дут способны решить. 

Но тут возникают проблемы. Во-первых, далеко не все игроки с име-
нем готовы идти в клуб к нынешнему генеральному менеджеру Сергею 
Немчинову: в бытность главным тренером ЦСКА он заработал репута-
цию человека, с трудом уживающегося со звездами. Во-вторых, коман-
де, которую собирают под чемпионские цели, необходим специалист с 
опытом достижения таких целей. В-третьих, нетрудно предположить, 
что в идеале он должен быть для ЦСКА непосторонним человеком. 

Очевидно, что всем этим требованиям Быков соответствует как 
никто другой.  

По информации, которой располагает «СЭ», встреча обладателя Куб-
ка Гагарина-2011 с новыми хозяевами ЦСКА может состояться уже в 
ближайшие дни. Если переговоры с Быковым пройдут успешно, то об 
изменениях в армейском штабе могут объявить еще до Нового года. 
Правда, не факт, что на сезон-2011/12 Быкову будет предложен имен-
но пост главного тренера. Нынешний штаб под руководством Юлиуса 
Шуплера (контракт с которым заключен до конца сезона-2012/13) пока 
с задачей выхода в плей-офф справляется: хотя армейцы и находятся 
в подвале западной восьмерки, но их положению ничто не угрожает. 
Если сравнивать с прошлым сезоном, ЦСКА сделал шаг вперед. 

Но в том-то и дело, что новые владельцы готовы вкладывать в ко-
манду большие деньги вовсе не для того, чтобы она балансировала у 
нижней границы этой самой восьмерки. Поэтому нельзя исключать 
вариант, при котором попадание ЦСКА в плей-офф с низкого «посе-
ва» с последующим быстрым вылетом из розыгрыша приведет к опе-
ративным изменениям в штабе. 

Так или иначе, возвращение Вячеслава Аркадьевича на армейс-
кий тренерский мостик нельзя считать чем-то фантастическим. К Бы-
кову охотно пойдут хоккеисты, выступавшие под его руководством в 
сборной России. Не забудем и о недавней встрече тренера с Владими-
ром Путиным, который, по сути, заявил, что берет вопрос возрожде-
ния ЦСКА под свой контроль. 

Против возвращения тренера в армейский клуб, пожалуй, лишь два 
момента. Неоднозначное отношение болельщиков ЦСКА к Быкову пос-
ле его ухода в «Салават Юлаев». А также вероятное появление в коман-
де Игоря Захаркина, который, помимо всего прочего, в свое время не-
лицеприятно отзывался о нынешнем руководстве армейцев.

Отдел хоккея

Сегодня в Порту игрока сборной 
Португалии ДАННИ ждет обструкция.

В решающем матче Лиги чемпионов лучший бомбардир «Зенита» своей команде, увы, 
не поможет - из-за травмы он будет вынужден наблюдать за игрой по телевизору

Александр КЕРЖАКОВ: 
«ПОМОГУ «ЗЕНИТУ» 

ФЛЮИДАМИ»
ФУТБОЛ БУДЕТ 

ОТКРЫТЫЙ
- Болельщики до последне-

го надеялись, что вы сможете 
помочь «Зениту» в Порту.

- Сам я, увы, изначально 
знал, что это нереально.

- И каково состояние вашего 
здоровья сейчас?

- Продолжаю лечиться. Се-
годня вот еду в Москву, где прой-
ду курс прописанных докторами 
процедур.

- К предсезонной подготовке-
то в строй вернетесь?

- По всем прогнозам должен. 
Говорить что-то на сто процен-
тов нельзя, но врачи обещают, 
что к концу декабря - началу ян-
варя о травме наконец забуду.

- Смотреть за решающими 
матчами своей команды со сто-
роны...

- ...никаких нервов не хвата-
ет! Так переживаю, что даже не 
знаю, смотреть ли трансляцию 
из Порту. К тому же когда узнаю 
результат матча постфактум, он 
обязательно оказывается поло-
жительным, а вот если смотрю 
с трибуны или у телевизора - че-
рез раз. Поэтому я пока в разду-
мьях. Но понимаю, конечно, что 
сил уйти от экрана не хватит. 
Может, хоть какими-то флюи-
дами помогу (улыбается).

- Предчувствиями подели-
тесь?

- Уверен, что игра получится 
очень интересной. «Зенит» ни в 
коем случае не будет играть на 
ничью, а «Порту» просто поне-
сется вперед. Думаю, футбол по-
лучится открытым и моменты у 
нас обязательно появятся. Са-
мое главное - не упустить их.

- Вы следили за «Порту» в про-
шлом году?

- Когда он побеждал в Лиге 
Европы? Да.

- И что скажете: португальцы 
сильно сдали?

- В чем-то они, конечно, изме-
нились, но менее опасными точ-
но не стали, что и доказали в пер-
вом тайме матча с нами в Санкт-
Петербурге. До удаления Фусиле 
«Зениту» было очень непросто.

- Почему же успехи португаль-
ского клуба в нынешней Лиге так 
скромны?

- Ну это все-таки турнир ран-
гом выше. Однако именно вви-
ду своих скромных результатов 
португальцы особо опасны. До-
ма они наверняка предельно до-
бавят в агрессии.

- И как их сдержать?
- Ничего нового здесь не вы-

думаешь: внимание, концентра-
ция и максимально бережное от-
ношение к своим шансам.

- Чем вы объясняете сенсаци-
онный успех киприотов из АПОЭЛ 
в вашей группе?

- Это совсем не слабая коман-
да - отлично организованная сза-
ди и изобретательная за счет от-
личной техники впереди. Игроки 
АПОЭЛ хорошо принимают мяч и 
еще лучше держат его, умеют пе-
рестраиваться по ходу матча, так 
что все рассуждения о сенсации 
основаны только на названии 
этого клуба, а не на его игре.

- И все-таки, не проще ли было 
победить киприотов дома, чем 
сдерживать португальцев в гос-
тях?

- АПОЭЛ мы действительно 
должны были в Питере побеж-
дать, но в тот раз свои моменты 
разбазарили.

- Можно ли сказать, что боль-
шая часть шансов на выход из 
группы упущена и теперь надо 
цепляться за меньшую?

- Нет. Победа над АПОЭЛ поз-
воляла бы нам проиграть «Пор-
ту» с разностью в один мяч или 
помогала бы при потере очков 
киприотами в игре с «Шахте-

ром». Но рассчитывать на чью-
то помощь - дело, как правило, 
безнадежное, а разрешение про-
играть всегда чревато: где один 
мяч, там и два. Так что матч в 
Португалии все равно был бы 
решающим, а сейчас мы только 
будем в лучшем тонусе, потому 
что сильнее приперты к стенке.

- Вы поддерживаете связь с 
командой?

- Ребят перед игрой не трево-
жу, созваниваюсь с доктором.

- И как? Новости хорошие?
- Да. Вроде бы все, кто поехал 

в Португалию с небольшими пов-
реждениями, смогут сыграть.

- От матча в Порту зависит 
общая оценка года для «Зени-
та»?

- Естественно - выход из груп-
пы в Лиге чемпионов был одной 
из наших главных задач. 

ВИЗА В ПОЛЬШУ 
ПРЕГРАДОЙ НЕ СТАНЕТ

- Теперь о главной теме пос-
ледних дней - жеребьевке Euro-
2012. Следили за ней?

- Нет, так получилось, что уз-
нал уже итоговые результаты. И, 
как с «Зенитом», они получились 
отличными. Если и существу-
ет оптимальная группа, то мы в 
нее попали. Слабых соперников 
на чемпионате Европы вообще 
не бывает, встречаются просто 
сильные и очень сильные. Так 
вот, никого из второй категории 
Россия не получила.

- Считаете нашу сборную фаво-
ритом группы?

- Да.
- Между тем есть целый ряд 

факторов, которые, скажем так, 
в результатах жеребьевки сму-
щают. Во-первых, то, что нам 
придется играть в Польше, а не 
на Украине.

- Играть в Донецке или Харь-
кове, возможно, было бы комфор-

тнее, но принципиального зна-
чения это не имеет. Главное тут 
- присутствие наших болельщи-
ков. А их, уверен, и в Польшу при-
едет очень много. Если уж в Авс-
трии и Швейцарии случилось 
настоящее нашествие, то для по-
ездки в соседнюю Варшаву ника-
кая виза преградой не станет.

- Фактор номер два - присутс-
твие хозяев в нашей группе.

- Это, безусловно, немало-
важная деталь, потому что ка-
кую-то изначальную фору хозя-
ева действительно имеют. Но ес-
ли твоя команда играет в футбол 
сильнее, то эта фора никоим об-
разом не скажется. Поддержка 
болельщиков очень важна, но на 
поле они все-таки не выходят.

- Хорошо, тогда о тех, кто выхо-
дит. Фактор номер три. Я - о стиле 
игры наших соперников. Все они 
нынче в основном не столько игра-
ют сами, сколько не дают этого 
делать противнику. Сборная Рос-
сии же как раз с такими команда-
ми играет не очень убедительно. 
Не лучше было бы попасть, ска-
жем, к Франции, Швеции и Укра-
ине, чтобы поиграть на встречных 
курсах, как мы любим и умеем?

- В открытый футбол всем, по-
моему, играть проще, не только 
сборной России - хотя бы из-за 
того, что есть зоны, которые мож-
но использовать. Но я уверен, что 
противоядие можно найти про-
тив любой тактики. Главное - иг-
рать в свой футбол. Да и не ду-
маю, что те же поляки перед свои-
ми зрителями наглухо закроются. 
Кстати, и чехи никогда не играли 
строго от обороны. Греки - да, за 
ними такое водится, они так чем-
пионат Европы в 2004 году выиг-
рали. Но, кстати, в последнем то-
варищеском матче с нами даже 
они действовали иначе.

Борис ЛЕВИН
Окончание - стр. 2

Исполком РФС принял вчера долго вынашиваемое решение: начиная с сезона-2013/14 футболист, не имеющий права выступать за сборные России в соответствии с нормами ФИФА, будет считаться иностранцем

Александр ПРОСВЕТОВ

Вопрос о гражданстве в нашем футболе 
набил оскомину. Увязанный с лимитом 
на иностранцев, он из года в год вста-

вал на повестку дня и отправлялся на юриди-
ческую доработку до лучших времен. Тем бо-
лее, что звучали угрозы обратиться в суд за 
ущемление права на труд российских граж-
дан. Как будто клубам было неведомо, что 
люди обрели паспорт с двуглавым орлом в 
нарушение законодательства РФ, которое 
требует отказа от предыдущего гражданс-
тва, и на глазах у всех цинично защищают 
на футбольных полях честь государств, от 
которых они официально отреклись (или как 
минимум представили фальшивые справ-
ки о том, что они это отречение соверши-
ли). Ведь, выходя играть за сборную, фут-
болисты предъявляют делегату матча свой 
паспорт - белорусский, молдавский или ка-
кой-нибудь еще.

Известно, что игроки из одной бывшей 
советской республики обращались в по-
сольство с заявлениями, которые получали 
регистрационные номера, а на следующий 
день их забирали, поскольку, мол, переду-
мали. В принципе при принятии окончатель-
ного решения российские компетентные 
органы должны были бы потребовать доку-
мент о том, что с гражданством другого го-
сударства человек окончательно расстался, 
что на сей счет есть высочайшее повеление, 
но надо ли объяснять, что у клубов, заин-
тересованных в обходе лимита, достаточ-
но рычагов и возможностей, чтобы прода-
вить вопрос? Хотя они как бы и ни при чем: 

при приеме на работу никто не обязан про-
верять, откуда взялся российский паспорт. 
Ответственность за это несет обладатель 
документа. РФПЛ, в свою очередь, не под-
разделение иммиграционной службы. Ли-
га невозмутимо фиксирует те данные, кото-
рые предоставили клубы, пусть даже имена 
и фамилии иностранных игроков иной раз 
написаны нелепо. 

В прошлом сезоне разразилась шуми-
ха вокруг гражданства полузащитника «Ло-
комотива» Александра Алиева. Переполох 
подняли украинские журналисты, обнару-
жив, что на сайте РФПЛ против фамилии иг-
рока значится российский флаг. Специаль-
ная комиссия премьер-лиги провела про-
верку и установила, что уроженец России 
сначала получил российский паспорт и уже 
впоследствии записался в украинцы. Дру-
гими словами, он, как и Одемвингие, при-
соединившись к «Локомотиву», восстанав-
ливал российское гражданство. Их случай 
вообще особый. 

Правда, стать гражданином Украины Али-
ев тоже мог только в случае официально-
го отказа от прежнего, то есть российско-
го, гражданства. Но это были уже пробле-
мы другой стороны, которая предпочла не 
обращать на них внимания. Собственно, то 
же самое делали и у нас.

Кто-то скажет, что решение относитель-
но футболистов с двумя гражданствами, как 

КВН, не решит всех проблем. И от того, что 
затрудняется жизнь у трех десятков игроков, 
сборная не станет чемпионом мира 2018 го-
да. Это так. Но пусть в нашей жизни будет од-
ним подлогом меньше.

В начале 2009 года мне довелось бесе-
довать с высокопоставленным сотрудни-
ком МИД, который любезно дал справку 
при условии, что в газете не будет упомя-
нуто его имя. Дело в том, что во внешнепо-
литическом ведомстве интервью позволи-
тельны только при официальном запросе 
через пресс-службу, а эта процедура от-
нимает время.

- Гражданство России может быть предо-
ставлено лишь при условии отказа от инос-
транного подданства, - рассказал мне этот 
чиновник. - Соглашения о двойном граж-
данстве у нашей страны были только с Тад-
жикистаном и Туркменией, но они, по сути 
дела, не работают. Обе стороны заявили об 
их неприемлемости.

- Но случаев, когда у людей на руках 
есть два паспорта, немало. Выходит, у 
нас закрывают глаза на реально сущес-
твующее положение?

- Де-юре наше законодательство двой-
ное гражданство не признает. Но в жизни та-
ких фактов тысячи. Если российский гражда-
нин получил гражданство Израиля или США, 
он никакой ответственности перед россий-
ским законодательством не несет. Мы его 

рассматриваем как гражданина России, и 
на территории нашей страны ни одно инос-
транное посольство не может защищать его 
интересы...

Имеется еще один вариант развития со-
бытий, о котором упомянул мидовский ис-
точник: человек может официально отка-
заться от какого-то гражданства, а получив 
российское, его возобновить, но тут, как за-
метил чиновник, мы бессильны. Некоторые 
государства, в частности в Латинской Аме-
рике и Африке, если узнают о такой афере, 
своего гражданства человека лишают. Рос-
сия такие вещи не отслеживает, хотя в мо-
ральном плане, согласитесь, это выглядит 
некрасиво.

Известный телекомментатор, которого 
моя статья не оставила равнодушным, сра-
зу же поспешил объявить ее в ходе свое-
го репортажа вредной (!), потому что, мол, 
футбольное гражданство существует как бы 
само по себе. Почему? Закона специаль-
но для футболистов быть не может. Они и 
без того пользуются поблажками. Напри-
мер, реально не служат в армии. К тому 
же мой материал был направлен не конк-
ретно против кого-то, а против лицемер-
ной системы.

В Федеральном законе «О гражданстве 
Российской федерации» предусмотрены 
разные ускоренные схемы и особые поло-
жения. В частности, за высокие достиже-

ния в области науки, техники и культуры, а 
также обладание лицом профессией либо 
квалификацией, представляющими инте-
рес для Российской Федерации, человек 
может ждать предоставления паспорта не 
пять лет, а только один год. Более того, ука-
зом президента страны за особые заслу-
ги перед страной в гражданство РФ могут 
принять вообще без каких-либо условий. 

Это сложный юридический вопрос, во все 
тонкости которого вникать не хотелось бы. 
Так или иначе, каким-то образом в баскет-
больные сборные России привлекались Хол-
ден и Хэммон, на зимней Олимпиаде высту-
пала фигуристка Юко Кавагути, должен стать 
«нашим человеком» корейский трехкратный 
олимпийский чемпион по шорт-треку Ан Хен 
Су. Они же не сошли с ума, чтобы отказать-
ся от родины! 

Но в случае футболистов, заигранных 
за другие сборные, ввиду особых жестких 
правил ФИФА, заинтересованность может 
быть исключительно у клубов. Может быть, 
еще у самих игроков, рассчитывающих свя-
зать свою дальнейшую судьбу с Россией и 
при этом желающих выступать на междуна-
родном уровне. Никто же не вправе ставить 
под сомнение чистоту их помыслов. Одна-
ко в данном случае налицо как минимум до-
садная нестыковка законов ФИФА и Рос-
сии, которая могла бы, на мой взгляд, офи-
циально разрешить двойное гражданство, 

потому что оно сплошь и рядом встречает-
ся в жизни. 

Почему государство этого не делает, мо-
гу лишь предполагать. Вероятно, в обще-
стве слишком сильны устаревшие настро-
ения, что второй паспорт - это путь к преда-
тельству: сегодня он играет джаз, а завтра 
родину продаст. Возможно, двойное граж-
данство сулит дополнительные трудности 
для налоговых служб и военкоматов. Тем 
не менее время от времени в СМИ про-
скакивают сообщения, что второй паспорт 
есть и у бизнесменов, и даже у государс-
твенных чиновников. Отток капиталов осу-
ществляется, кстати, и без паспорта другой 
страны. Но все это как раз не имеет отно-
шения к нашему футболу, лимит в котором 
был введен для стимулирования подготов-
ки российских игроков.

Как известно, на счет лимита существу-
ют две полярные точки зрения. Одни счи-
тают, что иностранцы не должны служить 
преградой для нашей молодежи, другие 
убеждены, что таланту следует пробивать 
себе дорогу в конкурентной борьбе, а не 
за счет тепличных условий, что лимит ис-
кусственно взвинчивает цены на россиян, 
а те лишь наглеют, уверовав в свою неза-
менимость. Но проще ослабить лимит, чем 
взирать на циничный поиск лазеек в зако-
не, плох тот или хорош. Можно было бы, 
наконец, ввести понятие «натурализация», 
чтобы игроки, которые провели в россий-
ском чемпионате много лет, не считались 
легионерами.

Окончание - стр. 5

ОДНИМ ПОДЛОГОМ МЕНЬШЕ
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ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. Групповой турнир. 6-й тур. Сегодня «ПОРТУ» - «ЗЕНИТ»ФУТБОЛ

Окончание. Начало - стр. 1
- Товарищеский матч на то и 

товарищеский, чтобы экспери-
ментировать…

- А на Euro, не забывайте, 
всем хочется показать себя с вы-
годной стороны. Матч на матч 
на крупных турнирах не при-
ходится - какие-то получаются 
скучными, какие-то развеселы-
ми, но, как показывает практи-
ка, от названия команд это ни-
как не зависит.

- Вы упомянули «свой фут-
бол». Что это значит для сбор-
ной России?

- Его достойный образец - иг-
ра на выезде против ирландцев. 
Думаю, при таких быстрых, ком-
пактных и слаженных действи-
ях, какие мы демонстрировали в 
Дублине, можно добиться успе-
ха с любым соперником, играю-
щим даже от самой эшелониро-
ванной обороны.

- Кого считаете главным сопер-
ником в группе? Хозяев?

- Мне кажется, выделять кого-
то не стоит. Просто так на Euro 
никто не попадает - это не чемпи-
онат мира, где есть представите-
ли Океании. Все, с одной стороны, 
опасны, но, с другой - бороться с 
ними успешно можно и нужно.

- Отрицательный фактор номер 
четыре - при выходе в плей-офф 
вы сразу попадаете на представи-
телей «группы смерти», где соб-
рались немцы, голландцы, пор-
тугальцы и датчане.

- Проблемы стоит решать по 
мере их поступления. Но могу 
напомнить, что четыре года на-
зад ситуация была очень похо-
жей - Россия попадала на гол-
ландцев, итальянцев или фран-
цузов. И ничего - все вышло 
вполне удачно.

- Хорошо, тогда самая главная 
тревога: после попадания в такую 
группу все от вас не ждут даже, а 
просто требуют выхода, утверж-
дая, что иной исход борьбы станет 
позором. Это не окажет дополни-
тельного психологического дав-
ления на команду?

- Планка требований к сбор-
ной России высоко поднята пос-
ле прошлого Euro, так что народ 
в команде достаточно закален-
ный. Все мои партнеры, уве-
рен, и сами прекрасно понима-
ют, что о другой задаче, нежели 
выход из группы, не может быть 
и речи. Поэтому чьи-то дополни-
тельные слова, даже самые эмо-
циональные, в такой ситуации 
вряд ли что-то добавят.

НАДЕЮСЬ, ГУС В МЕМУАРАХ 
ВСЕ ОБЪЯСНИТ

- Получив столь удобных 
соперников, сами игроки не могут 
расслабиться на подсознатель-
ном уровне?

- У нас в команде все доста-
точно опытны, чтобы не до-
пускать подобных ошибок. Мо-
гу сказать по себе: главное, что 

ты выходишь на игру чемпио-
ната Европы, а имя соперника 
в такой момент уже вторично. 
Euro, убежден, самый сильный 
и сложный турнир в мире, по-
этому не представляю, как там 
можно расслабляться.

- Свой собственный Euro вось-
милетней давности помните?

- Если честно, уже смутно.
- За это время действительно 

много воды утекло. Как думаете, 
с опытом готовиться к подобному 
крупному турниру будет проще?

- Конечно. С возрастом лучше 
понимаешь, что от тебя требует-
ся, становишься психологичес-
ки устойчивее, да и непосредс-
твенно игровой опыт сказыва-
ется.

- Опыта было бы еще больше, 
если бы Хиддинк не отцепил вас 
от австрийского Euro… Теперь-
то можете признаться, что между 
вами тогда произошло?

- Да я и сам этого не знаю! 
Может быть, когда-нибудь Гус 
напишет мемуары, где посвя-
тит мне пару строчек - тогда все 
и прояснится (смеется).

- Тренерский штаб сборной 
собирается поселить команду в 
отеле в центре Варшавы. Иску-
шения большого города не будут 
отвлекать от работы?

- Не считайте нас такими без-
мозглыми, какими любят пред-
ставлять футболистов некото-
рые ваши коллеги. Зато могу 
сказать, что при таком располо-

жении есть один большой плюс 
- мы чаще будем видеться с род-
ными.

- Это важно?
- Безусловно - если на месяц 

запереться на базе, то уже очень 
скоро волком взвоешь. Все долж-
но быть в разумных пределах - и 
эмоции, полученные от близких 
людей, только помогают.

- Если коротко пробежаться 
по другим группам, фаворитов 
назовете?

- Везде будет упорная борь-
ба. Даже Испании с Германи-
ей окажется непросто попасть 
в плей-офф. В «группе смерти», 
как вы ее назвали, сюрприз мо-
гут преподнести те же датча-
не. Украинцы дома обязатель-
но поборются с англичанами 
и французами, тем более что у 
британцев не будет Руни, что я 
считаю огромной потерей. Ну а 
хорваты попьют крови у испан-
цев с итальянцами. В общем, 
турнир нас ожидает очень ин-
тересный.

- Называя главного фаворита, 
все разрываются между Испанией 
и Германией. Вы за кого?

- Трудный выбор, но если на-
до его сделать, то за испанцев. А 
вообще-то я - за Россию.

- И какой минимальный резуль-
тат нашей команды станет для вас 
лично успешным?

- Выход в полуфинал - план-
ку опускать нельзя!

Борис ЛЕВИН

Александр КЕРЖАКОВ: 
«ПОМОГУ «ЗЕНИТУ» ФЛЮИДАМИ»

Для полузащитника питерцев сегодняшний 
матч - особенный: решающую игру сезона 

ему предстоит провести против 
соотечественников. И перед публикой, 

которая ему будет совсем не рада. 

ДАННИ: 
«МЫ - «ЗЕНИТ» 

И О НИЧЬЕЙ 
НЕ ДУМАЕМ 
НИКОГДА»

Сергей ЦИММЕРМАН
из Порту

- Для вас ситуация на сборе в 
Лагуше получилась нетривиаль-
ной: с одной стороны, вы вроде бы 
дома, с другой - на работе. 

- Здорово, что сбор перед мат-
чем с «Порту» мы провели имен-
но в Португалии. Но вы правы: 
в первую очередь я здесь на ра-
боте. Да и до моего дома, а он 
на острове Мадейра, от Лагуша 
все-таки далеко. В любом случае 
главным на минувшей неделе 
для нас было так подготовиться 
к игре, чтобы выполнить задачу 
и выйти из группы. Надеюсь, мы 
это сделаем. А потом можно бу-
дет и домой поехать.

- Португальские газеты, теле-
видение, родная речь вокруг - 
готовиться к игре это помогало 
или мешало? 

- Ну португальские телека-
налы я принимаю и в России. А 
так, помогало, конечно. Португа-
лия - моя страна, здесь привыч-
ная атмосфера, а люди, которые 
мне дороги и меня поддержива-
ют, сейчас чисто географически 
оказались ближе.

- Вы с Бруну Алвешем как никто 
в «Зените» должны знать и чувс-
твовать, как в Португалии отно-
сятся к вашей предстоящей встре-
че с «Порту».

- Здесь ее воспринимают 
очень серьезно. Не стоит забы-
вать, что «Порту» - действующий 
победитель Лиги Европы. Невы-
ход из группы в Лиге чемпио-
нов будет считаться провалом, 
и к игре наши соперники гото-
вятся столь же тщательно, как 
и мы, поскольку понимают: их 
- в отличие от «Зенита» - не уст-
роит даже ничья. Это будет бит-
ва, и нам на «Драгау» надо пока-
зать максимум того, на что мы 
способны. Чтобы добиться поло-
жительного результата, необхо-
димо учитывать каждую мелочь, 
любую деталь.

- Какой прием ждет «Зенит» и 
лично вас на «Драгау»?

- «Драгау» - очень красивый 
стадион. Только вот о красотах 
нам придется забыть: болель-
щики «Порту» постараются по-
сеять в нас чувство страха пе-
ред своей командой. Но «Зенит» 
уже привык играть на перепол-
ненных чужих аренах, где три-

буны пытаются давить на тебя. 
Достаточно вспомнить встречи 
на Кипре или в Донецке. 

В данном случае можно, 
правда, подчеркнуть одну осо-
бенность: если у «Порту» игра не 
пойдет, те же самые болельщи-
ки начнут свою же команду ос-
вистывать. Впрочем, нам в лю-
бом случае надо думать о нашей 
игре. 

- Сильно будете волноваться, 
выходя во вторник на поле?

- Чувствовать адреналин в 
крови - норма перед каждой иг-
рой.  Но когда я выхожу на поле, 
стараюсь выдать все, на что спо-
собен. Мы должны решить зада-
чу. Причем не просто выйти из 
группы, а и взять три очка. 

- Хотите сказать, о ничьей, 
которая в принципе устраива-
ет «Зенит», в данной ситуации 
думать противопоказано? 

- Мы - «Зенит» и так не дума-
ем никогда. Это заложено в фи-
лософии клуба. 

- Что как игрок атаки можете 
сказать об обороне «Порту»?

- Она по-настоящему хоро-
ша. Причем защитники «Порту» 
одинаково сильны как в оборо-
нительных, так и в атакующих 
действиях. Вообще-то в «Порту» 
одинаково мощно выглядят все 
линии. Но мы все равно будем 
играть в свой футбол и старать-
ся использовать свободное про-
странство. Ведь соперник нам 
его так или иначе предоставит.

- Родные в Порту поболеть за 
вас приедут?

- Конечно. Для наших с Бру-
ну Алвешем родных нет сейчас 
другой команды, кроме «Зени-
та». Надеюсь, после финального 
свистка мы все вместе отпразд-
нуем победу. 

- Играете в Португалии, на три-
буне - семья. Все это добавит вам 
драйва?

- Жена и дети всегда рядом со 
мной, а вот другие родственники 
не так часто видят меня на ста-
дионе. Чувствовать их присутс-
твие будет, конечно, приятно. 
А то, что играем в Португалии с 
португальской командой... Ес-
ли одержим победу и вообще до-
бьемся цели выйти из группы, 
лично для меня это будет клас-
сно. Ведь вы же понимаете, ка-
кие в ином случае могут начать-
ся разговоры.

Вчера «Зенит» 
транзитом через 

Фару перебрался 
из Лагуша в Порту, 

где сегодня проведет 
заключительный 
матч года. По его 
итогам решится, 
в каком турнире 

питерцы продолжат 
выступление 

в феврале 2012-го - 
в плей-офф 

Лиги чемпионов 
или Лиги Европы.

В ПОСЛЕДНЕМ ТУРЕ ВЫЖИВАЛИ 
ТОЛЬКО «ЛОКОМОТИВ» и ЦСКА

Сергей ЦИММЕРМАН
из Порту

Прежде чем проделать путь 
с юга на север Португалии, 
стоит оглянуться на минув-

шие пять дней и подвести итоги 
сбора «Зенита» в Лагуше. 

Тренер зенитовцев по физпод-
готовке Альберто Бартали сде-
лал такой вывод:  

- Я уже очень хорошо знаю эту 
команду и могу сказать, что в та-
ких ситуациях по мере прибли-
жения даты матча ребята при-
бавляют день ото дня. В том чис-
ле в плане позитивного настроя, 
который тоже необходим.

- У «Порту» сезон в разгаре, 
у «Зенита» - на финише. Можно 
ли тем не менее надеяться, что в 
«физике» петербуржцы не уступят 
португальцам?

- Вы правы, «Порту», начав-
ший сезон в августе, сейчас свеж 
и находится в хорошем состоя-
нии. У нас же за спиной - тяже-
лый сезон, который фактически 
стартовал в январе, на первом 
тренировочном сборе. Но я ду-
маю, в игре с «Порту» огромную 
роль будет играть психология, 
настрой футболистов. Не стоит 
сбрасывать со счетов и индиви-
дуальное мастерство - ведь игро-
ки высочайшего уровня есть и в 
той и в другой команде. Очень 
жаль, что с нами не работал на 
сборе Саша Кержаков, которого 
будет не хватать в Порту… 

Перед отъездом из Лагуша 
впечатлениями от пяти дней тре-
нировок и ожиданиями от матча 
с «СЭ» поделился и голкипер «Зе-
нита» Вячеслав Малафеев.

- Условия для работы здесь 
были более благоприятными, 
чем в это время в Петербурге. Да 
и мышцы после двух дней отдыха 
перед сбором атрофироваться не 
успели, - улыбнулся Вячеслав. 

- Как оцените атмосферу в 
команде? 

- По ходу сбора и даже за па-
ру дней до матча, наверное, бы-
ло бы глупо ходить по коридорам 

гостиницы и каждый раз подбад-
ривать друг друга «давай-давай» 
и так далее. Каждый из нас зна-
ет, что ему нужно делать, как на-
страивать себя за день до игры, 
в день матча. Кто-то, скажем, бу-
дет смотреть телевизор, кто-то 
читать книжку, кто-то посидит в 
интернете, кто-то весь день пред-
почтет спать. Опыт у каждого в 
этом смысле свой.

- Предстоящий матч для вас 
наверняка особенный?

- Мы понимаем, за что пред-
стоит биться и каковыми будут 
последствия при том или ином 
результате. С этими мыслями к 
игре и подходим. Но он не был бы 
проходным, даже если бы мы уже 
вышли в плей-офф. Ведь тогда 
в нем решалась бы судьба 1-2-е 
места в группе. Сейчас же глав-
ное - просто оказаться в числе 
16 сильнейших. Поэтому глав-
ные ожидания матча в первую 
очередь связаны с достижением 
положительного результата. На-
до помнить, что все в наших ру-
ках. Играть на ничью в данной 
ситуации, конечно, не правиль-
но. Просто с учетом определенно-
го запаса прочности надо попы-
таться максимально осложнить 
задачу сопернику. Например, 
если мы забиваем, «Порту» ока-
жется перед необходимостью 
забивать два. В такой ситуации 
психологическое преимущество 
будет на нашей стороне.

- Какую тактику, по-вашему, 
изберет соперник на матч с «Зени-
том»?

- Тактика тактикой, но далеко 
не факт, что именно этот момент 
будет решающим. Хотя мне ка-
жется, что по логике вещей матч 
должен строиться так, что тер-
риториальным преимуществом 
постарается завладеть «Порту». 
Они играют дома, и им надо ата-
ковать. Но я не говорю, что мы 
при этом будем действовать от 
обороны. Может, сложится так, 
что именно «Зенит» возьмет под 
контроль мяч, середину поля и 
даже чужую половину. Но мно-

гое в этом смысле будет зависеть 
от готовности каждого игрока и 
команды в целом.  

Для защитника «Зенита» Бру-
ну Алвеша пять дней в Лагуше бы-
ли как бальзам на сердце. Ведь он, 
как и Данни, оказался на родине. 
А сегодня еще и будет противо-
стоять своей бывшей команде, на 
хорошо знакомом ему «Драгау». 
Естественно, что в Португалии 
интерес к Алвешу и Данни у мес-
тных журналистов был повышен-
ным. В один из дней в лагерь «Зе-
нита», к примеру, приезжал наш 
коллега из газеты O Jogo. 

- В Лагуше я испытывал не-
обычные чувства, - признался 
вчера Бруну Алвеш «СЭ». - Пор-
тугалия - моя родина, а «Зенит» 
- мой клуб. Мне от всего этого 
только комфортнее работалось 
на сборе. А с вашим португаль-
ским коллегой мы говорили в ос-
новном об игре…

«Ну вот теперь ты точно дома!» 
- поздравили Алвеша в коман-
де, когда спустя час после взле-
та в Фару в 12.20 по местному 
времени самолет с «Зенитом» на 
борту совершил посадку в Порту. 
И хотя в отличие от Фару здесь 
небо оказалось пасмурным, на-
строения Алвешу этот факт не 
испортил.

Едва команда появилась в зда-
нии аэропорта, к Алвешу тут же 
подлетел полицейский. Разумеет-
ся, с самыми добрыми намерени-
ями - поздороваться с известным 
соотечественником и через него 
объяснить команде, в каком на-
правлении двигаться дальше.

У пассажиров, получавших 
багаж рядом с зенитовцами, при 
виде Бруну Алвеша глаза начи-
нали медленно округляться. 
Пальцем на защитника сборной 
Португалии, конечно, никто не 
показывал, но уже в холле аэро-
порта народ стал просить у него 
дать автограф или сфотографи-
роваться на память. Чуть  сму-
щенный, Бруну, кажется, не от-
казал никому.

Не остался без внимания 
и Данни. Тем более что вслед 

за зенитовским самолетом в 
Порту приземлился борт с его 
родной Мадейры. Перед тем 
как сесть в автобус, Данни ус-
пел пообщаться с кем-то из зем-
ляков.

Спустя еще час «Зенит» раз-
местился в отеле Yeatman c пре-
красным видом на старый го-
род и реку Доуру. Именно отсю-
да команда Лучано Спаллетти 
отправится сегодня на «Драгау» 
на матч года против чемпионов 
Португалии.

Группа G

ПОРТУ - ЗЕНИТ
Порту. Стадион «Драгау». 23.45.

Судья: Веласко Карбальо 
(Испания).

АПОЭЛ - ШАХТЕР
Никосия. Стадион ГСП. 23.45.

Судья: Хатеган (Румыния).
Дисквалифицированы: 

нет - Глущенко (врач).

 И В Н П М О
1. АПОЭЛ 5 2 3 0 6-4 9
2. Зенит 5 2 2 1 7-5 8
3. Порту 5 2 1 2 7-7 7
4. Шахтер 5 0 2 3 4-8 2

ТЕЛЕТРАНСЛЯЦИИ
Лига чемпионов

7 декабря, среда
НТВ Плюс Онлайн:  Лучшие моменты всех 
 матчей в прямом эфире 23.30
НТВ:  Интер - ЦСКА 23.45
 Обзор матчей 01.40
НТВ Плюс Спорт Плюс:  Ман.Сити - Бавария 23.45
 Обзор матчей 01.45
НТВ Плюс Спорт:  Базель - Ман.Юнайтед 23.45
НТВ Плюс Футбол:  Интер - ЦСКА 23.45
НТВ Плюс Футбол 2:  Лилль - Трабзонспор 23.45
 Динамо З - Лион 01.45 (з)
НТВ Плюс Наш футбол:  Вильярреал - Наполи 23.45
 Бенфика - Оцелул 01.45 (з)
НТВ Плюс Теннис:  Аякс - Реал 23.45
НТВ Плюс Футбол (HD): Интер - ЦСКА 23.45
 Арсенал - Боруссия Д 23.45
HD Спорт:  Базель - Ман.Юнайтед 23.45

ПОЛЯКИ СЫГРАЮТ С БОСНИЕЙ 
НА ТУРЕЦКОМ СБОРЕ

С 13 декабря сборная Польши проведет сбор в турецком Белеке, 
сообщает сайт Польского футбольного союза. По понятным причинам 
главный тренер команды Францишек Смуда не сможет пригласить в 
команду многих ведущих футболистов, выступающих в зарубежных 
клубах. В ходе сбора 16 декабря в Кунду поляки сыграют смешанным 
составом с Боснией.

Александр БОБРОВ

АЛЕКС - 
ЧЕМПИОН БРАЗИЛИИ

Полузащитник Алекс, начинавший сезон в московском «Спартаке», 
стал чемпионом Бразилии в составе «Коринтианс». Это выяснилось в 
ночь с воскресенья на понедельник по московскому времени, после 
того как нынешний клуб Алекса сыграл вничью - 0:0 с «Палмейрас» и 
оказался недосягаемым для преследователей. Бывший спартаковец 
провел на поле весь матч, получил желтую карточку. Всего же в 28 
играх за клуб из Сан-Паулу Алекс забил в этом году шесть голов. 

Вслед за «Коринтианс» (71 очко) финишировали «Васку да Гама» 
(69) и «Флуминенсе» (63).

Владимир КОНСТАНТИНОВ

Вот что так обидело болельщиков «Порту».

И «Зенит», и ЦСКА за тур до окончания группового этапа Лиги чемпионов сохраняют шансы на вы-
ход в плей-офф. Ранее подобная ситуация с нашими командами складывалась 9 раз (еще дважды 
«Спартак» досрочно гарантировал себе выход из группы - в сезонах-1995/96 и 2000/01). В итоге 

сохранить прописку в Лиге чемпионов благодаря победам в последнем туре удалось только «Локомоти-
ву» (в сезоне-2002/03) и ЦСКА (2009/10). Примечательно, что российские клубы в таких случаях никогда 
не заканчивали групповой турнир на 4-м месте. В то же время ЦСКА-2004/05, выиграв заключительный 
матч, переместился с 4-й строчки на 3-ю, перешел в Кубок УЕФА и в итоге завоевал этот трофей. Еще в 
трех случаях российские клубы, проигрывая поединки 6-го тура в XXI веке, оставались на 3-й строчке. Ну 
а «Локо»-2003/04 даже поражение не помешало продолжить борьбу в плей-офф Лиги чемпионов. (Ва-
дим КРЫЛОВ)
9 случаев, когда российские клубы за тур до окончания группового этапа Лиги чемпионов 

сохраняли шансы на выход в следующую стадию турнира
   Сезон    Клуб В Н П Мячи    О Место Матч 6-го тура Итог    О
1994/95 Спартак 1 2 2 7-8 4 (0) 2-е ПСЖ (г) - 1:4 3-е 4 (-2)
1998/99 Спартак 2 2 1 6-4 8 (-1) 3-е Реал (г) - 1:2 3-е 8 (-4)
2002/03* Локомотив 1 1 3 3-7 4 (-1) 4-е Брюгге (д) - 2:0 2-е 7 (+2)
2003/04 Локомотив 2 2 1 7-5 8 (+1) 1-е Арсенал (г) - 0:2 2-е 8 (0)
2004/05 ЦСКА 1 1 3 2-4 4 (-1) 4-е ПСЖ (г) - 3:1 3-е 7 (-1)
2006/07 ЦСКА 2 2 1 2-2 8 (-2) 3-е Гамбург (г) - 2:3 3-е 8 (-3)
2009/10 Рубин 1 3 1 4-5 6 (0) 3-е Интер (г) - 0:2 3-е 6 (-3)
2009/10 ЦСКА 2 1 2 8-9 7 (0) 3-е Бешикташ (г) - 2:1 2-е 10 (+3)
2010/11 Рубин 1 3 1 2-2 6 (-1) 3-е Барселона (г) - 0:2 3-е 6 (-4)
В скобках - отрыв или отставание от главного конкурента в борьбе за выход в следующую стадию, 
* 1-й групповой турнир.

«ЗЕНИТ» 
В ПОРТУГАЛИИ 

ПОДДЕРЖАТ 2500 
БОЛЕЛЬЩИКОВ 
В предстоящем матче в Порту 

на стадионе «Драгау» «Зенит» под-
держат не менее двух с половиной 
тысяч болельщиков. 2400 билетов 
были распроданы еще в Петер-
бурге. Еще 150, предназначен-
ных для граждан России (их будут 
продавать при предъявлении пас-
порта), поступят в кассы стадио-
на непосредственно в день игры, 
6 декабря. 

Сергей ЦИММЕРМАН

Понедельник. Лагуш. Тренировка «Зенита». 
Лучано СПАЛЛЕТТИ.
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Лучано СПАЛЛЕТТИ: «ЖАЛЬ, 
ЧТО ПЕРЕЙРА НЕ ЗНАЕТ ДАННИ»

Основной темой предматчевой 
пресс-конференции 

Лучано Спаллетти стала 
ситуация вокруг Данни - 
однако не состояние его 
здоровья, а нашумевшая 

история вокруг того, 
как он отпраздновал гол 

в ворота «Порту» 
в Санкт-Петербурге

Сергей ЦИММЕРМАН 
из Порту

- Странно, что тренер уровня Витора 
Перейры не знает человека уровня Данни. 
А именно - как большого человека, - ска-
зал итальянец. - Может, с футбольной точ-
ки зрения Перейра знаком с нашим порту-
гальцем, но с человеческой - нет. Могу ему 
об этом рассказать. Данни - это настоящий 
профессионал и, как я уже сказал, большая 
личность, которая всегда и везде проявля-
ет уважение ко всем, в том числе соперни-
кам на поле. 

Повторюсь: нахожу странным, что Перей-
ра вспомнил историю с тем забитым мячом. 
Тем более что Данни все объяснил.

- Кто, на ваш взгляд, фаворит встречи?
- В ней нет фаворита. Более того: его не 

было бы, обыграй мы в предыдущем туре 
АПОЭЛ. Приезжать на «Драгау» с мыслями, 
что ты фаворит, - наивно. Даже тот факт, 
что нас устраивает ничья, может повлиять 
негативно, но мы помним об этом и выйдем 
на поле с намерением выиграть.

* * *
Вечером «Зенит» провел тренировку на 

стадионе «Драгау». По итогам ее открытой, 
15-минутной части стало ясно, что полуза-
щитник Данни и нападающий Александр Бу-
харов работают в общей группе.

Напомним, что накануне тренеры дали 
Данни отдохнуть, а Бухаров покинул то за-
нятие досрочно.
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Англия: БИЛЯЛЕТДИНОВ 
УПУСТИЛ ШАНС СПАСТИ «ЭВЕРТОН»

ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ

АНГЛИЯ
Чемпионат. Матчи 14-го тура. Эвер-

тон - Стоук Сити - 0:1 (Хут, 15). 33 219. Ди-
нияр Билялетдинов во втором матче под-
ряд вышел в стартовом составе «Эверто-
на» и имел отличный шанс принести своей 
команде ничью, но не попал в створ из вы-
годного положения. На 63-й минуте росси-
янина заменил Родуэлл. В итоге Билялет-
динов получил от Sky Sports оценку 6 бал-
лов с комментарием «хорошо двигался, но 
плохо действовал в заключительной ста-
дии». Вулверхэмптон - Сандерленд - 2:1 
(Флетчер, 73, 81 - Ричардсон, 52). 25 145. 
Нереализованный пенальти: Ларссон 
(«Сандерленд»), 73 (вратарь). Перед мат-
чем «Сандерленд» обрел нового главного 
тренера - место уволенного Стива Брю-
са занял Мартин О’Нил, известный по ус-
пешной работе с «Лестером», «Селтиком» и 
«Астон Виллой» и пока наблюдавший за иг-
рой из VIP-ложи. «Вулверхэмптон» сравнял 
счет в ответной атаке после того, как вра-
тарь «волков» Хеннесси отбил пенальти от 
Ларссона. (Дмитрий ГИРИН)
 И В Н П М О
 1. Манчестер Сити 14 12 2 0 48-13 38
 2. Манчестер Юн. 14 10 3 1 31-13 33
 3. Тоттенхэм 13 10 1 2 29-16 31
 4. Челси 14 9 1 4 31-17 28
 5. Арсенал 14 8 2 4 30-23 26
 6. Ньюкасл 14 7 5 2 19-15 26
 7. Ливерпуль 13 6 5 2 17-12 23
 8. Стоук Сити 14 5 3 6 14-23 18
 9. Астон Вилла 14 3 7 4 16-18 16
10. Эвертон 13 5 1 7 15-17 16
11. Норвич 14 4 4 6 20-26 16
12. КПР 14 4 4 6 15-25 16
13. Вест Бромвич 14 4 3 7 13-21 15
14. Суонси  14 3 5 6 14-20 14
15. Вулверхэмптон 14 4 2 8 15-24 14
16. Фулхэм 13 2 6 5 15-16 12
17. Сандерленд 14 2 5 7 16-17 11
18. Блэкберн 14 2 4 8 21-32 10
19. Болтон 14 3 0 11 19-34 9
20. Уиган 14 2 3 9 12-28 9

Бомбардиры: ВАН ПЕРСИ (Арсенал) - 14. 
Агуэро (Манчестер Сити) - 11.

***
Действующий обладатель Кубка Ан-

глии «Манчестер Сити» сыграет с «Ман-
честер Юнайтед» в 3-м раунде нового ро-
зыгрыша турнира. В этом сезоне команды 
уже встречались в рамках премьер-лиги, 
и тогда «Сити» одержал убедительную по-
беду (6:1). «Арсенал» померится силами с 
«Лидсом», «Тоттенхэм» с «Челтэнхем Та-
ун», «Ньюкасл» с «Блэкберном», «Эвер-
тон» с «Тэмвортом», «Ливерпуль» с побе-
дителем в паре «Саутенд Юнайтед» - «Ол-
дхэм», «Челси» сыграет с «Портсмутом». 
Матчи пройдут 7 и 8 января. (ВВС)

ИСПАНИЯ
Чемпионат. Матчи 15-го тура. Ат-

летико - Райо Вальекано - 3:1 (Габи, 25. 
Фалькао, 74. Сальвио, 90 - Габи, в свои во-
рота, 90). 30 000. Реал Сосьедад - Малага 
- 3:2 (Демикелис, в свои ворота, 10. Вела, 
89. Ифран, 90 - Рондон, 21. С.Фернандес, 
59). 27 000. Осасуна - Бетис - 2:1 (Фла-
ньо, 39. Некунам, 90 - Кастро, 80). 18 000. 
Мальорка - Атлетик - 1:1 (Хименес, 2 - 
Аморебьета, 45). 13 000. Гранада - Са-

рагоса - 1:0 (Игало, 45). 22 000. (Дмит-
рий ЗЕЛЕНОВ)
 И В Н П М О
 1. Реал 14 12 1 1 49-10 37
 2. Барселона 15 10 4 1 47-7 34
 3. Валенсия 14 9 3 2 23-14 30
 4. Леванте 14 8 2 4 23-17 26
 5. Малага 14 7 2 5 19-19 23
 6. Севилья 13 5 6 2 13-10 21
 7. Осасуна 14 5 6 3 18-26 21
 8. Атлетико 14 5 4 5 21-21 19
 9. Атлетик 14 4 6 4 20-17 18
10. Эспаньол 14 5 2 7 11-17 17
11. Райо Вальекано 15 4 4 7 16-22 16
12. Реал Сосьедад 13 4 3 7 15-22 15
13. Гранада 14 4 3 6 6-12 15
14. Вильярреал 14 3 5 6 11-20 14
15. Мальорка 13 3 5 5 11-18 14
16. Хетафе 13 3 4 6 14-19 13
17. Бетис 14 4 1 9 13-21 13
18. Расинг 14 2 6 6 10-20 12
19. Спортинг 14 3 3 8 12-24 12
20. Сарагоса 14 2 4 8 12-28 10

Бомбардиры: МЕССИ (Барселона), КРИШ-
ТИАНУ РОНАЛДУ (Реал) - 17.

ИТАЛИЯ
Чемпионат. Матчи 14-го тура. Бо-

лонья - Сиена - 1:0 (Ди Вайо, 28). Ката-
ния - Кальяри - 0:1 (Ибарбо, 64). Кьево 
- Аталанта - 0:0. Фиорентина - Рома - 
3:0 (Йоветич, 17, с пенальти. Гамберини, 
44. Сильва, 86, с пенальти). Ювентус - Че-
зена - 2:0 (Маркизио, 72. Видаль, 83, с пе-
нальти). Удаление: Антониоли («Чезена»), 
81. Парма - Палермо - 0:0.
 И В Н П М О
 1. Ювентус 13 8 5 0 24-10 29
 2. Милан 13 8 3 2 29-14 27
 3. Удинезе 13 8 3 2 16-6 27
 4. Лацио 12 6 4 2 16-9 22
 5. Наполи 13 5 5 3 21-13 20
 6. Палермо 13 6 2 5 16-15 20
 7. Кальяри 13 4 5 4 12-13 17
 8. Рома 13 5 2 6 15-17 17
 9. Катания 13 4 5 4 14-19 17
10. Фиорентина 13 4 4 5 13-11 16
11. Парма 13 5 1 7 15-20 16
12. Кьево 13 4 4 5 10-16 16
13. Дженоа 12 4 3 5 14-16 15
14. Аталанта (-6) 13 5 6 2 16-15 15
15. Интер 12 4 2 6 14-18 14
16. Сиена 13 3 5 5 14-12 14
17. Болонья 13 4 2 7 11-18 14
18. Новара 12 2 4 6 14-21 10
19. Чезена 13 2 3 8 6-15 9
20. Лечче 13 2 2 9 11-23 8

Бомбардиры: ДЕНИС (Аталанта) - 10. Ди На-
тале (Удинезе) - 9.

ГЕРМАНИЯ
Чемпионат. Матчи 15-го тура. Шаль-

ке - Аугсбург - 3:1 (Хюнтелар, 16. Фухс, 66. 
Рауль, 84  - Мельдерс, 47). 58 641. Догнав-
ший баварца Гомеса в бомбардирской гон-
ке Хюнтелар забил красивейший гол - после 
паса Пукки послал мяч в сетку пяткой. Гам-
бург - Нюрнберг - 2:0 (Герреро, 23. Янсен, 
62). 45 473. После прихода тренера Торсте-
на Финка «Гамбург» в шести матчах ни разу 
не проиграл и набрал 10 очков. «Нюрнберг» 
не может выиграть в Гамбурге с 25 августа 
1992 года. (Ефим ШАИНСКИЙ)

 И В Н П М О
 1. Бавария 15 10 1 4 38-9 31
 2. Боруссия Д 15 9 3 3 30-10 30
 3. Боруссия М 15 9 3 3 24-10 30
 4. Шальке 15 9 1 5 31-21 28
 5. Вердер 15 8 2 5 26-25   26
 6. Байер  15 7 4 4 22-19 25
 7. Штутгарт 15 6 4 5 22-17 22
 8. Ганновер 15 5 6 4 19-23 21
 9. Герта 15 4 7 4 22-23 19
10. Хоффенхайм 15 5 3 7 16:18 18
11. Гамбург 15 4 5 6 20-26 17
12. Кельн 14 5 2 7 22-31 17
13. Вольфсбург 15 5 2 8 21-30 17
14. Майнц 14 4 4 6 21-27 16
15. Нюрнберг 15 4 3 8 14-26 15
16. Кайзерслаутерн 15 3 5 7 11-19 14
17. Фрайбург 15 3 4 8 20-31 13
18. Аугсбург 15 2 5 8 13-27 11

Бомбардиры: ГОМЕС (Бавария), ХЮНТЕ-
ЛАР (Шальке) - 13.

ФРАНЦИЯ
Чемпионат. Матчи 16-го тура. Па-

ри Сен-Жермен - Осер - 3:2 (Жалле, 52. 
Менез, 76. Нене, 81, с пенальти - Олиеч, 59. 
Дудка, 87). 42 035. После трех поражений 
подряд - от «Нанси», «Марселя» и «Зальц-
бурга» - парижане переиграли команду, ко-
торой уготована борьба за выживание. Пос-
ле блеклого первого тайма, в конце кото-
рого поле из-за травмы покинул Матюиди, 
они крепко взяли инициативу в свои руки. 
Менез, взваливший на себя роль ведуще-
го вечера, сделал голевую передачу и за-
бил 2000-й гол «ПСЖ» в высшем дивизионе. 
Лион - Тулуза - 3:2 (Б.Коне, 38. Эдерсон, 
52. Лисандро Лопес, 66, с пенальти - Умут 
Булут, 68. Мусса Сиссоко, 75, с пенальти). 
31 028. Стоило «Тулузе», обладающей са-
мой непробиваемой обороной лиги, отой-
ти от закрытой манеры, как в равной игре 
она пропустила три гола. Хозяева успоко-
ились - и получили нервную концовку. Бу-
лут устроил чудо-гол - после удара едва ли 
не с 40 метров мяч перелетел через Лло-
риса и вонзился под перекладину, а Сис-
соко, которого принял на бедро заметно 
сдавший в последнее время Крис, вколо-
тил мяч по центру с пенальти. Бордо - На-
нси - 2:0 (Плашил, 1. Энрике, 52). 15 404. 
(Александр ПРОСВЕТОВ)
 И В Н П М О
 1. Монпелье 16 11 3 2 36-17 36
 2. ПСЖ 16 10 3 3 29-17 33
 3. Лилль 16 8 7 1 27-15 31
 4. Лион 16 9 2 5 28-19 29
 5. Ренн 16 8 4 4 27-21 28
 6. Тулуза 16 7 5 4 17-15 26
 7. Марсель 16 6 6 4 22-16 24
 8. Сент-Этьен 16 6 6 4 19-19 24
 9. Лорьян 16 6 5 5 17-18 23
10. Кан 16 5 4 7 23-25 19
11. Эвиан 16 4 7 5 21-23 19
12. Бордо 16 4 7 5 19-21 19
13. Сошо 16 4 6 6 21-30 18
14. Дижон 16 5 3 8 17-29 18
15. Брест 16 2 10 4 17-18 16
16. Осер 16 3 6 7 22-26 15
17. Валансьен 16 3 5 8 16-19 14
18. Ницца 16 3 5 8 14-17 14
18. Нанси 16 3 5 8 12-20 14
20. Аяччо 16 1 5 10 15-34 8

Бомбардиры: ЖИРУ (Монпелье) - 12. Га-
мейро (ПСЖ) - 8.

***
Нападающий «Марселя» Андре-Пьер 

Жиньяк, получивший надрыв левой при-
водящей мышцы в субботнем матче с «Ка-
ном», выбыл из строя на шесть недель.  
(L’Equipe)

ГОЛЛАНДИЯ
Чемпионат. Матчи 15-го тура. Ви-

тесс - РКС - 4:0. Во втором матче за «Ви-
тесс» счет голам открыл Валери Казаиш-
вили, незадолго до конца встречи заме-
ненный на Георгия Чантурию, 15-й матч 
в чемпионате провел другой грузинский 

футболист - Гурам Кашия. Утрехт - Твен-
те - 2:6. Матч прерывался во втором тай-
ме на 15 минут из-за беспорядков на три-
бунах и за пределами стадиона. После иг-
ры полиция была вынуждена применить 
оружие и сделать предупреждающие вы-
стрелы, когда сотрудников атаковали фа-
наты «Утрехта». Фейеноорд - ПСВ - 2:0. Хе-
ренвен - АЗ - 5:1.

АЗ - 34 (14), ПСВ - 31, Твенте - 30, 
Аякс, Фейеноорд - 27, Херенвен, Витесс 
- 25, Гронинген - 22, Рода - 21, Херак-
лес - 20, НАК, АДО Ден Хаг - 18, Утрехт 
- 16, РКС - 15, НЕК - 14, Де Графсхап - 
12, Экселсиор, ВВВ-Венло - 7.

Бомбардир: МЕРТЕНС (ПСВ) - 12.

УКРАИНА
Чемпионат. Матчи 19-го тура. Иль-

ичевец - Днепр - 3:2 (Фомин, 8. Кожанов, 
28. Ярошенко, 86, с пенальти - Ротань, 57. 
Калинич, 74). 7500. Удаления: Стринич, 
55. Ротань (оба - «Днепр»), 89. В очеред-
ном поражении Хуанде Рамос вновь обви-
нил судью, который, по его мнению, про-
явил «излишнюю принципиальность», вы-
дав Стриничу в одном эпизоде две желтые 
карточки за симуляцию и споры. Даже в 
меньшинстве «Днепр» отыграл два пропу-
щенных до перерыва гола, но удержать рав-
ный счет не сумел. Металлист - Волынь - 
3:1 (Соса, 82, 84. Тайсон, 90+3 - Павлов, 8). 
17 500. Удаления: Шиков, 48. Гобер (оба 
- «Волынь»), 66. Для этой победы харьков-
чанам потребовалось намного больше уси-
лий, чем в недавнем матче Лиги Европы с 
«Аустрией»: все три мяча «Металлист» за-
бил уже после того, как «Волынь» осталась 
вдевятером. Тренер гостей Виталий Квар-
цяный не просто выдал после игры арбит-
рам «на орехи» - дал понять, что имеет в 
сейфе компромат на судей, которые «не 
дают команде нормально играть». Ворск-
ла - Карпаты - 1:1 (Безус, 37 - Батиста, 56). 
1500. (Дмитрий ИЛЬЧЕНКО)

Шахтер - 48, Динамо К - 46 (18), Ме-
таллист - 44, Кривбасс - 31, Днепр - 30, 
Арсенал, Таврия - 27...

ЛУЧШИМ СТАНЕТ МЕССИ, ХАВИ 
ИЛИ КРИШТИАНУ РОНАЛДУ

В списке кандидатов на «Золотой мяч», присуждаемый лучшему игро-
ку года, остались Лионель Месси, Хави и Криштиану Роналду. Напомним, 
аргентинец уже становился лучшим на протяжении двух последних лет и 
может сделать своеобразный хет-трик. Португалец побеждал в 2008-м, 
а испанец дважды оказывался третьим. На звание лучшего тренера пре-
тендуют Алекс Фергюсон, Пеп Гвардьола и Жозе Моуринью. Церемония 
награждения пройдет 9 января в Швейцарии. По словам генсека ФИФА 
Жерома Вальке, в дальнейшем, по всей видимости, она больше не будет 
проводиться в Цюрихе. (Reuters)

ЛИГА ЕВРОПЫ
«АНДЕРЛЕХТ» - 

СОПЕРНИК 
«ЛОКОМОТИВА»

Чемпионат Бельгии. Матч 16-го 
тура. Андерлехт - Левен - 0:0. 22 
302. «Андерлехт» (Брюссель): Прото 
- Василевски (Суарес, 62), Юхас, Куя-
те, Десхахт - Кльештан, Канезин Матос 
(Прат, 83), Жилле, Йованович - Бади-
банга (Яковенко, 71), Де Суттер. Уда-
ление: Юхас, 78. «Андерлехту» не уда-
лось взять реванш у клуба, которому 
он проиграл в 1-м туре (1:2). Хозяева 
дважды били в каркас ворот - Йовано-
вич на 27-й минуте и Де Суттер - на 64-й. 
А завершать матч лидеру чемпиона-
та пришлось в меньшинстве. Венгерс-
кий защитник Юхас был удален за фол 
«последней надежды». Гости активизи-
ровались, стали проводить контратаки, 
и Прото на 90-й минуте с трудом опе-
редил далеко за пределами штрафной 
площади нападающего «Левена» Азе-
ведо. (Александр ПРОСВЕТОВ)

ПАОК - СОПЕРНИК 
«РУБИНА»

Чемпионат Греции. Матч 12-го 
тура. ПАС Яннина - ПАОК - 2:2 
(Бакайоко, 6, 49 - Атанасиадис, 17. 
Лазэр, 73, с пенальти). 3446. ПАОК 
(Салоники): Крешич - Чирилло, 
Малезас, Этту, Фотакис (Ивич, 54) 
- П.Гарсия (Папатзоглу, 70), Лазэр, 
Георгиадис (Робер, 70), Стафилидис - 
Салпигидис, Атанасиадис.

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. Групповой турнир. 6-й тур. 
Завтра «ИНТЕР» - ЦСКА

ФУТБОЛ

Дмитрий СИМОНОВ из Милана

В ИТАЛИИ - КАК В АНГЛИИ
Путешествие на поезде до Ми-

лана напоминает купание в моло-
ке. Где-то начиная с пригородов 
Болоньи - а от нее пилить еще ми-
нимум часа полтора - местность 
окутывает густейший, очень бе-
лый туман. В самом Милане ви-
димость лучше, хотя в иных пе-
реулках клубится дымок, словно 
там не до конца затушили костер. 
Солнечно и ясно с момента при-
езда (а прилетели армейцы 1 де-
кабря) только второй день. Пре-
жде было сумрачно и туманно, 
как в Англии, так что, отправля-
ясь вечерами на прогулки, крас-
но-синие делегации практичес-
ки не могли сфотографировать 
достопримечательности.

Что, собственно, не беда. В 
Милан ЦСКА волею еврокубко-
вого жребия наведывается с оп-
ределенной регулярностью, а в 
Италию - так практически каж-
дый год. Виктор Васин вообще, 
должно быть, волосы на голове 
рвет: всю первую половину го-
да он проторчал в Риме, лечил 
крестообразные связки.

Не знаю, случайно так полу-
чилось или не очень, но россий-
ская команда поселилась в оте-
ле в метрах пятистах от стан-
ции метро «Вагнер». Гостиница, 
по словам ветеранов красно-си-
него клуба, поистрепалась с тех 
пор, как в составе ЦСКА в нее 
впервые заехали Газзаев, Кар-
валью, Олич, Красич и другие. 
И золотая краска на перилах уже 
не блестит. 

Хотя отель по-прежнему фе-
шенебелен. Помимо российс-
кой футбольной делегации, тут 
живут холеные индусы и арабы. 
Некий господин в темных очках 
считает за правило, едва зайдя, 
кидать пальто чуть ли не в лицо 
гарсону. А другой презентабель-
ный господин прямо по холлу ва-
льяжно прогуливается с гротеск-
но коротконогой, толстозадой и 
чрезвычайно вытянутой в дли-
ну хохлатой собакой. 

АРМЕЙЦАМ ПОМОГАЕТ 
ЗЛЕЙШИЙ ВРАГ «ИНТЕРА»

Тренироваться ЦСКА ездит в 
детскую футбольную школу. До-
рога занимает минут 10-15. Ма-
шина с мигалкой не требуется - 
пробок по пути практически нет, 
они Милану не слишком свойс-
твенны. Тренировочное поле на-
туральное и, цитирую людей из 
клуба, «сносное». Мальчишек-
зевак мало. То ли они сутками 

делают уроки, то ли ЦСКА им 
не слишком интересен. Хотя 
по идее они должны желать ар-
мейцам удачи - ведь футбольная 
школа принадлежит «Милану».

Все прилетевшие на Апенни-
ны футболисты живы-здоровы. 
Игнашевич - в общей группе. Иг-
роков разве что микротравмы 
беспокоят. Хонда, напомним, в 
миланской битве не помощник, 
равно как и давно травмирован-
ные Акинфеев, Нецид, Тошич и 
Гонсалес. У команды одна тре-
нировка в день.

В холле гостиницы - рождес-
твенская елка, и перед отпуском 
армейцы записывают новогод-
ние видеопоздравления (крас-
но-синей направленности, сами 
понимаете) для дорогих россиян. 
На столе томится, теряя пузырек 
за пузырьком, бутафорский бо-
кал шампанского. Напиток на-
стоящий, тара тоже, но обходят-
ся с ним, как с муляжом. Никто 
не пригубил ни капли. Думбья 

и вовсе попросил обойтись без 
спиртного в кадре. Мотивиро-
вал двумя причинами  религиоз-
ной (ивуариец - мусульманин) и 
«Мама, если увидит, неправиль-
но поймет!»

Настроение вовсе не отпуск-
ное и уж тем более не празднич-
ное. У большинства футболис-
тов чувствуется усталость после 
долгого сезона, и это неизбеж-
но. Однако впереди - не то что-
бы матч года (таковой уже был 
- с «Лиллем»), но игра, от кото-
рой зависит очень многое как 
в кратко-, так и в долгосрочной 
перспективе - и команды в це-
лом, и каждого ее члена в отде-
льности.  

Уже несколько месяцев де-
ла у ЦСКА идут не так, как всем 
его поклонникам хотелось бы. 
Три  поражения подряд - от «Ру-
бина», «Лилля» и «Анжи». Резер-
вов для резкого усиления игры 
в последнем матче сезона - ни 
кадровых, ни духовных - не вид-
но. Выходов два: сдаться на ми-
лость судьбе или вырывать по-
беду над «Интером» на мораль-
но-волевых и мастерстве.

Вот и едет ЦСКА по линии 
«Еврокубковая». Пункт назна-
чения неизвестен - то ли Лига 
чемпионов, то ли Лига Европы, 
то ли пустота. Осторожно, двери 
закрываются. Следующая стан-
ция... Только бы не конечная.
 И В Н П М О
1. ИНТЕР 5 3 1 1 7-5 10
2. Трабзонспор 5 1 3 1 3-5 6
3. Лилль 5 1 2 2 6-6 5
4. ЦСКА 5 1 2 2 7-7 5

7 декабря: Лилль - Трабзонс-
пор, Интер - ЦСКА.

Примерно в 21.30 по лондон-
скому времени сегодня ве-
чером наступит «час Х» для 

главного тренера «Челси» Андре 
Виллаш-Боаша. В эти минуты 
завершится матч «аристократов» 
с «Валенсией», по итогам которо-
го станет ясно, пробьются они в 
1/8 финала Лиги чемпионов или 
нет. Напомним, что во встрече с 
испанцами «Челси» нужно ни в 
коем случае не проиграть, ведь 
непопадание в плей-офф станет 
поистине катастрофой, не слу-
чавшейся уже восемь лет - с се-
зона-2002/03. А учитывая невы-
разительные игру и результаты 
«синих» в этом сезоне и давнюю 
мечту Романа Абрамовича взой-
ти на европейскую вершину, су-
ществует большая вероятность 
того, что в случае неудачи пос-
ледуют оргвыводы.

В принципе задача свести к 
ничьей домашний матч с «Вален-
сией» не выглядит невыполни-
мой, а уж пару лет назад болель-
щики лондонцев могли и вовсе 
не волноваться. «Челси» еще на-
чиная с времен Жозе Моуринью 
был одной из самых «домашних» 
команд Англии и Европы. Его 
беспроигрышная серия в род-
ных стенах в свое время длилась 
более четырех лет - с весны 2004-
го по октябрь 2008 года, начав-
шись еще при Клаудио Раньери 
и оборвавшись при Луизе Фели-
пе Сколари в матче с «Ливерпу-
лем» (0:1). А победный мяч забил, 
кстати, испанец - ныне выступа-
ющий за «Реал» Хаби Алонсо.

Но сейчас времена измени-
лись. Виданное ли дело - не про-
шло еще и половины сезона, а 
«Челси» уже дважды проиграл до-
ма: 3:5 «Арсеналу» и 1:2 «Ливер-
пулю». А, кроме того, было еще 
домашнее поражение от того же 
«Ливерпуля» в четвертьфинале 
Кубка лиги (0:2). Правда, в Лиге 
чемпионов «Челси» на «Стэмфорд 
Бридж» осечек не допускал, уве-
ренно разобравшись с «Байером» 
(2:0) и «Генком» (5:0).

Другое дело, что нынешнее 
состояние лондонцев по-пре-
жнему вызывает у их болельщи-

ков тревогу. И две победы под-
ряд в премьер-лиге со счетом 
3:0 не должны вводить в заблуж-
дение. Разгромить дома «Вул-
верхэмптон» - задача не такая 
уж трудная, а успех в субботней 
игре с «Ньюкаслом» получил-
ся довольно противоречивым. 
«Челси» выглядел блекло, «соро-
ки» дважды попали в штангу, а 
однажды каркас собственных 
ворот проверил на прочность 
Дрогба. До крупного же счет вы-
рос только в последние минуты 
матча, когда «синим» удались 
две контратаки. 

Еще одна интрига предсто-
ящего матча - встреча полуза-
щитника «Челси» Маты со сво-
ей бывшей командой. Хавбек 
уже играл против «Валенсии» во 
встрече первого круга, но с тех 
пор ситуация изменилась: если 
тогда испанец только адаптиро-
вался в новом коллективе, то на 
данный момент он безоговороч-
но лучший футболист «Челси». К 
примеру, в уже упомянутом пое-
динке с «Вулверхэмптоном» Мата 
организовал все три гола.

Если в группе Е путевку в 
плей-офф оспорят в очной встре-

че «Челси» и «Валенсия», то в квар-
тете F составить компанию уже 
решившему все проблемы «Ар-
сеналу» могут сразу три коман-
ды. Причем фаворитом в этой 
борьбе выглядит, как ни стран-
но, «Олимпиакос». Греки, кото-
рым нужна победа, на своем по-
ле принимают как раз «Арсенал», 
и главный тренер лондонцев Ар-
сен Венгер не стал изменять себе 
и привез в Пирей молодежь и ре-
зервистов. Из футболистов, ста-
бильно выходивших в основе, в 
состав вылетевшей в Грецию де-
легации попали лишь Андре Сан-
тос и Вермален. Есть в списке 18 
и Андрей Аршавин, чье появле-
ние на поле весьма вероятно. 

Правда, опытный защит-
ник «Олимпиакоса» Мельберг 
уже предупредил партнеров об 
опасности недооценки арсеналь-
ской молодежи. «Кто знает, мо-
жет, они возьмут и выдадут вели-
колепный матч», - заметил швед. 
Действительно, ответственнос-
ти никакой, а шанс проявить се-
бя хороший. 

Параллельно в Дортмунде 
«Боруссия» будет играть с «Мар-
селем». Гостям, чтобы не зави-

сеть от результата матча в Пи-
рее и обеспечить себе выход в 
1/8, нужно побеждать, что, 
понятно, представляется не-
простой задачей. Дортмундцы 
после заминки на старте сезо-
на набрали хорошую форму и не 
проигрывают в бундеслиге уже 
девять матчей. Кроме того, они 
также будут предельно мотиви-
рованы, хотя их шансы на про-
должение борьбы невелики. «Бо-
руссии» надо выиграть с разно-
стью в четыре мяча и надеяться, 
что «Арсенал» победит «Олимпи-
акос». В случае же менее круп-
ной победы и параллельного ус-
пеха «канониров» дортмундцы 
отправятся в Лигу Европы, что, 
судя по доносящимся из их ста-
на комментариям, их тоже удов-
летворит. 

Дмитрий ГИРИН
Группа Е. Челси - Валенсия. 

Лондон. Стадион «Стэмфорд Бридж». 
23.45. Судья: Рокки (Италия).

Генк - Байер. Генк. «Генк Арена». 
23.45. Судья: Тальявенто (Италия).
 И В Н П М О
1. БАЙЕР 5 3 0 2 7-7 9
2. Челси 5 2 2 1 10-4 8
3. Валенсия 5 2 2 1 12-4 8
4. Генк 5 0 2 3 1-15 2

Группа F. Олимпиакос П - 
Арсенал. Пирей. Стадион «Геор-
гиос Караискакис». 23.45. Судья: 
Ундиано Мальенко (Испания).

Боруссия Д - Марсель. Дорт-
мунд. «BVB Штадион». 23.45. Судья: 
Уэбб (Англия). Дисквалифицирова-
ны: Шмельцер - нет.
 И В Н П М О
1. АРСЕНАЛ 5 3 2 0 6-3 11
2. Марсель 5 2 1 2 4-2 7
3. Олимпиакос П 5 2 0 3 5-5 6
4. Боруссия Д 5 1 1 3 4-9 4

Группа Н. Барселона - БАТЭ. 
Барселона. Стадион «Ноу Камп». 
23.45. Судья: Коллам (Шотлан-
дия).

Виктория Пл - Милан. Прага. 
Стадион «Эден». 23.45. Судья: Вад 
(Венгрия). Дисквалифицированы: 
нет - Аквилани.
 И В Н П М О
1. БАРСЕЛОНА 5 4 1 0 16-4 13
2. МИЛАН 5 2 2 1 9-6 8
3. Виктория Пл 5 1 1 3 2-9 4
4. БАТЭ 5 0 2 3 2-10 2

«ИНТЕР» И ЦСКА ВЫВЕДУТ 
НА ПОЛЕ ИСПАНСКИЕ СУДЬИ

Завтрашний матч армейцев с «Интером» в Лиге чемпионов будут су-
дить испанцы Давид Фернандес Борбалан, Рауль Кабанеро Мартинес, 
Роберто Диас Перес дель Паломар, Антонио Матеу Лаос, Карлос Дель 
Серро Гранде и Хавьер Турьенсо Альварес. Фернандес Борбалан толь-
ко в прошлом году получил право обслуживать международные игры. 
С 2011-го он входит в группу 1-й категории судей УЕФА. Несмотря на 
незначительный опыт, 38-летний арбитр уже во второй раз будет ра-
ботать на игре группового турнира - в сентябре он судил встречу «Оце-
лул» - «Бенфика». В этом году Фернандес Борбалан обслуживал матч 
«Динамо» К - «Рубин» (0:2). 

Александр БОБРОВ

500 МЕТРОВ 
ДО СТАНЦИИ «ВАГНЕР»

У СВОИХ ВОРОТ

В нынешнем розыгрыше Лиги чемпионов к заключительному туру, 
матчи которого пройдут сегодня, осталось еще немало турнирных интриг

ЧАС ИКС ДЛЯ «ЧЕЛСИ» 
И ШАНС ВЫЙТИ 

В ОСНОВЕ 
ДЛЯ АРШАВИНА

Вчера. Лондон. Главный тренер «Челси» 
Андре ВИЛЛАШ-БОАШ и форвард Дэниэл СТАРРИДЖ 
на пресс-конференции.

РФС
МОСКВА. Определились арбитры трех 

турниров, которые пройдут в январе и фев-
рале 2012 года в России и на Кипре. Матчи 
Мемориала Гранаткина с 3 по 11 января в 
Санкт-Петербурге будут обслуживать: Анопа 
(Благовещенск), А.Борисов (Самара), Гали-
мов (Улан-Удэ), Злыгостев (Тобольск), Ли-
повой (Тула), Поляков (Ярославль), Руша-
ков (Архангельск), Сараев (Санкт-Петер-
бург), Сотников (Новороссийск), Тришин 
(Балашиха), Чернов (Москва). Как сообща-
ет сайт департамента судейства и инспек-
тирования, на игры Кубка Содружества (он 
пройдет с 18 по 30 января в Санкт-Петер-
бурге) назначения получат: Анисимов (Крас-
нодар), Веселов, Матюнин (все - Москва), 
С.Иванов, Мирошниченко, Шадыханов (все 
- Ростов-на-Дону), Казарцев (Санкт-Петер-
бург), Костевич (Курск), Кравченко (Псков), 
Низовцев (Нижний Новгород), Сельдяков 
(Балашиха), С.Смирнов (Кисловодск), Сухой 
(Люберцы), Шпилев (Белгород). На встре-
чах Кубка ФНЛ на Кипре с 9 по 21 февраля 
будут работать: Апонасенко (Москва), Ва-
сильченко (Майкоп), Каримов (Уфа), Кули-

ков (Саранск), Москалев (Воронеж), Шиш-
ков (Яхрома). (Александр БОБРОВ)

МЕЖСЕЗОНЬЕ
ПРЕМЬЕР-ЛИГА

РОСТОВ-НА-ДОНУ. Болгарский по-
лузащитник Чавдар Янков, арендованный 
«Ростовом» у донецкого «Металлурга», 
вернется в расположение украинской ко-
манды. Об этом сообщил агент футболис-
та Мирчо Димитров в интервью болгарс-
кой прессе. В текущем сезоне полузащит-
ник сборной Болгарии провел в составе 
«Ростова» 14 игр.

ПЕРВЫЙ ДИВИЗИОН
НАБЕРЕЖНЫЕ ЧЕЛНЫ. Владелец мес-

тного клуба завод «КАМАЗ» планирует вы-
делить на нужды футбольного подразделе-
ния в 2012 году 92 миллиона рублей, сокра-
тив его бюджет ровно на четверть: в 2011-м 
ФК «КАМАЗ» располагал суммой в 120 мил-
лионов. Таким образом, в новом году «КА-
МАЗ» будет одной из самых бедных команд 
ФНЛ. «Балтика», например, в 2012-м полу-

чит 120 миллионов рублей только от спон-
сора, компании «Росатом», а «Луч-Энер-
гия» - ориентировочно 200 миллионов от 
ОАО «Дальэнерго». Решение автогиганта 
о снижении финансирования профессио-
нального футбола вызвано недовольством 
руководства завода низкой посещаемос-
тью домашних матчей команды. Кроме то-
го, ФК «КАМАЗ» снизил спортивные резуль-
таты и при этом не может добиться подде-
ржки на республиканском уровне, где при 
прямом участии «Рубина» выстраивается 
футбольная пирамида. В этой схеме пред-
ставителем Татарстана в ФНЛ будет лиди-
рующий в зоне «Урал-Поволжье» второй 
лиги «Нефтехимик». В команде из Нижне-
камска сегодня на правах аренды играют 
десять воспитанников «Рубина». (Андрей 
АНФИНОГЕНТОВ)

НОВОРОССИЙСК. «Черноморец» от-
заявил 31-летнего защитника Белькова и 
29-летнего нападающего Каратляшева, у 
которых истекли сроки трудовых догово-
ров. (1fnl)

ЕКАТЕРИНБУРГ. По словам президента 
«Урала» Григория Иванова, чья команда по 
итогам двух кругов попала в первую вось-

мерку и поборется за выход в премьер-ли-
гу, общий уровень команд ФНЛ в 2011 го-
ду заметно вырос. «Особенно понравился 
первый круг, борьба шла нешуточная, - от-
метил Иванов. - А вот во втором круге на-
чались «фокусы». Ну вот хоть убейте, не мо-
гу поверить в то, что, отыграв первую поло-
вину чемпионата ниже среднего, команда 
вдруг начинает творить чудеса, или наобо-
рот, бодро начать, а потом «сливать» игры! 
Не буду приводить конкретные примеры, по-
тому что у меня нет доказательств. Но мо-
им глазам свидетелей не надо. На месте 
правоохранителей или спортивных чинов-
ников я бы многими матчами заинтересо-
вался. (onedivision)

ВТОРОЙ ДИВИЗИОН
РАМЕНСКОЕ. «Сатурн», пытающийся 

решить серьезные финансовые проблемы, 
сумел сохранить двух ключевых игроков. Ис-
текшие контракты с черно-синими продли-
ли капитан раменчан Сережкин и второй 
бомбардир команды Кайнов, выступавший 
в премьер-лиге за «Крылья Советов», ЦСКА 
и «Торпедо-ЗИЛ». (Андрей КУЗИЧЕВ)
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ФУТБОЛ

Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ,
Александр ФЕДОРОВ (фото)

из Харькова

Нам неведомо, какой про-
цент гостей чемпиона-
та Европы захочет совер-

шить поездку из Донецка в Харь-
ков или в обратном направлении 
на машине. Но то, что процент 
этот будет велик, сомнений нет. 
Расстояние - чуть меньше трех-
сот километров, лето, интерес-
ная страна... Какой поезд? Ка-
кой самолет? Руль в руки и впе-
ред! 

Мы готовы рассказать, что 
ждет этих болельщиков. Живы-
ми есть шанс добраться у всех. 
Довольными - у некоторых. 

***
Дорога между самыми вос-

точными городами Euro асфаль-
товая, что хорошо. Ее ширина 
и качество не попадают ни под 
один стандарт в силу дичайшей 
своей неоднородности, что тоск-
ливо. Речь не о нас - видали мы 
шоссе и похуже. Знаем, что об-
речены на вечное нытье, дав-
но привыкли к родимой кривиз-
не и мерилом качества дорож-
ного полотна считаем наличие 
или отсутствие асфальта. За-
падным европейцам сложнее. 
До Euro-2012 им не с чем бы-
ло сравнивать свои хайвеи. Те-
перь будет.

Между Донецком и Харько-
вом где одна полоса, а где и две. 
Соотношение гладкого и гор-
батого покрытия - 1 к 9. Рас-
ширить или перестелить этот 
тракт до лета точно не успеют, 
да и поползновений таких мы в 
процессе движения не обнару-
жили. Максимум - подлатают 
знакомым до боли квадратно-
гнездовым способом. Причем 
сделано это будет, по мнению 
местных корифеев, с ураганной 
скоростью, в последнюю ночь, 
за счет тотального самопожер-
твования и героизма. На две не-
дели такого асфальта должно 
хватить. 

***
На выезде из Донецка нас ос-

тановил «даишник». Нюхнул воз-
дух в салоне через опущенное 
стекло, попросил для приличия 
какой-то документик, поинте-
ресовался возможностями ма-
шины. Милый, слегка заскучав-
ший человек.

Вторая встреча с дорожной 
властью получилась менее при-
ятной. В городе Славянске, по 
которому мы нарезали, не глядя 
на спидометр, нас заарканил че-
ловек с радаром. Не то чтобы мы 
совсем плевать хотели на пра-
вила, просто на его радар у нас 
имелся антирадар. Но он, зара-
за, промолчал. 

Диалог вышел примерно та-
ким. 

- Нарушаете.
- Не может быть.
- Вот смотрите: ваша ско-

рость - 86 километров в час.
- Вы засекли кого-то друго-

го. Антирадар нас предупредил 
бы.

- Ошибаетесь. У меня новое 
американское устройство, стоит 
100 тысяч гривен. (Около 12 ты-
сяч долларов. - Прим. Е.Д.). Его 
антирадары не видят.

- Тогда скажите, сколько се-
кунд назад вы нас засекли.

Милиционера, на суперпри-
боре которого номер нашей ма-
шины был запечатлен во всей 
красе, эта просьба поставила в 
тупик. Каких секунд? Зачем се-
кунд, если все и так видно? 

На выручку подоспел стар-
ший по званию напарник. 

- Журналисты? Из России? 
Заскочите в центр города, на-
пишите, что у нас там яма на 
яме. Не нарушайте. Счастливо-
го пути.

Интересно, сколько ям в Сла-
вянске можно отремонтировать 
на 12 тысяч долларов? И что нам 
теперь делать с синдромом «про-
битого» боксера? Мы в антира-
дар истово верили, а он... И тоже 
ведь, гад, американский. 

А «даишники» в Украине доб-
рые. И в период Euro, уверены, 
будут еще добрее. Ценим, благо-
дарим, аплодируем.

***
От Донецка до Харькова - це-

лая гирлянда городов, нанизан-
ных на трассу один за другим. 
Константиновка, Дружковка, 
Славянск, Краматорск... В каж-
дом - свое очарование.

В Константиновке оба наших 
навигатора потребовали пово-
рота налево через бордюр и раз-
делительный травяной газон. 

Посмеялись, проехали дальше, 
развернулись. И увидели, что 
местные действительно пово-
рачивают там, где совсем нет 
дороги. Живут по спутнику, вы-
ходит.

В том же населенном пункте 
- улица мертвых заводов. Не ды-
мят, не радуют гудками проход-
ных. Пялится выбитыми окна-
ми на проезжающие машины и 
готель «Фэнтези», робко прилип-
ший к дороге.

Гостей Дружковки на всякий 
случай предупреждают боль-
шим плакатом: «Наш комбинат 
- наша гордость». Не так у нас, 
дескать, как в Константиновке. 
Но и не так, заметим, как в Кра-
маторске, где плакат фанфарно 
громыхает: «Краматорский ма-
шиностроительный завод - ос-
нова индустрии Украины». По-
четное звание, спору нет. И, ве-
роятно, жутко ответственное. 

***
Вдоль дороги можно купить 

следующее: уменьшенные ко-
пии запорожцев с оселедцами, 

выполненные в жанре украин-
ского реализма, аистов, сде-
ланных из того же материала, 
съедобных «кроля, гусей, уток, 
кур», грибы в ассортименте, мед 
и дизтопливо. То же дизтопли-
во самодельные таблички обе-
щают купить у всех, кто пред-
ложит. Смысл этого бизнеса ос-
тался нами не понят. 

И еще о топливе. 92-й и 
95-й бензин в Украине стоит 
около 40 рублей за литр. На ле-
вый бригада «СЭ» пока не нары-
валась. Правда, особо в этом на-
правлении и не эксперименти-
ровала. 

А вот придорожные мага-
зинчики порадовали воисти-
ну ностальгическим предложе-
нием: минералкой «Боржоми» и 
широким ассортиментом гру-
зинских вин. Первое мы упот-
ребили на месте, второе прику-
пили на потом. И подумали: са-
нитарный врач Украины имеет 
низкую квалификацию. Стра-
на в опасности. Надо бы кого-
то предупредить, но мы не зна-
ем кого.

***
Самым красивым по пу-

ти следования оказался го-
род Изюм. Высокая гора, на 
ней мощный обелиск. У подно-
жия горы знаменитые половец-
кие каменные бабы (XII век!). А 
еще вырубленная в скале доро-
га, желто-синее полотнище на 
флагштоке и весь Изюм в низи-
не как на ладони. Там действи-
тельно стоит остановиться. Не-
обычное место. 

***
На въезде в Харьков уста-

новлена традиционная бетон-
ная стела с названием города. 
На ней граффити. Черной крас-
кой крупно выведено: «Русь!» Ху-
лиганство, конечно, но мы поче-
му-то заулыбались. 

***
Харьков очень большой. От 

въезда в город до центральной 
площади Свободы, где мы посе-
лились, пришлось ехать 17 ки-
лометров! Сама площадь, кста-
ти, тоже немаленькая - шестая 
по величине в Европе и одиннад-
цатая - в мире. 

Объять и познать такую ма-
хину самостоятельно мы не 
смогли бы. Поэтому обратились 
за помощью к человеку, которо-
го многие российские любители 
футбола отлично помнят. К по-
бедителю первого чемпионата 
мира среди юниоров 1977 года, 
обладателю Кубка СССР-1988, 
коренному харьковчанину, мно-
голетнему стражу ворот мест-
ного «Металлиста» Юрию Си-
вухе. 

Так вышло, что он уже два го-
да сидит без работы. Был трене-
ром вратарей в родном клубе, за-
тем перешел в юный ФК «Харь-
ков», после распада которого не 
востребован. 

- Верю, что вернусь в профес-
сию, - говорит Сивуха. - Сил хоть 
отбавляй, за ветеранов играю, 
форму держу отличную, сами 
видите. 53 для тренера - самый 
расцвет. Ну, что вам показать 
первым делом?

***
Мы кружили по Харькову и 

слушали Сивуху. 
- Все у города получится, 

вот увидите. Примем чемпио-
нат Европы радушно, подгото-
вимся качественно. Лето при-
дет - здесь будет очень красиво. 
А пока городские службы рабо-
тают на полную мощность. Ог-
ромный парк Горького рядом с 

центром благоустраивают, хо-
тят сделать здесь основную зо-
ну отдыха. Вон детская желез-
ная дорога, на которой стрелоч-
ники, машинисты, кондукторы 
- тоже дети. А вот канатка, со-
единяющая парк с районом Пав-
лово Поле. Протяженность - пол-
тора километра. Видите, и сей-
час работает.

Над нами одна за другой про-
плывали пустые кабинки. Вы-
глядело это немного странно. 
Хотя для декабря - нормально. 

- Это стадион «Динамо», - про-
должал Сивуха, - выкупленный 
и переоборудованный «Метал-
листом». Он будет официаль-
ной тренировочной ареной для 
команд - участниц чемпиона-
та Европы.

- Если мы попросим вас ска-
зать, что является главной отли-
чительной чертой Харькова и что 
гостям города ни в коем случае 
нельзя оставить без внимания, 
как ответите?

- Главная наша достоприме-
чательность - люди. Есть такая 
национальность - харьковчане. 
Нас ни с кем не перепутаешь, 
хоть по говору, хоть по характе-
ру, а хоть по душевности и тру-
долюбию.

***
Харьковчане действительно 

очень колоритны. На улицах и в 
кафе мы видели немало мужчин 
постепенно отмирающего в Рос-
сии типажа: в кожаных куртках 
и водолазках, коротко стрижен-
ных, решительных и немного-
словных. А какие здесь девушки! 
Писк восточно-украинской мо-
ды - узкие джинсы, заправлен-
ные в высокие сапоги. Но этой 
нехитрой оболочке, поверьте, 
есть что скрывать! 

Особенно эффектно харьков-
чанки смотрятся в компании с 
описанными выше брутальны-
ми согражданами. Однако за-
поминается такое лишь потому, 
что мигом приковывает взгляд 
приезжего. Большинство же 
здешнего народа - стопроцент-
но наши люди. Так же одетые, с 
теми же проблемами и радостя-
ми, доброжелательные, спеша-
щие, разглядывающие витри-
ны, ожидающие зеленого сиг-
нала светофора... 

Лишь когда заговорят, пони-
маешь: речь здесь уникальная, 
Сивуха прав. Даже ростовчанам 
и кубанцам не дано произносить 
«шо» так вкусно, полнозвучно и 
цветисто, как это получается у 
харьковчан.

***
- На матч «Металлиста» с «Во-

лынью» пойдете? - спросили мы 
Сивуху.

- Нет. Дома повторы, а на ста-
дионе холод. И еще мне не нра-
вится, когда обыскивают. На том 
стадионе еще мои пот с кровью 
не высохли, а на входе говорят: 
«Руки вверх». Хотя сами стадион 
и команда мне нравятся.

***
В Харькове есть две речки - 

Лопань и опять же Харьков. Мес-
то в районе их слияния замости-
ли плиткой, сделали набереж-
ную. Получилось не то чтобы 
безумно красиво, но аккуратно 
и привольно. А еще там есть пе-
шеходный мост, превращенный 
в аналог парижского Моста ис-
кусств. С замочками, которые  
замыкают на перилах влюблен-
ные.

Почти на всех замках над-
писи: «Саша + Катя» или «Света 
+ Валера = любовь». Но видели 
мы и такие: «Марат + Ашот». Или 
«Добкин + Кернес». Первый, если 
кто не знает, губернатор Харь-
ковской области и по совмести-
тельству звезда Youtube, ролик 
с его участием - настоящий ре-
кордсмен. Второй - городской 
голова и, говорят, закадровый 
участник того же ролика. При-
ятно, когда уровни власти столь 
дружны между собой. Хотя за-
мок на мосту вполне мог поя-
виться и помимо их воли.

***
Во втором городском парке 

имени Шевченко есть большой 
бронзовый мяч. Вокруг него со-
бирается знаменитая футболь-
ная брехаловка, которая есть 
чуть ли не в каждом городе быв-
шего СССР.

- Гостиниц у нас много. И на-
счет покушать проблем не бу-
дет, - рассказывал нам Сивуха 
на этом самом месте. - Масса за-
ведений на любой вкус и коше-
лек. Иногда зайду куда-нибудь - 
сам удивляюсь. Когда открыли? 
Откуда такая выдумка в офор-
млении интерьеров и поварс-
ком деле?

- Ваша фамилия по-украински 
означает то же, что и по-русски?

- Вы еще Белоруссию забыли, 
у меня папа оттуда. Да, смысл 
один и тот же. Я по молодости 
немного стеснялся своей фами-
лии. Шуток было много. А те-
перь горжусь.

***
«Где вороны вились, 
над падалью каркав,
В полотно железных дорог
забинтованный,
Столицей гудит 
украинский Харьков,
Живой, трудовой, 
железобетонный». 
Владимир Владимирович - 

мастер слова. Тот, который Ма-

яковский. Сколько уж лет про-
шло с момента написания этих 
строк, а площадь Свободы по-
прежнему украшают... Хотя 
нет, окружают потрясающие 
здания, исполненные в стиле 
«конструктивизм», - комплекс 
Госпрома. По-украински будет 
- «Держпром». Именно это па-
раллелепипедное и серое тво-
рение архитекторов 20-х годов 
прошлого века и выкормило в 
голове поэта чеканные образы, 
- так нам кажется.

Не слишком далеко от Гос-
прома - приметные Успенский и 
Благовещенский соборы, а так-
же веселая улица Сумская. Гово-
ря о ней, впору припомнить дру-
гие строки Маяковского.

«Один станок - 
это просто станок.
Два станка - мастерская.
Одна б...ь - просто б...ь. 
Много б...й - Сумская». 
О времена, о нравы! Сейчас 

Маяковскому написать такое по-
вода не представилось бы. 

***
Вратарские руки - отдельная 

повесть. У Сивухи они испещ-
рены шрамами,  отмечены сле-
дами врачебных вмешательств. 
Левый мизинец загнут крючком 
и торчит вбок неестественной 
параболой. 

- Кто вас так?
- Сам. В три года упал в кос-

тер кистями и коленками. Но 
играть мне это никогда не ме-
шало.

***
Стадион «Металлист», вме-

щающий 38 с лишним тысяч 
зрителей, нов и технологичен. 
Он похож на желто-синее чле-
нистоногое, раскинувшее хо-
дули вокруг себя и упершееся 
ими в асфальт. Подсвечен, ос-
теклен, капитален. Арена, до-
стойная принять Euro, двух 
мнений быть не может. 

Зрителям не мешают даже 
беговые дорожки. Видимость от-
личная, поликарбонатовая кры-
ша защищает от непогоды сто 
процентов мест. Метро совсем 
рядом, входы оборудованы тур-
никетами. Их мы и преодолели, 
заявившись на матч чемпиона-
та Украины «Металлист» - «Во-
лынь». 

После «Донбасс Арены» лю-
бые сравнения нелегки. Фут-
больный праздник в Харько-
ве не столь ярок, а отношения 
болельщиков и арены, как нам 
показалось, чуть более холод-
ны. Чувствуется легкая стро-
гость правообладателя зрели-
ща к его потребителям. Но не 
критическая. Самый главный 
показатель - на футбол в Харь-
кове охотно идут женщины и 
«кузьмичи». А это значит, что 
идея работает и стадион живет 
полноценной жизнью. В этот 
раз, по нашим подсчетам, он 
вместил в себя около 15 тысяч 
болельщиков. 

Милиции на матче было мно-
го, но за пределами чаши: внут-
ри ее присутствие не ощуща-
лось. Над полем на четырех тро-
сах парила камера-паук: жутко, 
говорят, дорогая и эффектная. 
Журналистов, условия работы 
которых я бы назвал райскими, 
в удобном пресс-центре поили 
чаем из желто-синих стаканчи-
ков (даже тут клубная палитра!) 
и кормили горячей жидкой лап-
шичкой. Та была, слава богу, ес-
тественных цветов. 

***
Харьковчане, площади, ули-

цы, соборы - это хорошо. Но чем 
конкретно займутся немцы, пор-
тугальцы, датчане и особенно 
голландцы в ожидании харьков-
ских матчей своих сборных, кро-
ме, понятно, алкоголизации ор-
ганизма? 

Сивуха выдвинул интересное 
предположение: 

- В июне активизируются за-
городные рыболовные и охото-
хозяйства, развернутся на всю 
мощь базы отдыха. Вокруг Харь-
кова - природа, летом особо шеп-
чущая. Пусть отдохнут от город-
ских джунглей, поедят шашлыч-
ка, позагорают, покупаются.

На наш взгляд - отличная 
идея. В ЮАР народ возили на 
сафари, ибо делать в тамошних 
городах между матчами было ре-
шительно нечего. А здесь пусть 
будет ukrainian picnic. Запомнят 
надолго, факт. 

***
Вспомнили с Сивухой леген-

дарного тренера «Металлиста» 
Евгения Лемешко. Сейчас он в 
Греции, живет в доме своего зя-
тя - Олега Протасова. 

- Филиппыч уникальный, его 
«корки» до сих пор в народе цир-
кулируют. Вот эту знаете? Едем 
с матча, сыграли плохо. Оста-
новились на светофоре, а рядом 
- ассенизаторская машина. Ле-
мешко говорит водителю авто-
буса: «Открой дверь». И броса-
ет золотарю: «Привет, коллега!» 
- «Какой я тебе коллега?!» - «Мы с 
тобой одно и то же везем».

- Про Лемешко книгу нужно 
писать, - продолжил Сивуха. - 
Первые полгода, сидя на уста-
новках и разборах, я за живот 
держался. «Индейцы племени 
джу-джу. Вам надо играть ка-
менным мячом!» А потом он до 
меня добрался. И стало не до 
смеха. 

За его тренерской скамей-
кой народ специально во вре-
мя матчей пристраивался, что-
бы слушать и запоминать. Или 
на сборах, допустим, начинал 
после тренировки бить по воро-
там. Сам бывший вратарь, но 
дубасил из любых позиций, удар 
будь здоров. Вокруг аудитория 
собиралась, шоу ждала. А ему 
того и надо. «Что, сынок, не ло-
вишь? Найди себе бабу с сиська-
ми и жми их, жми - тогда ловить 
научишься». Я иной раз цыкал 
на толпу: расходитесь, чтобы он 

угомонился. А с вами час будет 
меня мучить. 

Или проиграли как-то в Лу-
ганске 0:3. Уезжаем из гостини-
цы, а туда заселяется «Кубань», 
приехавшая на следующий 
матч. Уже сидим в автобусе, 
вдруг забегает краснодарский 
парень. И спрашивает Филип-
пыча: «Вы здесь очки не находи-
ли?» Он мигом в ответ: «Думаю, 
вы тоже их здесь не найдете». 

***
К вопросу о харьковском об-

щепите. Посетили одно любо-
пытное заведение. На подходе 
надпись: «Если б был я паном, 
ел бы сало с салом». И кабан на 
вертеле в прозрачном коробе. 
Прямо на улице, не бутафорс-
кий, а настоящий, на съедение. 
Внутри - царство креатива. Про 
кухню говорить излишне: ги-
гантские порции, отменное ка-
чество, собственная пивовар-
ня, укоризненные для Москвы 
цены. А по вечерам в том заведе-
нии случаются одобренные хо-
зяевами коллективные спевки 
и танцы на столах. Режим ра-
боты - круглосуточный, наро-
ду - валом. 

Компания по соседству с 
нами заказала ресторанному 
трио, бродящему между столи-
ков, гимн СССР, и музыканты 
его с наслаждением исполнили. 
Или вот такая пикантная под-
робность. Вертикальная часть 
писсуаров в мужском туалете - 
прозрачное стекло, за которым 
смонтированы телевизоры. 
Смотришь футбол без отрыва 
от того, зачем пришел в туалет. 
При этом источник изображе-
ния встроен прямо в сантехни-
ческое изделие. 

А еще мужская и женская 
уборные сообщаются между со-
бой. Из каждой есть доступ в 
отдельную комнатку, в которой 
можно закрыться изнутри. Для 
чего это все, комментировать не 
стану. Повторю уже сказанное: 
Харьков - город остроумный и 
нами к посещению рекомендо-
ванный. 

***
На харьковских улицах про-

дают родниковую воду: разлива-
ют из огромных цистерн во фля-
ги, как молоко или пиво. Группы 
молодых людей и барышень раз-
гуливают с флагами, на которых 
написано: «Трезвый Харьков». А 
дедушки играют в шахматы в 
метро: для этой цели на одной 
из станций, прямо у эскалатора 
и турникетов, установлены сто-
лы и стулья.

Охранник метрополитена, 
увидев, что мы фотографиру-
ем, тут же оказался рядом: «За-
прещено». Объяснили ему, что 
в московском метро в шахма-
ты не играют, отсюда и любо-
пытство. 

- Тогда ладно, - сказал охран-
ник. - В каждом городе должна 
быть своя изюминка.

ЕВРОТУР: ВТОРАЯ ОСТАНОВКА - ХАРЬКОВ

Корреспонденты «СЭ» продолжают автомобильное путешествие по городам, которые готовятся принять 
Euro-2012. Позади Донецк. А сегодня речь пойдет о Харькове, где состоятся три матча группы В: 

Голландия - Дания (9 июня), Голландия - Германия (13 июня) и Португалия - Голландия (17 июня).

ПОСЛЕ МАТЧА - 
НА ШАШЛЫК

Победитель первого чемпионата мира среди юниоров 1977 года, 
обладатель Кубка СССР-1988, коренной харьковчанин и многолетний страж ворот 
«Металлиста» Юрий СИВУХА.

Даже на рядовом матче чемпионата Украины 
задействована ультрасовременная камера-паук.

Город и местный футбольный клуб «Металлист» неотделимы друг от друга.

Шахматный турнир на станции метро «Госпром».
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ФУТБОЛ
ИНОСТРАНЦЫ С РОССИЙСКИМ ГРАЖДАНСТВОМ, 

ВЫХОДИВШИЕ НА ПОЛЕ В ПРЕМЬЕР-ЛИГЕ-2011/12
            Игрок     Страна Возраст     Клуб 1-й сезон Сезон-2011/12
     И Г «СЭ»

Вратари

Андрей ДИКАНЬ Украина 34 года Спартак 2004 27 -27 5,96
Юрий ЖЕВНОВ Белоруссия 30 лет Зенит 2005 3 -1 5,67
Станислав НАМАШКО Молдавия 25 лет Спартак Нч 2011/12 2 -3 5,25
Нукри РЕВИШВИЛИ Грузия 24 года Краснодар 2006 26 -29 5,73
Василий ХОМУТОВСКИЙ Белоруссия 33 года Амкар 2001 14 -22 5,46
Антон АМЕЛЬЧЕНКО* Белоруссия 26 лет Локомотив 2007 - - -

Защитники

Александр АМИСУЛАШВИЛИ Грузия 29 лет Краснодар 2006 26 1 5,56
Игорь АРМАШ Молдавия 24 года Кубань 2011/12 28 - 5,73
Гия ГРИГАЛАВА Грузия 22 года Волга 2007 21 - 5,26
Александр ЕПУРЯНУ Молдавия 25 лет Динамо 2007 9 - 5,57
Александр МАРТЫНОВИЧ Белоруссия 24 года Краснодар 2010/11 13 - 5,50
Дмитрий МОЛОШ Белоруссия 29 лет Кр. Советов 2010 13 - 5,42
Сергей ОМЕЛЬЯНЧУК Белоруссия 31 год Терек 2005 26 1 5,42
Алексей ПОПОВ Казахстан 33 года Амкар 2004 19 - 5,55
Андрей ПРОШИН Украина 26 лет Ростов 2006 4 - 5,25

Полузащитники

Зураб АРЗИАНИ Грузия 24 года Волга 2010 5 - 5,00
Хорен БАЙРАМЯН Армения 19 лет Ростов 2011/12 10 - 5,44
Александр ГАЦКАН Молдавия 27 лет Ростов 2006 25 3 5,70
Леван ГВАЗАВА Грузия 31 год Терек 2004 22 - 5,52
Роман ГРИГОРЯН Армения 29 лет Кр. Советов 2010/11 6 - 5,25
Алексей ЕРЕМЕНКО Финляндия 28 лет Рубин 2006 4 - 5,50
Роман ЕРЕМЕНКО Финляндия 24 года Рубин 2011/12 10 1 6,00
Максим ЖАВНЕРЧИК Белоруссия 26 лет Кубань 2009 26 - 5,66
Станислав ИВАНОВ Молдавия 31 год Локомотив 2004 10 - 5,50
Тимофей КАЛАЧЕВ Белоруссия 30 лет Ростов 2006 26 3 5,62
Денис КОВБА Белоруссия 32 года Кр. Советов 2000 1 - 5,00
Александр КУЛЬЧИЙ Белоруссия 38 лет Краснодар 1997 25 1 5,50
Сергей ПИЛИПЧУК Украина 27 лет Спартак Нч 2006 22 - 5,57
Алексей СКВЕРНЮК Белоруссия 26 лет Спартак Нч 2005 6 - 5,33
Санжар ТУРСУНОВ Узбекистан 24 года Волга 2010/11 31 2 5,53
Гоча ХОДЖАВА Грузия 26 лет Волга 2005 11 3 5,64

Нападающий

Игорь ПИКУЩАК Молдавия 28 лет Краснодар 2010/11 12 3 5,54
*Амельченко в этом сезоне в чемпионате премьер-лиги не играл, но защищал ворота клуба в домашнем матче 
Лиги Европы против «Штурма» (3:1).

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ 
из Дома Футбола

На повестке дня куча важ-
ных вещей - новая трак-
товка понятия «легионер», 

изменение формата первенства 
молодежных команд, поправки в 
дисциплинарный регламент, ре-
шение вопроса с финалом Куб-
ка России. Сказать перед засе-
данием, что из всего этого в кон-
це концов выйдет, было трудно. 
На лицах собравшихся мы уви-
дели максимум сосредоточен-
ности и минимум улыбок. Каж-
дый был готов отстаивать свои 
интересы.

- Дискуссия будет жаркой, 
- пообещал Сергей Фурсенко, 
оглядев всех членов исполко-
ма. Затем последовала корот-
кая протокольная съемка, и две-
ри зала закрылись. Перед этим 
президент РФС объявил мину-
ту молчания - накануне ушел из 
жизни Геннадий Логофет. 

Заседание длилось долго. 
Ожидавшие в пресс-центре жур-
налисты тратили это время на 
разную болтовню, обсуждение 
результатов выборов в госду-
му или просто сон. Сразу из не-
скольких точек раздавался мер-
ный храп.

- Саундтрек российского фут-
бола, - хихикнул один из кол-
лег. 

Однако членам исполкома 
было не до сна и не до смеха. 
Три часа они обсуждали, спо-
рили, соглашались, пока, нако-
нец, не разошлись. Из намечен-
ного успели не все, но на публи-
ку Фурсенко все равно вышел с 
пакетом принятых решений. До-
вольно обстоятельно обо всем 
рассказал.

ЛЕГИОНЕРЫ
В нынешнем и следующем 

сезонах существующие нормы 
пока сохраняются в прежнем 

виде, однако с сезона-2013/14 
любой игрок, не имеющий пра-
во выступать за сборные коман-
ды России в соответствии с нор-
мами ФИФА, будет считаться 
иностранцем и соответственно 
попадать под лимит. Наличие 
российского паспорта не спасет 
ни Диканя, ни Жевнова, ни лю-
бого другого обладателя «двуг-
лавоорластой» книжечки, заиг-
ранного за другую националь-
ную команду.

- Почему не со следующего го-
да? - спросили мы у Фурсенко.

- Выступали разные члены 
исполкома. Кое-кто придержи-
вался жесткой позиции, другие 
предлагали не признавать леги-
онерами сборников из первой 
сотни ФИФА. Клубы же попро-
сили не ставить их в тупик и 
дать им год отсрочки.  В итоге 
исполком пошел на компромисс, 
при этом защитив интересы рос-
сийского футбола. Формулиров-
ка предельно ясна.

Что касается лимита, то один 
из членов исполкома предложил 
его ужесточить до пяти легио-
неров, однако обсуждение это-
го вопроса было отложено. Как 
сказал Фурсенко, искусствен-
ное ужесточение мер не будет 
способствовать высоким спор-
тивным результатам. С предло-
жением о смягчении или отме-
не лимита премьер-лига также 
не выходила. 

МОЛОДЕЖЬ
Нашумевший пункт о домо-

рощенном игроке с лета 2012 го-
да отменяется. Клубы премьер-
лиги больше не будут обязаны 
включать в заявку на матч фут-
болиста моложе 21 года. 

В то же время клубам ФНЛ 
придется не просто включать в 
заявку, ставить в стартовый со-
став одного игрока до 23 лет. Во 
втором дивизионе такая норма 
распространяется на двух игро-
ков. В дальнейшем их число бу-

дет увеличено, но точную фор-
мулировку утвердят на ближай-
шем бюро исполкома.  

- Первый и второй дивизионы 
должны работать на то, чтобы 
давать стране молодых футбо-
листов, - подчеркнул Фурсенко. 

ОКНО
Оно распахнется для всех 

клубов 25 января. Регистрация 
футболистов будет продолжать-
ся четыре недели. Кроме того, 
исполком решил расширить за-
явку еще на пять игроков. Это 
касается всех лиг, правда дейс-
твует только в ближайший пе-
риод дозаявок. Когда чемпио-

нат вкатится на нормальные 
осенне-весенние рельсы, заяв-
ка вернется к своим прежним 
размерам.  

- У нас нестандартный чем-
пионат, и нам пришлось пойти 
на это исключение, - объяснил 
Фурсенко. 

ДОГОВОРНЯКИ
Внесены поправки в дисцип-

линарный регламент. Участие в 
договорном матче или его орга-
низация теперь может обойтись 
в 50 миллионов рублей штрафа. 
Кроме того, нарушитель может 
быть пожизненно лишен права 
заниматься профессиональной 
деятельностью. 

Механизм следующий: экс-
пертный совет признает матч 
договорным, документы переда-
ются президенту РФС, если тот 
дает свою «визу», то материалы 
направляются в КДК. 

- Задействованы ли в этом 
процессе правоохранительные 
органы? И как быть, если в отли-
чие от экспертного совета они не 
увидят состава преступления?

- Органы задействованы, 
однако у них - своя работа. Мы 
будем применять санкции при 
достаточном количестве дока-
зательств и при полной уверен-
ности членов экспертного со-
вета. У нас есть целая система 
оповещения и компетентные эк-
сперты. Подозрительные мат-
чи они выбирают сами, либо по 
моему поручению. При этом мы 
предусмотрели санкции и за ого-
вор. 

- Выходит, под них может 
попасть кто угодно - болельщи-
ки, журналисты… 

- Все будет в рамках законо-
дательства. Без оснований к от-
ветственности никого не при-
влечем и за рамки нашей компе-
тенции выходить не будем. 

КУБОК
Когда состоится финал, пока 

все еще неясно. Предусмотрена 

дата 9 мая, но она нежелатель-
на. Во-первых, государствен-
ный праздник, во-вторых, фи-
нальный поединок  Лиги Евро-
пы, куда может попасть один из 
российских клубов. Кроме того, 
могут быть против правоохрани-
тельные органы. Однако других 
вариантов нет - против проведе-
ния финала в конце мая катего-
рически выступает националь-
ная сборная, которой надо го-
товиться к Euro. Таким образом, 
обсуждение вопроса о Кубке Рос-
сии отложено. 

14 ВМЕСТО 16
Такого решения исполком не 

принял, но пробный шар Фур-
сенко, можно сказать, закинул, 
сказав следующее:  

- Этот чемпионат очень инте-
ресный, а после деления на вось-
мерки интрига совсем закрути-
лась. Получились группы ко-
манд примерно одного уровня, 
наблюдать за их борьбой весь-
ма увлекательно. Но вообще, ду-
маю, что 14 участников было бы 
для нашей лиги оптимально. В 
будущем.

ПИВО
Вполне возможно, новая 

Госдума пересмотрит так назы-
ваемый «пивной закон». По край-
ней мере Фурсенко не исклю-
чил, что РФС может послать к 
парламентариям соответству-
ющий запрос. 

- Источники финансирова-
ния клубов довольно ограни-
чены, - посетовал президент. 
- Реклама пива во всем мире - 
одна из главных статей дохода. 
Мы уважаем действующее за-
конодательство, но в 2018 году 
Россия все равно будет обяза-
на наложить на закон морато-
рий. Есть четкие статистичес-
кие данные: реклама пива не 
приводит к увеличению потреб-
ления алкоголя. Будет ли РФС 
продвигать принятие поправ-
ки в закон? Будет.

ЗА ДОГОВОРНЯК - 
50 МИЛЛИОНОВ РУБЛЕЙ 

И ПОЖИЗНЕННОЕ ИЗГНАНИЕ

Григорий ТЕЛИНГАТЕР 
из Дома футбола

- Вопрос о лимите на легионеров был 
принципиальным. Я благодарен Сергею 
Иванову (первый заместитель председа-
теля правительства РФ. - Прим. «СЭ») и 
Сергею Фурсенко (президент РФС) за 
то, что они поддержали нашу позицию. 
Она заключалась в том, что не следует 
менять действующую систему лимита 
на легионеров. 

В «Спартаке» в этом сезоне высту-
пали 10 молодых игроков, из которых 
9 - россияне. Ни в одной другой коман-
де такого не было! Кроме того, я гово-
рил, что вложил более 40 миллионов 
долларов в нашу академию. И еще по 
5 миллионов направляю каждый год. 
Дзюба стал вызываться в сборную Рос-
сии - это, если говорить о новом поко-
лении воспитанников академии. Хотя 
и без того пять человек там играют. За-
крепление правил заставит клубы раз-
вивать свои футбольные школы, чтобы 
функционировали не только академии 
«Спартака» и им. Коноплева. «Рубин» в 
этом плане тоже уже начал делать пер-
вые шаги.

- В результате было принято решение, 
по которому еще полтора года обладате-
ли паспортов двух государств не будут 
считаться легионерами. Как вы к этому 
относитесь?

- Это взвешенное решение. Таких лю-
дей в нашем чемпионате - 32. Если их 
всех признавать легионерами, то будет 
большой взрыв. Правда, пришлось тя-
жело другим клубам. А у нас это касает-
ся только Диканя.

- Уже понятно, как будет выглядеть 
турнир дублеров?

- У нас такая позиция: не нужно 
вместе с водой выплескивать ребенка. 
На мой взгляд, молодым футболистам 
нужна практика в соревнованиях. Та-
ким образом, первое, что мы предло-
жили - сохранить соревнование в его 
нынешнем виде. Сегодняшний моло-
дежный чемпионат позволяет адапти-
ровать начинающих игроков для боль-
шого футбола. Большинство тренеров 
относятся негативно к идее Шалимова 
создать фарм-клубы во втором дивизи-
оне. Есть задумка об обязательном вне-
сении молодых игроков в первом и вто-
ром дивизионах - это своего рода комп-
ромиссное решение.

- В повестке исполкома значился пункт 
об изменениях в дисциплинарном рег-
ламенте. Речь, по-видимому, шла о ста-
тье, по которой был дисквалифициро-
ван Веллитон?

- Нет. Это касалось договорных мат-
чей. Были внесены поправки, по кото-
рым в разы увеличены штрафы за по-
пытки организовать подобные игры. К 
примеру, штраф в 50 миллионов рублей. 
Это уже сопоставимо с теми выигрыша-

ми, которые могут быть на тотализато-
ре. Кроме того, речь идет об отлучении 
от футбола. Но не буду отнимать хлеб у 
господина Фурсенко. Об этом пусть рас-
скажет он.

- А чья эта инициатива?
- Его и комитета, который возглав-

ляет Бубнов.
- На исполкоме обсуждалось много 

вопросов. Какой вы считаете главным?
- Принципиально важно было сохра-

нить правило по легионерам. Посколь-
ку было предложение не считать тако-
выми игроков из Испании, Германии, 
Италии… Это бы на деле означало, что 
богатые клубы вообще отказались бы 
от российских футболистов. И тогда те-
рялся бы смысл вложения средств в де-
тский футбол. Хорошо, что эта инициа-
тива была отвергнута. Формула «6 инос-
транцев и 5 россиян» служит развитию 
нашего футбола.

- Была информация о том, что стро-
ящиеся стадионы «Спартака» и «Дина-
мо» поборются за проведение матчей 
ЧМ-2018. Между аренами в самом деле 
есть конкуренция?

- Я строю стадион вне зависимости 
от того, будут ли на нем проводиться 
матчи чемпионата мира или нет. Меж-
ду тем у меня есть поручение от пре-
мьер-министра Путина, согласно кото-
рому арена строится под мировое пер-
венство. Можете приехать посмотреть. 
Там сейчас начинается возведение Се-

верной трибуны. В 2012 году будут вы-
полнены основные бетонные работы и 
монтаж крыши. Если не будет сверх-
холодной зимы или еще чего-то тако-
го, то в 2013 году стадион начнет фун-
кционировать.

- Сколько «Спартак» готов потратить 
на трансферы этой зимой?

- Сумму не назову. Но было принято 
решение, что возможно приобретение 
до 5 новых футболистов.

- В большей степени нацелены на 
иностранцев или россиян?

- Я же вам сказал, что у нас 9 моло-
дых россиян играли в основном составе 
в этом году. Так что проблем с легионе-
рами у нас нет. Да, хотелось бы одного-
двух топ-игроков с российским паспор-
том. Но это должны быть принципи-
ально более сильные игроки, чем те, 
которые уже есть.

- Топ-игроки, как Это’О?
- Скорее такого плана, как Эмени-

ке. На мой взгляд, у него результаты ни 
чуть не хуже, чем у Это’О.

- Что касается Эменике, то ему в Тур-
ции сейчас предъявлено обвинение в 
участии в договорных матчах.

- Мне кажется, это какая-то ошибка. 
Потому что он не сыграл за «Фенербах-
че» ни одного матча. Он не имеет ника-
кого отношения к этому скандалу, ко-
торый просто совпал с его приходом в 
турецкий клуб.

Владелец «Спартака», ответивший на вопросы «СЭ» по окончании заседания исполкома РФС, считает взвешенным 
решение о сохранении действующего лимита на легионеров

Леонид ФЕДУН: «НЕ НУЖНО ВМЕСТЕ С ВОДОЙ 
ВЫПЛЕСКИВАТЬ РЕБЕНКА»

38-летний белорус Александр КУЛЬЧИЙ (справа), выступая в России с 1997 года, 
сменил уже пять клубов - «Динамо» М, «Шинник», «Томь», «Ростов» и «Краснодар».

Вчера на заседании исполкома президент РФС наметил основные тенденции дальнейшей политики своего 
ведомства. Корреспондент «СЭ» постарался ничего не упустить.

Вчера. Москва. Дом футбола. Заседание исполкома РФС. 
Сергей ФУРСЕНКО и Никита СИМОНЯН.

Президент ПФК ЦСКА Евгений ГИНЕР и владелец «Спартака» Леонид ФЕДУН. ОДНИМ 
ПОДЛОГОМ 

МЕНЬШЕ
Окончание. Начало - стр. 1

Установление переходного периода абсолютно 
правильно. Было бы негуманно фактически указать 
на дверь иным футболистам, которые вчера не счи-
тались легионерами, а сегодня вдруг ими стали. Хо-
тя сказать, что кому-то шлея попала под хвост, не-
льзя. РФС еще в мае объявил, что футболисты, не 
имеющие права выступать за национальные сбор-
ные, будут считаться со следующего чемпионата ле-
гионерами. Так что в этом вопросе даже наблюда-
ется некоторое послабление.

Да и раньше вопрос о футбольном гражданстве 
не раз поднимался в футбольных структурах и спус-
кался на тормозах. Хронология решений несколько 
занудлива, как и любое изложение официальных до-
кументов и постановлений, но информативна. 

Еще в середине февраля 2009 года Общее собра-
ние РФПЛ решило, что легионерами будут считать-
ся все те игроки, которые не имеют права выступать 
за сборную России. Эта формулировака точь-в-точь 
как сегодняшняя. Однако параллельно клубы обра-
тились к исполкому РФС с просьбой, чтобы один ле-
гионер, отыгравший 75 процентов матчей за сбор-
ную за последние два года, под лимит не подпадал. 
Исполком РФС поправку в регламент отверг. Тог-
дашний президент РФС Виталий Мутко заявил, что 
негоже вносить изменения перед самым стартом 
чемпионата. Есть формула «6+5», в соответствии 
с которой на поле могут одновременно находиться 
не более шести иностранцев, а на футболистов, об-

ладающих российскими паспортами, но выступаю-
щих за сборные других стран, в 2010 году ограниче-
ния распространяться не будут. Зато с 2011 года, по 
решению исполкома, под «легионером» будет пони-
маться футболист, не имеющий права выступать за 
футбольные сборные команды РФ в соответствии 
с нормами ФИФА.

Ровно год назад бюро исполкома РФС поста-
новило и на переходный чемпионат-2011/12 со-
хранить прежнюю формулировку понятия «легио-
нер». Об этом сказали журналистам и глава РФПЛ 
Сергей Прядкин, и владелец «Спартака» Леонид 
Федун. Но некоторые запутались, решив, что про-
изошло недопонимание и что в действительности 
бюро оставило в силе решение исполкома РФС от 
25 февраля 2010 года. После звонка из РФС номер 
«СЭ» был срочно переделан: Алиев, Дикань, Жев-
нов и другие были приравнены к иностранцам. Ока-
залось, что преждевременно. Но если в интернете 
можно внести коррективы в любое время суток, то 
в газете, не по нашей вине, вышла обидная серь-
езная ошибка. 

Надолго ли теперь поставлена в дискуссиях точ-
ка? Я бы не спешил с категоричными заключения-
ми. В России даже конституцию до недавнего вре-
мени то и дело переписывали. Может быть, кто-то 
и вспомнит про недопустимость трудовой дискри-
минации. Только пусть подробно расскажет в суде, 
как добывался российский паспорт. 

Александр ПРОСВЕТОВ
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ХОККЕЙ

В  состав вошли 28 хоккеистов. Это 
вратари Константин Барулин («Ат-
лант»), Михаил Бирюков («Югра»), 

Илья Ежов (СКА); защитники Констан-
тин Корнеев, Илья Никулин, Евгений 
Медведев (все - «Ак Барс»), Денис Дени-
сов, Денис Гребешков, Дмитрий Кали-
нин (все - СКА), Николай Белов («Нефте-
химик»), Евгений Бирюков («Металлург» 
Мг), Иван Вишневский («Атлант»), Мак-
сим Чудинов («Северсталь»); нападаю-
щие Сергей Широков, Илья Зубов (оба - 
ЦСКА), Виктор Тихонов, Игорь Макаров 
(оба - СКА), Вадим Шипачев, Евгений 
Кетов (оба - «Северсталь»), Алексей Тере-
щенко, Евгений Бодров (оба - «Ак Барс»), 
Александр Пережогин, Сергей Калинин 
(оба - «Авангард»), Денис Кокарев («Дина-
мо» М), Владимир Тарасенко («Сибирь»), 
Роман Людучин («Спартак»), Энвер Ли-
син («Металлург» Мг), Александр Раду-
лов («Салават Юлаев»). 

Итак, обновление сборной, которое 
Зинэтула Билялетдинов во имя Сочи 
начал уже за три года до Олимпиады, 
идет в необратимом ключе. Похоже, что 
тренерский штаб - по крайней мере в 
играх Евротура - вообще не рассчиты-
вает на лидеров национальной коман-
ды прежних лет: ни на Морозова с Зари-
повым, ни на Зиновьева с Сушинским, 
ни на Горовикова, Кайгородова, Мозя-
кина и прочих представителей старше-
го поколения. Это при Быкове с Захар-
киным большинство упомянутых игро-
ков считались фигурами, без которых 
главную команду России невозможно 
и представить. 

У Билялетдинова же появились свои 
любимчики. По сути, на Кубок Первого 
канала он вызвал тот же самый состав, 
с которым победил на финском этапе 
Евротура. Из 23 триумфаторов Кубка 
«Карьяла» приглашения не получили 

лишь трое. «Барс» Кирилл Петров и «ат-
лант» Мусатов штаб сборной в ноябре, 
видимо, не впечатлили. «Тракторист» 
Кузнецов впечатлил, но по просьбе на-
ставника молодежки Валерия Браги-
на во время турнира на Ходынке будет 
заниматься подготовкой к чемпионату 
мира для игроков не старше 20 лет.

А два десятка игроков, которые в но-
ябре помогли Билялетдинову ударно де-
бютировать в олимпийской сборной, вы-
зываются на второй турнир подряд. И 
если месяц назад расширенный состав 
национальной команды для участия в 
Кубке «Карьяла» воспринимался как экс-
периментальный, то теперь оказывается, 
что никакого эксперимента, по сути, и не 
было. Билялетдинову хватило трех меся-
цев работы в статусе освобожденного тре-
нера, чтобы очертить круг идеально под-
ходящих его сборной хоккеистов. Подоз-
реваю, что с именами своих любимчиков 

наш «главный» определился еще в конце 
октября. А после того как они не подка-
чали в Хельсинки, вовсе перестал сомне-
ваться в верности своего выбора. 

Так что правильнее говорить о том, 
что на домашний этап Евротура штаб 
Билялетдинова вызвал не эксперимен-
тальный, а основной состав. Дополнив 
его именами других хоккеистов явно 
не ветеранского возраста - Лисиным, 
Людучиным, Тихоновым, Калининым. 
Двое последних, впрочем, появились в 
блокнотах тренерского штаба также за-
долго до декабря и всерьез рассматри-
вались как кандидаты на участие уже в 
ноябрьском турнире. 

Стоит отметить и еще одну вещь. 
Непривычно незрелищный стиль, ко-
торый наша сборная продемонстриро-
вала на Кубке «Карьяла», вызвал массу 
пожеланий к тренерскому штабу. Пос-
тоянно слышались мнения о том, что 

на домашнем льду, на глазах перепол-
ненной арены на Ходынке, да еще и в 
юбилейный декабрь публику нужно по-
радовать совсем иным зрелищем. Ведь 
когда это русскому болельщику нрави-
лось наблюдать, как его родная коман-
да изо всех сил сушит игру, два пери-
ода из трех удерживая счет 1:0 в свою 
пользу?

Билялетдинов прекрасно понимал, 
чего от него ждут. Вот только неприка-
саемый статус наставника олимпийс-
кой сборной позволяет ему гнуть свою 
линию. Вот и на Кубке Первого канала, 
скорее всего, национальная команда бу-
дет играть как в Хельсинки: ударное зве-
но с Радуловым делает результат, три 
остальные пятерки его удерживают.

Так что привыкайте к такой сборной 
России. Другой под руководством Биля-
летдинова она, очевидно, не будет.

Андрей КУЗНЕЦОВ

Вчера тренерский штаб сборной России опубликовал расширенный список кандидатов на Кубок Первого канала, который пройдет в Москве с 15 по 18 декабря

НА ХОДЫНКЕ НЕ СЫГРАЮТ НИ МОРОЗОВ 
С ЗАРИПОВЫМ, НИ ЗИНОВЬЕВ С МОЗЯКИНЫМ

Результаты народного волеизъявления вы-
глядят так. На стартовое вбрасывание 21 
января будущего года в Риге в свитерах ко-

манды Озолиньша выйдут следующие хоккеис-
ты. Вратарь Константин Барулин (голкипер «Ат-
ланта» получил 32706 голосов), защитники Йере 
Каралахти («Динамо Мн», 32 844), Максим Чуди-
нов («Северсталь», 25 694), нападающие Мике-
лис Редлихс («Динамо» Р, 34 070), Вадим Шипа-
чев («Северсталь», 32 904), Джефф Платт («Дина-
мо» Мн, 32 717). 

В стартовую пятерку второй звездной дружи-
ны - команды Федорова - попали вратарь Миха-

ил Бирюков («Югра», 32755 голосов), защитники 
Илья Никулин («Ак Барс», 22307), Микко Мяен-
пяя («Амур», 21705), нападающие Евгений Куз-
нецов («Трактор», 33800), Алексей Калюжный 
(«Авангард», 33561), Якуб Петружалек («Амур», 
30587). 

Нельзя не отметить, что итоги голосования 
болельщиков выглядят сенсационно. В списке 
12 первых участников шоу-матча в Риге - лишь 
три хоккеиста, имеющих по-настоящему звезд-
ный статус. Это Кузнецов (предсказуемо став-
ший абсолютным лидером по количеству подан-
ных за него электронных бюллетеней), двукрат-

ный чемпион мира Никулин и лучший вратарь 
страны Барулин. Остальные победители выбо-
ров явно не могут похвастаться столь громкими 
именами. Нет, никто не говорит что Шипачев 
или Петружалек плохие игроки: не зря почти все 
представители стартовых пятерок находятся на 
верхних строчках статистических списков лиги. 
Вот только российский и международный опыт 
Матчей звезд показывает, что хоккейная состо-
ятельность и популярность среди болельщиков 
- обычно две разные вещи. 

Обычно, но не всегда. Что и доказывают ны-
нешние результаты выборов. Стоило признан-
ным звездам чемпионата КХЛ пережить трех-
месячный осенний спад, как у требовательного 
российского болельщика мгновенно появились 
другие кумиры. За прежних героев голосовали 
крайне неохотно. Незаметный в ЦСКА Яшин по 

итогам референдума не попал в десятку на «За-
паде». Казанец Морозов и омич Фролов набра-
ли втрое меньше голосов, чем Петружалек. Оди-
наковым оказалось число болельщиков, желаю-
щих видеть на Матче звезд «витязя» Анисина и 
самого Радулова! Что ж, винить в этом бывшие 
кумиры КХЛ могут только себя: не поддержи-
вая собственный статус делами, легко дождать-
ся того, что объектами своего обожания поклон-
ники хоккея выберут других, более старатель-
ных парней. 

Удивляет лишь отсутствие в стартовой пятер-
ке команды Озолиньша представителей СКА - 
питерцы-то в чемпионате по-настоящему хоро-
ши. Что ж, восстановить справедливость может 
лига, которой предстоит назвать своих кандида-
тов на участие в Матче звезд. 

Андрей КУЗНЕЦОВ

Вчера в полдень завершилось голосование болельщиков, 
определивших стартовые пятерки команд - участниц Матча звезд КХЛ

В КОМАНДЕ ФЕДОРОВА - ВРАТАРЬ 
ИЗ «ЮГРЫ» И ДВА ЛЕГИОНЕРА ИЗ «АМУРА»

БАРУЛИН, КАЛИНИН, 
СКОРОХОДОВ И НЕСТЕРОВ – 

ЛУЧШИЕ ИГРОКИ НЕДЕЛИ
КХЛ назвала лучших игроков десятой игровой недели регулярки. Луч-

шим вратарем признан Константин Барулин («Атлант»): 2 матча, 2 по-
беды, 96,55% отраженных бросков. Лучшим защитником стал Дмитрий 
Калинин (СКА), в трех встречах забивший один гол (победный) и сде-
лавший 4 результативные передачи при показателе полезности «+3»; 
лучшим нападающим - Игорь Скороходов («Югра»): 3 матча, 3 шайбы 
(в том числе одна победная), один голевой пас, «+3». 

Лучшим новичком недели признан защитник «Трактора» Никита Не-
стеров: 3 матча, «+5». (khl.ru)

Алексей ДУЗЕНКО 
из Магнитогорска

- Максим, вы ведь могли еще 
перед сезоном оказаться в «Ме-
таллурге». Видимо, судьба все 
равно вас сюда привела?- пер-
вый вопрос новичку «Магнитки» 
Сушинскому.

- Вы же читаете газеты. Уже 
не раз говорилось о том, что и 
как было летом и почему я ока-
зался в Уфе. Да, не скрою, «Маг-
нитка» изначально проявляла 
интерес ко мне.

- После того как вы расста-
лись с «Салаватом Юлаевым» и 
несколько дней не играли, навер-
няка с агентом выбирали вариан-
ты. Можете сейчас назвать клубы 
КХЛ, которые также хотели вас 
заполучить?

- Ну, предложения были, но 
не хотелось бы сейчас это мус-
сировать. Да и зачем те коман-
ды упоминать?

- Тогда сформулирую вопрос 
иначе: стало ли для вас определя-
ющим фактором играть в топ-клу-
бе и бороться за высокие места?

- Безусловно. Это тоже повли-
яло на мой переход в Магнито-
горск. Очень хочется играть на 
высоком уровне, бороться за вы-
сокие места и Кубок Гагарина. 

- Каково по ходу сезона пере-
ходить из команды в команду?

- Конечно, это не так уж и 
просто. Но я рад ребятам из «Ме-
таллурга». Меня хорошо здесь 
приняли. Сегодня была первая 
игра, и очень волнительная. Тем 
более что я несколько дней был 
дома в Питере и не катался. 

- Каковы впечатления от перво-
го матча и от нового сочетания?

- Главное - не навредил сегод-
ня (улыбается). А вообще мне 
уже приходилось как-то играть 
вместе с Мозякиным. В сборной 
нас пробовали ставить в одно 
звено. Рад, что сегодня одержа-
ли волевую победу.

Максим 
СУШИНСКИЙ: 

«ГЛАВНОЕ - 
НЕ НАВРЕДИЛ»

МЕТАЛЛУРГ Мг - ЦСКА - 3:2 
(0:0, 1:0, 2:2)

Голы: Аалтонен - 12 (Хлыстов), 
30:43 - 1:0. Буравчиков - 3 
(бол., Яшин, Зубов), 48:33 - 
1:1. Широков - 9 (Яшин, Бадю-
ков), 55:48 - 1:2. Хлыстов - 6 
(Быков), 57:42 - 2:2. Аалтонен 
- 13 (Федоров, Лисин), 59:04 
- 3:2. 

Нереализованный буллит: Мозя-
кин (М), 53:34 (вратарь).

Вратари: Ахонен - Гайдученко.
Штраф: 14 - 12.
Броски: 31 (13+10+8) - 26 (9+9+8).
Три лучших игрока: Аалтонен (М), 

Хлыстов (М), Яшин (Ц).
Судьи: Балушка (Словакия), Кисе-

лев (Уфа).
5 декабря. Магнитогорск. «Арена-Ме-

таллург». 6906 зрителей (7500).

Алексей ДУЗЕНКО 
из Магнитогорска

«Металлургу» отступать 
некуда. Сталевары 
до сих пор в поисках 

своей игры и оптимального со-
става. За несколько дней пе-
редышки в чемпионате «Маг-
нитка» снова рискнула пойти 
на кадровые перемены. Ураль-
ский клуб расстался с напада-
ющим Алтаревым и защитни-
ком Мамашевым. Им на смену 
команда заявила более опыт-
ных Сушинского и Твердовско-
го, с которыми совсем недавно 
расстался другой гранд «Восто-
ка» - «Салават Юлаев».

Су-33 «приземлился» в Маг-
нитогорске лишь накануне 
поздним воскресным вечером. 
Тренерский штаб магнитогор-
цев продолжает поиск ударно-
го звена. Возможно, появление 
Максима Сушинского и Сергея 
Мозякина в одной тройке ста-
нет еще одной попыткой реа-
нимировать игру нападающих 
и создать играющее сочетание. 
Связующим элементом трой-
ки, по замыслу главного трене-
ра Федора Канарейкина, дол-
жен был стать центрфорвард 
Кайгородов.

- Мы изначально, когда ве-
ли переговоры с Сушинским, 
знали, для чего и зачем берем 
этого игрока, - поделился сек-
ретом наставник «Металлур-
га». - Задумка была наиграть 
Сушинского и Мозякина в од-
ном звене. 

- Были ли опасения, что Мак-
сим еще не готов после пере-
лета и паузы в тренировочном 
процессе?

- Да, мы с ним обговорили 
это и решили, что сегодня он 
готов сыграть. А вот другого 
новобранца - Олега Твердов-
ского заявить на игру с ЦСКА 
уже никак не успевали. Кон-
тракт с ним был подписан на 
сутки позже. Поэтому он сыг-
рает только в среду. 

Болельщики еще перед иг-
рой расходились во мнениях: 
одни готовы были поддержать 
появление Су-33, другие так и 
не понимают селекционной по-
литики клуба. Однако на одной 
из трибун болельщики вывеси-
ли плакат в поддержку звездно-
го новичка: «Су-33 к полету го-
тов! Поехали!» И надо признать, 
что долгий перелет Санкт-Пе-
тербург - Уфа - Магнитогорск 
принес удачу. Кто знает, на-
сколько удачным был бы старт 
«Металлурга», появись Сушин-
ский в Магнитогорске еще в ав-
густе…

Что касается самой игры но-
вой тройки Сушинский - Кай-
городов - Мозякин, то в целом 
она очень старалась, но сыг-
ранности пока хоккеистам яв-
но не хватает. Забить им не 
удалось, но и грубых ошибок 
замечено не было. 

У этой тройки был даже 
шанс стать героями матча. 
Именно Сушинский в зоне за-
щиты «Металлурга» выцара-
пал шайбу у армейцев в борьбе 
у борта и отдал отличный пас 
Мозякину. Последнему остава-
лось лишь переиграть Гайду-
ченко. Но форварду «Магнитки» 
ценой нарушения помешал за-
щитник ЦСКА. Рефери назна-
чил буллит. Но Мозякин нын-
че не тот - его бесхитростный 
бросок без труда отбил голки-
пер гостей. 

На табло к тому моменту бы-
ло уже 53:34 при равном сче-
те - 1:1. Забей хозяева, гол мог 
стать победным. Но уральцы 
поступили еще драматичнее со 
своими болельщиками. Снача-
ла позволили сопернику выйти 
вперед (и уже ЦСКА был в ша-
ге от победы), затем героичес-
ки отыгрались (настойчивость 
Хлыстова была вознагражде-
на голом) и даже вырвали побе-
ду благодаря рикошету от Аал-
тонена. Тем самым финн офор-
мил дубль. Стоит отметить, что 
его соотечественник Ахонен 
не раз выручал «Металлург» на 
последнем рубеже. 

- Мы не заслуживали сегод-
ня поражения, - подвел итог 
матчу наставник армейцев 
Юлиус Шуплер. - Очень жаль 
при такой игре упускать побе-
ду за три минуты до финаль-
ной сирены.

КХЛ

СУ-33 К ПОЛЕТУ ГОТОВ

АТЛАНТ - АК БАРС - 1:0 Б 
(0:0, 0:0, 0:0, 0:0, 1:0)

Буллиты: Морозов (АБ) - 0:0 (вратарь). 
Уппер (Ат) - 1:0. Иммонен (АБ) - 1:0 
(мимо). Жердев (Ат) - 1:0 (вратарь). 
Скачков (АБ) - 1:0.

Вратари: Барулин - Веханен.
Штраф: 8 - 16.
Броски: 41 (12+16+10+3) - 37 

(11+14+9+3).
Три лучших игрока: Барулин (Ат), Ве-

ханен (АБ), Жердев (Ат). 
Судьи: Оленин (Москва), Салонен 

(Финляндия).
5 декабря. Мытищи. «Арена Мытищи». 

6700 зрителей (6434).

Юрий ГОЛЫШАК из Мытищ 

Когда-то, когда деревья были 
большими, разговаривали 
мы с Федором Емельянен-

ко. Непобедимым - но, странное 
дело, в России почти неизвес-
тным. Это по Сеулу или Токио 
ему, «последнему Императору», 
не пройти было. В Москве же 
не узнавал никто. Приехал Фе-
дор на Курский вокзал тульской 
электричкой, отыскали местеч-
ко где-то у окошка. Последний 
император смахнул крошки, по-
ложил на подоконник смешную 
шапочку. 

Говорили как раз об этом - не-
победимости. Я перечислял ве-
ликие имена побитых Федором 
- Кро-Коп, Ногуэра… 

Емельяненко морщился. Мне 
казалось, мечтает он об одном - 
чтоб скорей кому-то проиграть. 
Стать обычным бойцом, от кото-
рого чудес не ждут. Чтоб свалил-
ся этот груз. 

Начни я говорить с Карлссо-
ном, который живет в Мытищах, 
о бесконечных победах - навер-
няка и он поморщился бы. Быть 
может, швед мечтает о том же - 
проиграть наконец. 

В Мытищах, городе сказок и 
приключений, история повто-
ряется. Я же помню прошлый 
год, пустующий незадолго до 
плей-офф пресс-центр хоккей-
ной арены. Кто поедет на элек-
тричке с Ярославского вокзала 
смотреть ледовые страдания? 
Но вот пошла, пошла игра - ко 
второму раунду плей-офф мес-
та в том же пресс-центре было 
не отыскать.

Вот и теперь то же самое. 
К ажиотажу хоккейному хоте-
лось приплюсовать и бытовой 
- на всяком мытищинском пе-
рекрестке шум-гам, аварии од-
на другой нелепее. То автобус 
с кем-то, то рефрижератор. Ре-
вущая под изморосью пробка - 
это тоже картина из последне-
го плей-офф. 

Надеюсь только, мытищинс-
кая история повторится не сло-
во в слово. И разговоры о но-
вом контракте с Карлссоном не 
отложены на окончание плей-
офф. Под взаимное честное сло-
во. Слово словом, а жизнь гораз-
да на коррективы. Гендиректор 
«Атланта» Андрей Веревко знает 
это лучше всех. 

***
Матч с «Ак Барсом» начал-

ся так, будто и «Атлант» мечта-
ет прервать приевшуюся серию. 
Выход Морозова на убойную по-
зицию, вяловатый бросок, слов-
но нехотя - и Барулин так же 
равнодушно шайбу отшвырнул 
ногой. Вот это фокусы, вот это 
начало. Секунды прошли - Ки-
рилл Петров продрался к воро-
там Барулина. Но здесь уж луч-
шему вратарю России и спасать 
не пришлось - Петров ухнул в 
щиток. 

Игру в Мытищах смотрел 
своими глазами бывший глав-
ный тренер «Ак Барса» Зинэту-
ла Билялетдинов. У такого че-
ловека на глазах играла Казань 
хоть куда. 

Так играла, что «Атланту» 
обидно стало. Минут через семь 
опомнился, кинулся к воротам 
Веханена. Устроил такую кару-
сель под носом казанского гол-
кипера - я глазам своим не ве-
рил, помня недавний вялый хок-
кей имени Густафссона. Та игра 
соответствовала выражению ли-
ца главного тренера. 

Рафаэль Батыршин успевал 
всюду. И бросать, и махать кула-
ками. Сцепился у борта с Олегом 
Петровым, самым неуступчи-
вым ветераном на свете. Тот ле-
то не вылезал из монреальских 
тренажерных залов - теперь по-
нятно, чего ради. Такого и Сви-
товым не напугать, куда уж Ба-
тыршину.

А тем временем большое мы-
тищинское табло напоминало, 
как Вицин тренировался на 
кошках. Тема специально для 
«Ак Барса». Казанская скамейка 
смотрела на мытищинское на-
родное творчество, задрав под-
бородки. Играла желваками. 

Зато воодушевился Констан-
тин Барулин. Рукой через пол-
площадки выдал пас на ход За-
криссону. Тому дали по рукам, 
буллит - Закриссон и вторую по-
пытку не использовал. Но Бару-
лин-то каков! После таких трю-
ков, отдающих чем-то эстрадно-
цирковым, пондус Кости набух 
до устрашающих размеров - как 
сформулировали бы предыду-
щие тренеры сборной. Да и ны-
нешний наверняка расцвел. Ми-
нуты не прошло - Барулин уже 
нейтрализовывал выход Тере-
щенко один на один. 

***
«Ак Барс» напирал - «Ат-

лант» переключился на тактику 
иезуитскую. Отмахивался-от-
махивался - и жалил. Невесть 
как оказался перед Веханеном 
Закриссон, успел и бросить, и 
хлопнуть вратаря по ловушке: 
«Не зевай!»

Набегался «Ак Барс», как и 
прежде, к середине периода. Не 
хочет Барулин пропускать - ну 
и ладно. Не настаиваем. Паузы 
в игре заполнял живой оркестр. 
Кто-то извлекал из дудочки шот-
ландские мотивы - Карлссон под 
игривый мотив делал неопреде-
ленные движения лицом. Ни-
чего доброго «Ак Барсу» шведс-
кие мимические таланты не обе-
щали.

Андерссон с Закриссоном по 
очереди так вкладывались в бро-
сок, что Веханену можно давать 
вторую группу инвалидности. 
Бесследно для организма такие 
встряски не проходят. Веханен 
от Барулина в прикладном ге-
роизме не отстал - успевал по-
футбольному накрывать шайбу 
в ногах Каблукова. Или выужи-
вать из-под перекладины после 
броска Максима Семенова. Ба-
рулин постукивал клюшкой по 
льду, аплодируя коллеге. При ве-
селой игре два нуля словно при-
мерзли к табло.

***
Доиграйся две озорные ко-

манды с нулями до овертайма - 
вот была бы несправедливость. 
Довести победную серию до де-
сяти матчей - чем не стимул? Но 
к голу куда ближе был «Ак Барс», 
внезапно опомнившийся, заиг-
равший. Свалка у ворот Бару-
лина свалкой и осталась. Пусть 
человек десять в кучу, пусть во-
рота отъехали бог знает куда, 
пусть оказавшийся в самом ни-
зу людского бутерброда Барулин 
долго потом колдовал над экипи-
ровкой… Все впустую. Нули ос-
тались нулями. 

Из пресс-центра надиктовы-
вали в комментаторскую рубку: 
«Призы вручает первая россий-
ская чемпионка мира по фигур-
ному катанию Мария Бутырс-
кая. Да-да, Бутырская…»

Понятно, что с особенным 
удовольствием первая чемпи-
онка вручила бы приз 38-му 
номеру «Ак Барса» Вадиму Хо-
мицкому. Все-таки муж. Но каж-
дая минута, каждый бросок го-
ворил за то, что призом завла-

деет кто-то из вратарей. Решал 
бы я - выбрал бы Барулина. По 
его воротам бросали не чаще, 
но опаснее. 

Впрочем, минут за шесть 
до конца и Веханен наиграл на 
хрустальную вазу из рук спорт-
сменки и просто красавицы. Три 
броска в упор! 

Оставшийся втроем «Ак Барс» 
гораздо ближе был к тому, чтоб 
забить. Составы выравнялись - 
снова жался к воротам. Наигры-
вая Веханена к встрече с краса-
вицами и призами. 

В овертайме Барулин был не-
подражаем. Как вытащил бро-
сок Бодрова, и сам наверняка не 
ведает. А в серии буллитов пере-
играл и Морозова, и Иммонена, 
и Скачкова, принеся «Атланту» 
десятую победу подряд!

АМУР - СИБИРЬ - 3:2 
(1:0, 0:2, 2:0)

Голы: Плотников - 7 (Врана, Петру-
жалек), 3:33 - 1:0. Суглобов - 4 
(Пуяц), 30:42 - 1:1. Санников - 3 
(Тарасенко), 34:13 - 1:2. Шула-
ков - 4 (Врана, Плотников), 40:38 
- 2:2. Лугин - 6 (бол., Никулин), 
51:51 - 3:2.

Вратари: Мурыгин - Ключников 
(59:06).

Штраф: 10 - 12.
Броски: 36 (14+12+10) - 32 

(9+16+7).
Три лучших игрока: Лугин (А), Суг-

лобов (С), Врана (А).
Судьи: Захаров, Семенов (оба - 

Москва). 
5 декабря. Хабаровск. «Платинум Аре-

на». 7100 зрителей (7100).

АВАНГАРД - ЛЕВ - 1:0 Б 
(0:0, 0:0, 0:0, 0:0, 1:0)

Буллиты: Нетик (Л) - 0:0 (вратарь). 
Фролов (А) - 1:0. Надь (Л) - 1:0 
(вратарь). Пережогин (А) - 1:0 
(мимо). Пиларж (Л) - 1:0 (вра-
тарь).

Вратари: Рамо - Лацо.
Штраф: 4 - 8.
Броски: 26 (12+3+10+1) - 21 

(5+6+4+6).
Три лучших игрока: Фролов (А), Ра-

мо (А), Лацо (А). 
Судьи: Деев, Раводин (оба - Мос-

ква). 
5 декабря. Омск. «Арена Омск». 8468 

зрителей (10 318).

ТРЕНИРУЙТЕСЬ 
НА КОШКАХ!

Вчера. Мытищи. «Атлант» - «Ак Барс» - 1:0 Б. 
Защитник хозяев Максим СЕМЕНОВ помогает своему вратарю Константину БАРУЛИНУ 
отразить выпад Яркко ИММОНЕНА (№ 26). 

Вчера. Магнитогорск. «Металлург» Мг - ЦСКА - 3:2. Новичок «Магнитки» 
Максим СУШИНСКИЙ (№ 33), как всегда, на острие атаки.

ЗАПАД
 И В ВО ПО П Ш О

 1. СКА* 28 17 4 4 3 112-61 63
 2. ДИНАМО Мн* 30 14 4 4 8 85-70 54
 3. ДИНАМО М 29 16 2 1 10 80-64 53
 4. АТЛАНТ 27 14 5 1 7 69-59 53
 5. ТОРПЕДО 28 12 4 2 10 75-64 46
 6. СЕВЕРСТАЛЬ 28 13 1 3 11 81-76 44
 7. ЦСКА 29 11 2 6 10 66-64 43
 8. ДИНАМО Р 29 11 3 4 11 71-77 43

 9. ЛЕВ 29 8 2 5 14 74-85 33
10. СПАРТАК 29 8 3 1 17 69-106 31
11. ВИТЯЗЬ 30 6 4 1 19 63-100 27
* Лидеры дивизионов.

ВОСТОК
 И В ВО ПО П Ш О

 1. ТРАКТОР* 29 19 2 1 7 93-61 62
 2. АМУР* 31 15 4 1 11 95-79 54
 3. АВАНГАРД 30 14 4 2 10 70-57 52
 4. БАРЫС 28 14 1 2 11 80-85 46
 5. АК БАРС 28 13 1 2 12 77-71 43
 6. МЕТАЛЛУРГ Мг 29 13 1 1 14 80-79 42
 7. САЛАВАТ ЮЛАЕВ 30 10 4 4 12 88-89 42
 8. ЮГРА 29 10 4 3 12 73-71 41

 9. МЕТАЛЛУРГ Нк 28 9 2 5 12 50-70 36
10. НЕФТЕХИМИК 28 9 2 3 14 70-86 34
11. СИБИРЬ 29 7 3 5 14 76-81 32
12. АВТОМОБИЛИСТ 27 4 2 3 18 53-95 19

Матч Динамо Р - Салават Юлаев завершился поздно вечером. 
Сегодня играют: Металлург Нк - Барыс (16.00 вм), Трактор - Автомобилист (17:00), Торпедо НН - Спартак (19.00), 

Динамо - Северсталь (19.30).

К
ХЛ
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Наталия ШМЕЛЕВА из Далласа

В  российской прессе постоянно обвиня-
ли главного тренера «Коламбуса» Кена 
Хичкока в том, что он «зажимал» Фи-

латова и не давал ему играть. Ныне моло-
дой воспитанник ЦСКА выступает за «Отта-
ву» под руководством другого тренера - По-
ла Маклина. Нельзя сказать, что канадские 
дела у россиянина идут успешно - уже дваж-
ды его ссылали в фарм-клуб. На прошлой не-
деле генеральный менеджер «Оттавы» Бра-
йан Мюррей пообещал, что в начале дека-
бря даст Филатову еще один шанс проявить 
себя в составе «Сенаторов». Наверное, уже 
последний.

Мюррей сдержал свое обещание - ве-
чером того же дня Филатов играл против 
«Каролины» в ударной тройке с Джейсоном 
Спеццей и отметился одним броском по во-
ротам. Во второй игре против «Виннипега» 
Никите повезло существенно меньше - на 
третьей минуте матча россиянин получил 
удар коньком по лицу. К счастью, Филатов 
отделался только несколькими швами, но 
после травмы продолжить игру не мог. Тре-
тья встреча против «Далласа» закончилась, 
как и предыдущие, - нулем очков и одним 
броском по воротам. Дважды он со Спеццей 
убегал в атаку, но каждый раз канадский 
партнер по тройке предпочитал самостоя-
тельно угрожать воротам.

Маклин охарактеризовал последние вы-
ступления Филатова так:  «Никита показал 
свои скоростные способности и умение вла-
деть шайбой. Но нам нужно, чтобы он с этой 
шайбой наконец что-нибудь сделал! Конеч-
но, мы не будем показывать на него пальцем 
и говорить, что ноль голов - его вина».

…После утренней тренировки, когда две-
ри раздевалки были уже открыты для прес-
сы, Филатов задержался на льду. Игроки не-
торопливо возвращались с площадки и сади-
лись в свои именные отсеки в раздевалке, в 
которых можно скинуть амуницию и побесе-
довать с прессой. Показательно, что ни в од-
ном из отсеков я не увидела имени «Никита» и 
фамилии «Филатов». На мой вопрос о причи-
не отсутствия его именной таблички, пресс-
атташе объяснил, что в этой раздевалке мест 
меньше, чем игроков в команде. А затем ука-
зал на серый раскладной стульчик возле вхо-
да в раздевалку. Над ним пластырем была не-
брежно приклеена табличка «Филатов»... 

Этот стульчик с табличкой, на мой 
взгляд, точно олицетворяет временное по-
ложение Филатова в команде. 

«ЗА ЧЕТЫРЕ ГОДА В АМЕРИКЕ 
НИЧЕМУ НЕ УДИВЛЯЮСЬ»

- Как ваши нос и голова? - таким был пер-
вый вопрос легионеру, когда он зашел в разде-
валку со своими боевыми шрамами на носу.

- Спасибо, уже нормально. Нос болит не-
много, но не сломан. Хотя после эпизода го-
лова минут 30 - 40 сильно кружилась. Впро-
чем, к самолету уже отошло. 

- Отчего тогда говорите в нос?
- Нос гнусавит, поскольку еще немного 

простудился. Вот такая неудачная полоса.
- Говорят, руководство клуба дало вам 

последний шанс проявить себя в НХЛ. Это 
правда?

- По большому счету - да. Правда, я не ак-
центирую на этом внимание - последний, 
не последний… Хотя в прессе преподносят 
так, будто я нахожусь под сильным прес-
сингом. 

- Разве это не так?
- Не совсем. Я стараюсь ко всему отно-

ситься спокойно. 
- Генеральный менеджер говорил, что шанс 

вам дается до начала декабря...
- Ну нет. Сегодня уже декабрь, а я здесь. 

Вообще это НХЛ - случиться в любой момент 
может все что угодно. Я тут уже четвертый 
год и ничему уже не удивляюсь. Тем более 
когда у тебя двухсторонний контракт нович-
ка. Скажем, команда может взять и подпи-

сать кого-нибудь прямо сейчас. Кто при этом 
уходит в АХЛ или на драфт отказов первым? 
Тот, у кого двухсторонний контракт. 

- Осознаете, что вам надо делать, чтобы 
закрепиться в составе команды? 

- Я знаю, чего здесь от меня требуют. Чет-
ко выполняю тренерское задание. Но ког-
да выходишь в тройке со Спеццей, недоста-
точно показывать просто хорошую игру без 
ошибок. Отыграть без ошибок - это задача 
третьего-четвертого звеньев. В первом по-
мимо выполнения задания необходимы еще 
голы и очки. Без них никуда. Надеюсь, мне 
еще повезет - что-нибудь залетит в ворота и 
меня здесь оставят. 

- Ваш тренер говорил, что в АХЛ вы - звез-
да, а в НХЛ - один из многих. Почему так?

- В АХЛ играть, конечно, легче. Правда, и 
тут я чувствую себя вполне комфортно. 

- Тогда что мешает сделать тут, к приме-
ру, хет-трик?

- Вы думаете, если сделал хет-трик, то 
все будет прекрасно? (прозрачный намек 
на свой дебютный матч в НХЛ под руко-
водством Хичкока. - Прим. Н.Ш.) Нет, не 
все так просто. 

Скажем, я начал сезон в «Оттаве», сыграв 
2 матча. Одна была - 14 минут на льду, дру-
гая - 11. В обеих мы проигрывали 5:0. У тре-
нера были претензии по моей игре в обороне. 
Меня сослали в фарм-клуб и сказали - мол, 
играй хорошо и мы тебя поднимем. Действи-
тельно, там я играл хорошо, забивал, и меня 
вернули в «Оттаву». Правда, это возвращение 
было связано с травмой Альфредссона. 

- Получается, вас вызвали заменить луч-
шего игрока команды?

- Когда я вернулся в состав «Оттавы», ме-
ня поставили в четвертое звено. Там отыг-
рал четыре встречи соответственно по 5, 
5, 6 и 8 минут. К тому времени выздоровел 
Альфредссон, и я уже во второй раз в сезо-
не поехал в фарм-клуб. Вот и считайте, был 
ли тогда шанс…

- Руководство осталось недовольно вашей 
игрой?

- Я играл в четвертом звене по пять ми-
нут! Вот и весь комментарий.  

«НЕ ХОЧУ ИГРАТЬ В АХЛ»
- Говорят, вы уже подняли вопрос о воз-

можном переходе в КХЛ…
- Через некоторое время после моей вто-

рой отправки в АХЛ у меня состоялся разго-
вор с нашим генеральным менеджером. Он 
понял, что у меня нет особого желания иг-
рать в АХЛ и пообещал, что еще до начала 
декабря меня поднимут в «Оттаву» и дадут 
шанс сыграть. Соответственно он сейчас и 
идет - мой шанс...

- Если снова отправят в фарм, то поедете 
в КХЛ в родной ЦСКА?

- Я - просто хоккеист и не могу ставить 
руководству никакие условия. Но вариант 
с КХЛ никто не исключает, хотя все в руках 
нашего генерального менеджера. Я только 
могу попросить. 

- Вряд ли когда вы ехали в Швецию дума-
ли, что все именно так сложится?

- Понятно, что для болельщиков, чем 
больше призовых мест завоюют россий-
ские спортсмены - тем лучше. Но в то же 
время начинать сезон сразу на полную 
мощь - очень тяжело, уже к третьему эта-
пу тебя может прилично накрыть. Поэто-
му перед стартом Кубка мира я думал, что 
регулярного попадания в Топ-10 будет до-
статочно - стабильность в нашем деле то-
же показатель. Мы долго тренировались, 
можно сказать, что начали сезон 15 мая, 
и все это время были в тонусе. Так что пос-
ледние дни заключительного сбора уже ре-
ально хотелось приступить к соревнова-
тельной практике. Тренироваться надоело, 
нужен был азарт. На первом этапе важно 
было оценить как силу других спортсменов 
- насколько они готовы, так и свое состоя-
ние. Ведь проделав такую большую рабо-
ту в межсезонье, желательно понять - что и 
как. Частично это сделать удалось, но, ко-
нечно же, в целом в Остерсунде все сложи-
лось не так, как мы рассчитывали.

- А как лично у вас менялось состояние 
по ходу этапа?

- В спринте, который был посередине, 
- состояние не было идеальным. С чем это 
связано? Мы до сих пор думаем и не мо-
жем понять. Говорят, что сказалась времен-
ная акклиматизация, так как мы приеха-
ли в Швецию из Тюмени. Но опять же - мы 
не могли выехать в Европу раньше, так как 
снега там не было, и мы вынуждены были 
поехать именно в Тюмень. Хотя и понима-
ли, чем все это может закончиться. Почувс-
твовал я себя по-настоящему хорошо лишь 
в гонке преследования, и то были моменты, 
когда накрывало - и по ходу дистанции, и на 
рубеже не совсем четко отработал. Но в лю-
бом случае настрой был боевой, и надо бы-
ло бежать. Индивидуальная или, как мы ее 
называем, контактная гонка - моя любимая, 
ведь чем больше соперников ты видишь, тем 
больше их хочется обогнать.

- А сильно в психологическом плане по 
вам ударила 42-я позиция, которую вы заня-
ли в спринте?

- Ну ударила, конечно. Не ожидал тако-
го результата, особенно после пятого мес-
та в индивидуальной гонке - пусть и ее я 
не прошел ногами идеально. А вот после 
спринта возникло непонимание - почему 
так произошло? Но пусть это случилось 
сейчас, в начале сезона, чем произошло 
бы потом - в важные моменты.

- Мы все-таки в лыжном ходе или в 
стрельбе сейчас больше соперникам про-
игрываем?

- Если взять все тот же спринт, то у нас 
меньше двух промахов никто не допустил 
- а это нехорошо. Те же самые норвежцы 
в десятке - максимум при одном промахе. 
Да и ходом мы сейчас достаточно проиг-
рываем. Так что прибавлять надо во всех 
компонентах.

- Главный сейчас вопрос у болельщиков: 
сколько еще надо ждать до побед?

- После прошлого сезона каких-то обеща-
ний давать не хочется. Я и сам не знаю, сколь-
ко еще надо ждать. Мы же не против того, что-
бы завоевывать высокие места. Но если мы 
сейчас готовы именно на те результаты, кото-
рые показываем, - ну что тут поделаешь.

- На этап в Хохфильцене в команду «А» 
будет привлечен Дмитрий Малышко, непло-
хо проявивший себя на Кубке IBU. Он дейс-
твительно может усилить сборную?

- Не отрицаю, что Дима сильный и до-
стойный спортсмен - мы с ним вместе тре-
нировались весь подготовительный пери-
од. Не спорю, что его надо пробовать в ко-
манде. Но участие в Кубке IBU и на этапах 
Кубка мира - это две абсолютно разные ве-
щи. Лишь единицы спортсменов при повы-
шении в статусе сразу же попадали на при-
зовые места. В любом случае Малышко на-
до обкатывать и пробовать в деле. Но не так, 
чтобы он одну гонку, например, неудачно 
пробежал - и его сразу же вернули в коман-
ду «Б». Страна у нас большая, и в ней много 
достойных спортсменов. Но если, например, 
у тех же французов все кадры берегут и це-
нят - показал себя Мартен Фуркад в юнио-
рах, и его не сразу бросают под танки, а на-
чинают вводить в команду потихоньку, - то 
у нас при переходе во взрослые соревнова-
ния все делается намного жестче.

- Вы сами заговорили о главном герое 
этапа в Остерсунде. Вас две победы Фурка-
да в проведенных трех гонках не удивили?

- За последние полтора года я уже пере-
стал чему-то удивляться. Мартен - силь-

ный спортсмен, который с каждым годом 
прибавляет. Так что это вполне нормаль-
ные результаты.

- А что происходит с великим Оле Эйна-
ром Бьорндаленом?

- Тяжело в его годы бежать каждую гон-
ку идеально. Достаточно вспомнить, как в 
этом же возрасте выступал Халвард Хане-
волд и другие именитые спортсмены. Все 
было так же - то хорошо, то плохо. Я думаю, 
сказывается уже нехватка сил, но это впол-
не нормальное явление.

- Можете себя в возрасте Бьорндалена в 
гонке представить?

- Не могу и не хочу (смеется).
- Другие норвежцы - Эмиль Хегле Свен-

дсен и Тярьяй Бё - просто пока не до конца 
вошли в сезон?

- Да, при этом надо учитывать, что из-за 
нехватки снега они вместо тренировок на 
лыжах в межсезонье долго ездили на лы-
жероллерах. А это совсем разные вещи - ты 
вроде бы и поддерживаешь свою функцио-
нальную подготовку, но снег тоже надо по-
чувствовать. Хотя они и в таком состоянии 
нас пока побеждают (смеется).

- А в лыжных гонках себя попробовать не 
хотите? Как это делают многие европейс-
кие биатлонисты.

- Мне не то чтобы это неинтересно - 
просто будет тяжело совмещать. Хвата-
ет и биатлонных стартов в сезоне, чтобы 
еще распылять свои силы на лыжные гон-
ки. Хотя, конечно, если поступит какое-то 
конкретное предложение, и я при этом бу-
ду себя хорошо чувствовать, можно будет 
подумать. Но сейчас зачем об этом гово-
рить? Если я в биатлоне занимаю сороко-
вые места, о каких лыжах может идти речь 
(улыбается)?

- Верите в то, что немецкая сборная вый-
дет на пик именно к домашнему чемпиона-
ту мира в Рупольдинге?

- Мы уже проходили это, когда тоже гото-
вились к домашнему чемпионату мира (сме-
ется). Наступали на эти грабли - знаем. На 
самом деле нереально побеждать на чемпио-
нате мира, не попадая до этого на подиум на 
этапах Кубка мира. Ты должен чувствовать 
победный адреналин и кураж. Без него выиг-
рывать очень сложно. А чтобы, не бегая до-
стойно весь сезон, идеально подготовиться 
к одной конкретной неделе в году - для этого 
надо быть поистине великим спортсменом.

- Ну хотя бы в то, что Магдалена Ной-
нер в Хохфильцене объявит о завершении 
своей карьеры по окончании этого сезо-
на, - верите?

- Не особо. Сколько ей - 24 года? В ее 
возрасте завершать карьеру - это нереаль-
но. Ее не отпустят - ни болельщики, ни 
тренеры, ни родители, ни спонсоры (сме-
ется).

Владас ЛАСИЦКАС
Остерсунд - Москва

КУ-КА-РЕ-КУ

ХОККЕЙ НХЛ. Регулярный чемпионат

В последних матчах «Оттавы» но-
вичок клуба Никита Филатов играет 
очень мало. Похоже, что очередная 
энхаэловская кампания одного из са-
мых талантливых нападающих Рос-
сии близка к своему завершению, 
что корреспондент «СЭ» почувство-
вала и по настроению 21-летнего иг-
рока, и по его комментариям.

БИАТЛОН КУБОК МИРА

НХЛ
Регулярный чемпионат. Колорадо 

- Детройт - 4:2 (0:1, 2:0, 2:1). Голы: 
О’Райлли (5), Штястны (8), Галиарди (3), 
О’Райлли (6) - Францен (12), Клири (5). 
Броски: 35 - 29. Вратари: ВАРЛАМОВ 
- Конклин. Наши: - - Дацюк (1 переда-
ча/20:55/3/-2). Очередной удачный матч 
провел Варламов, который уже шесть игр 
подряд пропускает не больше двух шайб. 
Дацюк за счет голевого паса продлил ре-
зультативную серию до трех игр (2 гола, 
3 передачи).

Анахайм - Миннесота - 3:5 (2:1, 
0:2, 1:2). Голы: Гецлаф (6), Койву (5), 
Фаулер (3) - Хитли (8), Уэллман (2), Бушар 
(4), Джонсон (4), Клаттербак (8). Настав-
ник «Дакс» Будро никак не может одер-
жать первую победу с новой командой.

Ванкувер - Калгари - 5:1 (0:1, 2:0, 
3:0). Голы: Биекса (2), Хиггинс (8), Бут 
(5), Хансен (7), Д. Седин (9) - Тангуэй 
(5).

КАЛГАРИ. Защитнику «Флэймз» Ан-
тону Бабчуку, который 8 ноября получил 
перелом руки, в ближайшие несколько 
дней должны вытащить специальные ме-
таллические спицы, при помощи которых 
срастались кости. Ожидается, что сно-
ва выйти на лед Бабчук сможет лишь че-
рез несколько недель. Напомним, что до 
травмы на счету легионера было 3 (0+3) 
очка в восьми матчах. (Calgary Sun)

БАСКЕТБОЛ
СИЕНА. Литовские легионеры «Си-

ены» Кшиштоф Лавринович и Римантас 
Каукенас из-за травм не помогут своему 
клубу в четверг в матче 8-го тура Евроли-
ги против «Галатасарая». Напомним, что 
возможное поражение чемпионов Ита-
лии в Стамбуле заметно повышает шан-
сы казанского УНИКСа на то, чтобы за-
нять по итогам первого группового эта-
па второе место в группе D и попасть во 
вторую корзину при жеребьевке Топ-16. 
На данный момент УНИКС и «Сиена» име-
ют равное количество очков (итальянцы 
опережают российский клуб по резуль-
татам личных встреч), при этом и тем, и 
другим еще предстоит сыграть с безо-
говорочным лидером группы «Барсело-
ной». (euroleague.net)

ШАХМАТЫ
ЛОНДОН. Стартовал 3-й London 

Chess Classic, в главном турнире кото-
рого принимают участие пятеро элитных 
гроссмейстеров - Магнус Карлсен (Нор-
вегия), рейтинг - 2826, Вишванатан Ананд 
(Индия) - 2811, Левон Аронян (Армения) - 
2802, Владимир Крамник (Россия) - 2800 
и Хикару Накамура (США) - 2758, а также 
четверо англичан - Майкл Адамс - 2734, 
Найджел Шорт - 2698, Люк Макшейн - 
2671 и Дэвид Хауэлл - 2633.

 Действует «футбольная» система 
подсчета очков: победа - 3 очка, ничья - 
1. Свободный игрок в каждом туре ком-
ментирует партии для зрителей. (Юрий 
ВАСИЛЬЕВ)

London Chess Classic. 1-й тур. 
Карлсен (Норвегия) - Хауэлл - 1:0. Ни-
чьи: КРАМНИК - Накамура (США), Адамс 
(Англия) - Ананд (Индия), Аронян (Арме-
ния) - Макшейн (Англия).

2-й тур. Шорт (Англия) - КРАМНИК - 
0:1. Накамура - Аронян - 1:0. Ничьи: Мак-
шейн - Карлсен, Хауэлл - Адамс.

После 2-го тура: Карлсен, КРАМ-
НИК, Накамура - 4. Адамс, Макшейн - 2. 
Ананд, Аронян, Хауэлл - 1. Шорт - 0. 

ТЕННИС
СЕВИЛЬЯ. Экс-первая ракетка мира 

Рафаэль Надаль после победы над Арген-
тиной в финале Кубка Дэвиса-2011 за-
явил, что откажется от выступлений за 
сборную Испании в следующем году ради 
Олимпиады в Лондоне. «В 2012-м я точно 
не сыграю в Кубке Дэвиса. Невозможно 
будет выдержать такой календарь. Наде-
юсь быть среди тех, кто сыграет на Олим-
пиаде в Лондоне», - отметил 25-летний 
теннисист. Партнер Надаля по команде 
Давид Феррер добавил, что Испании бу-

дет сложно снова собрать вместе и дру-
гих участников нынешнего финала, пос-
кольку остальные теннисисты также хо-
тят попасть на Игры. (as.com)

АВТО
ДЮССЕЛЬДОРФ. На стадионе Esprit 

Arena в 23-й раз прошла престижная гон-
ка чемпионов, участие в которой по тра-
диции принимают сильнейшие пилоты 
крупнейших международных автоспор-
тивных чемпионатов. Командный Кубок 
наций, который разыгрывался в 12-й раз, 
в пятый раз подряд завоевал дуэт, пред-
ставляющий Германию, - семикратный 
чемпион мира в «Формуле-1» Михаэль 
Шумахер и двукратный чемпион мира Се-
бастьян Феттель. В полуфинале они вы-
держали сложнейший поединок с дуэтом 
из Великобритании - чемпион мира-2009 
в «Формуле-1» Дженсон Баттон легко пе-
реиграл Шумахера, Феттель выиграл у 
представителя BTCC Энди Приоля, а в 
решающем третьей схватке машину Бат-
тона занесло, и Феттель вывел Германию 
в финал. Там немцы со счетом 2:0  пере-
играли команду, составленную из неод-
нократного чемпиона «24 часов Ле Мана» 
датчанина Тома Кристенсена и раллиста 
из Финляндии Юхи Хяннинена. 

Всего в Кубке наций стартовали 8 ко-
манд - в том числе и славянская сбор-
ная, которую составили россиянин Ви-
талий Петров и чешский раллист Ян Ко-
пецки. Петров выиграл у Шумахера, но в 
дальнейшую стадию команда все же не 
прошла.

В воскресенье состоялся розыгрыш 
личного зачета, участие в котором приня-

ли 18 гонщиков. В финале французский 
раллийный ас Себастьян Ожье в чистую 
переиграл Кристенсена. На предвари-
тельных этапах этого турнира, прохо-
дившего по олимпийской системе, вы-
были Феттель, Шумахер, Баттон, Дэвид 
Култхард, Приоль, Маттиас Экстрём, Ро-
мэйн Грожан и Петров.

«Жаль, что не смог выйти из группы, 
но все равно это был хороший уик-энд, - 
сказал Виталий. - Приятно было поездить 
на самой разной технике и пообщаться 
в неформальной атмосфере с другими 
пилотами - на «Формуле-1» такого почти 
не бывает. Разумеется, субботняя побе-
да над Михаэлем в гонке на Кубок наций 
принесла мне особые эмоции. Но я еще 
раз убедился, сколь важен в гонках опыт 
- многие пилоты уже много лет выступа-
ют в гонке чемпионов и хорошо знают что 
здесь к чему. Я же был чуть лучше готов 
к выступлению на KTM X-Bow, чем на ог-
ромном и плохо управляемом автомоби-
ле World Touring Racecar». (manuscript-
agency.com)

ЕДИНОБОРСТВА
МОСКВА. Первый чемпионат мира 

по кекусин-кан среди юниоров (спорт-
смены не старше 17 лет). Юниоры. 
Весовая категория до 55 кг. 1. АДЖИ-
ЕВ. 2. ЧМУНЕВИЧ. 3. Бродский (Герма-
ния), Николов (Болгария). До 60 кг. 1. 
ДРОЗД. 2. С. МАГОМЕДОВ. 3. МАГРАД-
ЗЕ, Кадзуки (Япония). До 65 кг. 1. МИХА-
ЛЕВ. 2. КОЛЬЧЕНКО. 3. Арушанян (Арме-
ния), ВОЛКОВ. До 70 кг. НИГАМАЕВ. 2. 
Ямада (Япония). 3. ПОПКОВ, ЛЕБЕДЕВ. 
До 75 кг. КУСИК. 2. ПОПОВ. 3. ЗАСЫП-

КИН, ХАЛИДОВ. Свыше 75 кг. 1. МУСА-
ТОВ. 2. ИШАКЕЛИ. 3. Дзангиев (Казахс-
тан), Ангальд (Германия). 

Юниорки. До 55 кг. 1. Ватанабе 
(Япония). 2. Кон (Япония). 3. АНАНИНА, 
КОРОЛЕВА. Свыше 55 кг. 1. КАТЫШЕ-
ВА. 2. Мельничук (Украина). 3. ШКИЛИ-
НОК, НЕБОРЯЧОК. 

Российские спортсмены победили 
во всех категориях, кроме веса до 55 кг 
у юниорок. 

КОНЬКИ
ХЕРЕНВЕН. В минувшие выходные 

на льду «Тиалфа» впервые в рамках Куб-
ка мира был проведен командный спринт 
- мужские и женские трио состязались 
на дистанции 1200 м. Женская сборная 
России в соревнованиях не участвова-
ла, а вот мужское трио в составе Дмитрия 
Лобкова, Александра Лебедева и Алек-
сея Есина проиграло только победите-
лям-голландцам Йесперу Хоспесу, Мике-
лю Мулдеру и Сьорду де Фрису. Победу 
у женщин отпраздновали японки Юкана 
Нишина, Маки Цудзи и Мияко Сумиоши. 
(russkating.ru)

ХОККЕЙ С МЯЧОМ
МОСКВА. Главный тренер молодеж-

ной сборной России Сергей Мяус назвал 
состав команды для участия в чемпиона-
те мира, который пройдет с 18 по 20 де-
кабря в подмосковном Обухове. В список 
включены: вратари - Михаил Шиляев (Ро-
дина), Антон Ахмеров; защитники - Кон-
стантин Волочугин, Вадим Васильев (все 
- Зоркий), Михаил Прокопьев (СКА-Не-
фтяник), Алан Джусоев (Енисей), Андрей 
Могильников; полузащитники - Антон 
Шевцов (оба - Сибсельмаш), Александр 
Антипов, Денис Игошин (оба - Кузбасс), 
Вадим Архипкин, Янис Бефус (оба - Ди-
намо М), Вячеслав Вдовенко (Енисей), 
Максим Ишкельдин, Николай Ануфриев; 
нападающие - Юрий Шардаков, Петр 
Цыганенко (все - Зоркий), Тимофей Без-
носов (Байкал-Энергия). Напомним, что 
кроме россиян в турнире примут участие 
сборные Швеции, Финляндии и Казахс-
тана. (Владимир ЮРИН)

Чемпионат России. Высшая лига. 
Предварительный этап. 1-я группа. 
Кольская ГМК (Мончегорск) - Вымпел (Ко-
ролев) - 4:2, 3:2. Мурман-2 (Мурманск) - 
Зоркий-2 (Красногорск) - 4:2, 5:0. Вод-
ник-2 (Архангельск) - Старт-2 (Нижний 
Новгород) - 4:1, 6:2. 2-я группа. Дина-
мо-2 (Казань) - Локомотив (Оренбург) - 
0:8, 2:9. 3-я группа. Динамо-Маяк (Крас-
нотурьинск) - Знамя-Удмуртия (Воткинск) 
- 5:3, 3:2. 4-я группа. Кузбасс-2 (Кеме-
рово) - Сибсельмаш-2 (Новосибирск) - 
3:7, 5:2. Лесохимик (Усть-Илимск) - Сая-
ны-Хакасия (Абакан) - 0:7, 1:13. 5-я груп-
па. СКА-Нефтяник-2 (Хабаровск) - Восток 
(Арсеньев) - 0:0, 9:5. Надежда (Биробид-
жан) - Урожай (Смидович) - 6:3, 8:3.

УЛЬЯНОВСК. Запланированные на 
18 и 19 декабря товарищеские матчи 
между национальными сборными России 
и Швеции пройдут в Ульяновске. Главный 
тренер сборной России Сергей Фирсов 
пригласил для участия в этих играх следу-
ющих хоккеистов: вратари - Роман Гей-
зель (Кузбасс), Григорий Лапин; защит-
ники - Сергей Калинин (оба - Водник), 
Павел Булатов (Динамо М), Юрий Вику-
лин (Енисей), Николай Мельников (Сиб-
сельмаш), Петр Захаров; полузащитни-
ки - Алексей Доровских (оба - Зоркий), 
Юрий Погребной, Сергей Шабуров, Алек-
сей Бушуев (все - Динамо К), Иван Мак-
симов, Дмитрий Савельев (оба - Динамо 
М), Олег Толстихин; нападающие - Сер-
гей Ломанов (оба - Енисей), Павел Рязан-
цев (Кузбасс), Евгений Иванушкин (Дина-
мо М). (Игорь КРАНЦЕВ)

ДВОЕБОРЬЕ
ЛИЛЛЕХАММЕР (Норвегия). Этап 

Кубка мира. Штрафная гонка (К-
123+10 км). 1. Френцель (Германия) - 
28.38,5 (1-е место в прыжках/0 штрафных 
кругов/1-е место в лыжной гонке). 2. Ла-
ми-Шаппюи (Франция) - отставание 17,4 
(5/2/2). 3. Кирхайзен (Германия) - 20,6 
(4/2/3). 4. Моан (Норвегия) - 21,0 (12/2/4). 

5. Рунггалдьер (Италия) - 22,3 (6/2/5). 6. 
Риссле (Германия) - 28,8 (13/2/6)… 33. 
ПАНИН - 2.36,8 (11/2/33)… 40. МАСЛЕН-
НИКОВ - 3.38,8 (38/4/40). 

Общий зачет. 1. Эдельманн (Герма-
ния) - 240 баллов. 2. Клементсен (Норве-
гия) - 189. 3. Питтин (Италия) - 180.

Чемпион мира-2011 Эрик Френцель 
из Германии стал победителем штраф-
ной гонки, впервые в истории состояв-
шейся в рамках Кубка мира. В этом ви-
де программы не выставляются оценки 
за технику прыжка и приземление, од-
нако в зависимости от дальности назна-
чаются штрафные круги по лыжной трас-
се. Так, прыгнувший на 127,5 м Иван Па-
нин показал 11-й по дальности прыжок 
и заработал два штрафных круга, фини-
шировав в итоге 33-м с отставанием от 
победителя в более чем две с полови-
ной минуты.

ГОРНЫЕ ЛЫЖИ
БИВЕР-КРИК (США). Этап Куб-

ка мира. Мужчины. Гигантский сла-
лом. 1. Хиршер (Австрия) - 2.38,45 
(1.18,74+1.19,71). 2. Лиджети (США) - 
2.38,61 (1.18,53+1.20,08). 3. Дофлер 
(Германия) - 2.39,07 (1.19,12+1.19,95). 
4. Янсруд (Норвегия) - 2.39,57 
(1.19,24+1.20,33). 5. Санделл (Финлян-
дия) - 2.39,76 (1.19,83+1.19,93). 6. Ришар 
(Франция) - 2.39,77 (1.19,47+1.20,30).

Общий зачет Кубка мира. 1. Свин-
даль (Норвегия) - 294 балла. 2. Кюш 
(Швейцария) - 260. 3. Фойз (Швейца-
рия) - 246.

ЛЕЙК-ЛУИЗ (Канада). Этап Кубка 
мира. Женщины. Супергигант. 1. Вонн 
(США) - 1.20,21. 2. Феннингер (Австрия) 
- 1.20,40. 3. Манкузо (США) - 1.20,92. 4. 
Гут (Швейцария) - 1.21,05. 5. Хёфль-Риш 
(Германия) - 1.21,10. 6. Шнарф (Италия) 
- 1.21,41.

Общий зачет Кубка мира. 1. Вонн 
- 422. 2. Ребенсбург (Германия) - 286. 3. 
Гёргль (Австрия) - 243.

БОКС
МЕХИКО. Чемпион мира по версии 

WBC в категории до 57,2 кг Джонни Гон-
салес из Мексики нокаутировал во 2-м 
раунде панамца Ройнета Кабальеро. 
(boxrec.com)

ГРИНСБОРО (США). Четырехкрат-
ный претендент на чемпионский титул 
в тяжелом весе Джамиль Макклайн из 
США нокаутировал в 4-м раунде свое-
го соотечественника Денниса Маккин-
ни. (boxrec.com)

АМЕРИКАНСКИЙ 
ФУТБОЛ

НФЛ. Регулярный чемпионат. 
13-я неделя. Нью-Ингледн - Индианапо-
лис - 31:24, Миннесота - Денвер - 32:35, 
Баффало - Теннесси - 17:23, Майами - 
Окленд - 34:14, Вашингтон - Нью-Йорк 
Джетс - 19:34, Хьюстон - Атланта - 17:10, 

Чикаго - Канзас-Сити - 3:10, Питтсбург - 
Цинциннати - 35:7, Тампа-Бэй - Кароли-
на - 19:38, Кливленд - Балтимор - 10:24, 
Нью-Йорк Джайнтс - Грин-Бэй - 35:38, 
Аризона - Даллас - 19:13, Сан-Францис-
ко - Сент-Луис - 26:0, Нью-Орлеан - Де-
тройт - 31:17.

Американская конференция

Восточный дивизион

 И В Н П %
1. Нью-Ингленд 12 9 0 3 75,0
2. Нью-Йорк Джетс 12 7 0 5 58,3
3. Баффало 12 5 0 7 41,7
4. Майами 12 4 0 8 33,3

Северный дивизион
1. Балтимор 12 9 0 3 75,0
2. Питтсбург 12 9 0 3 75,0
3. Цинциннати 12 7 0 5 58,3
4. Кливленд 12 4 0 8 33,3

Южный дивизион
1. Хьюстон 12 9 0 3 75,0
2. Теннесси 12 7 0 5 58,3
3. Джексонвиль 11 3 0 8 27,3
4. Индианаполис 12 0 0 12 0,0

Западный дивизион
1. Денвер 12 7 0 5 58,3
2. Окленд 12 7 0 5 58,3
3. Канзас-Сити 12 5 0 7 41,7
4. Сан-Диего 11 4 0 7 36,4

Национальная конференция

Восточный дивизион
1. Даллас 12 7 0 5 58,3
2. Нью-Йорк 12 6 0 6 50,0
3. Филадельфия 12 4 0 8 33,3
4. Вашингтон 12 4 0 8 33,3

Северный дивизион
1. ГРИН-БЭЙ 12 12 0 0 100,0
2. Чикаго 12 7 0 5 58,3
3. Детройт 12 7 0 5 58,3
4. Миннесота 12 2 0 10 16,7

Южный дивизион
1. Нью-Орлеан 12 9 0 3 75,0
2. Атланта 12 7 0 5 58,3
3. Каролина 12 4 0 8 33.3
4. Тампа-Бэй 12 4 0 8 33,3

Западный дивизион
1. САН-ФРАНЦИСКО 12 10 0 2 83,3
2. Сиэтл 12 5 0 7 41,7
3. Аризона 12 5 0 7 41,7
4. Сент-Луис 12 2 0 10 16,7

БОРЬБА
ЛОНДОН. «СЭ» стал известен состав 

сборных России на тестовый предолим-
пийский турнир, который 10-11 декабря 
пройдет в столице Игр-2012. Вольная 
борьба. Мужчины. Весовая категория 
до 55 кг. Виктор Лебедев. До 60 кг. Опан 
Сат. До 66 кг. Магомедмурад Гаджиев. 
До 74 кг. Аниуар Гедуев. До 84 кг. Со-
слан Кцоев. До 96 кг. Юрий Белоновс-
кий. До 120 кг. Кирилл Готовцев. Жен-

щины. До 48 кг. Татьяна Самкова. До 
55 кг. Ирина Ологонова. До 63 кг. Инна 
Тражукова. До 72 кг. Екатерина Букина. 
Греко-римская борьба. До 55 кг. Иван 
Блатцев. До 60 кг. Аслан Абдуллин. До 
66 кг. Адам Курак. До 74 кг. Александр 
Чехиркин. До 84 кг. Олег Шокалов. До 
96 кг. Асланбек Хуштов. До 120 кг. Ва-
силий Паршин.

Как заметили в Федерации спортив-
ной борьбы России, перед спортсменами 
и тренерами стоит задача добиться до-
стойного результата и привыкнуть к за-
лу, в котором в будущем году состоятся 
олимпийские соревнования по борьбе. 
(Дмитрий ОКУНЕВ)

ОЛИМПИЗМ
ЛОНДОН. В Великобритании будет 

создан особый отряд для обеспечения 
защиты участников и гостей Олимпиа-
ды-2012 от киберпреступников и интер-
нет-мошенников. В этот отряд войдут луч-
шие британские специалисты по компью-
терной безопасности, заявил советник 
премьер-министра страны по националь-
ной безопасности Питер Рикеттс. По мне-
нию экспертов, в дни Игр и в предшеству-
ющие им месяцы будет отмечена чрезвы-
чайно высокая активность компьютерных 
преступников. 

На Олимпиаде-2008 было зафикси-
ровано свыше 12 миллионов случаев, 
связанных с нарушениями компьютер-
ной безопасности. Ожидается, что в хо-
де Игр в британской столице потенци-
альных проблем такого рода будет зна-
чительно больше. (ИТАР-ТАСС)

СОЧИ-2014
СОЧИ. На строительстве санно-боб-

слейной трассы завершились работы по 
устройству желоба. Длина основной ис-
кусственно охлаждаемой бетонной конс-
трукции составляет 2013 метров, из них 
1974 метра - это трек с искусственным 

охлаждением, а 39 метров - зона безо-
пасности.

Желоб трассы представляет собой 
железобетонную конструкцию, которая 
опирается на железобетонную U-балку 
при помощи неподвижных опор, маятни-
ковых рам и колонн. При возведении же-
лоба была применена специальная техно-
логия, когда бетонная смесь наносится на 
подготовленную и заармированную по-
верхность слоями толщиной 20-40 милли-
метров с помощью специальной установ-
ки, которая подает смесь под давлением 
сжатого воздуха. Такое покрытие отлича-
ется повышенной механической прочнос-
тью, плотностью, водонепроницаемостью 
и морозостойкостью, а поверхность тре-
ка получается шероховатой, что необхо-
димо для лучшего сцепления льда с бе-
тоном. (ИТАР-ТАСС)

СОЧИ. В Сочи завершилось строи-
тельство автомобильной дороги к горным 
олимпийским объектам. Первоначальный 
проект магистрали, проходящей в гор-
ной местности, предусматривал строи-
тельство 7 мостов. Чтобы обойти слож-
ный оползневый участок и сделать до-
рогу более комфортной и безопасной, 
было принято решение возвести еще 
один мост, путепровод и эстакаду. Двух-
полосная трасса проходит серпантином 
длиной 10,5 км. (ИТАР-ТАСС)

СОЧИ. На строительстве централь-
ного стадиона Олимпийского парка Со-
чи начался монтаж навеса над трибуна-
ми. Всего над Западной и Восточной три-
бунами будет установлено 20 стальных 
конструкций саблевидной формы. Общий 
вес кровли составит около 22 тысяч тонн. 
Строительство стадиона планируется за-
вершить в 2013 году. (ИТАР-ТАСС)

Ноябрь. Новичок «Оттавы» 
Никита ФИЛАТОВ.

СЕРЫЙ РАСКЛАДНОЙ 
СТУЛЬЧИК 

ДЛЯ ФИЛАТОВА

БОКС

БОЙ Владимир КЛИЧКО - 
МОРМЕК ОТМЕНЕН

Поединок между чемпионом мира в тяжелом весе по версиям WBA, 
WBO и IBF Владимиром Кличко и Жан-Марком Мормеком из Франции, 
который должен был состояться в ближайшую субботу, отменен, сооб-
щил вчера менеджер украинских братьев Бернд Бёнте. Напомним, что 
в субботу Кличко-младший был прооперирован по поводу почечных ко-
лик. Хирургическое вмешательство проводилось эндоскопическим пу-
тем, в его ходе был раздроблен и удален небольшой камень. 

После операции украинец должен был принять участие в телевизи-
онной передаче, однако, прибыв в студию вместе с братом, обладате-
лем пояса WBC Виталием Кличко, в эфире так и не появился. «Владимир 
очень переживает, он просто сокрушен, потому что снова испытал силь-
нейшие боли. Бой придется отменить», - сказал Бенте. Стоит отметить, 
что все 30 тысяч билетов на этот поединок давно были проданы, но будут 
действительны и 3 марта, на которое ориентировочно перенесена встре-
ча. (allboxing.ru, bild.de)

ШТУРМ 
ИЗБЕГАЕТ ВСТРЕЧИ 

С ПИРОГОМ
Обладатель титула суперчемпиона мира WBA в категории до 72,6 кг 

Феликс Штурм из Германии игнорирует попытки команды чемпиона по 
версии WBO в этом же весе Дмитрий Пирога выйти с ним на связь, сооб-
щил сам россиянин корреспонденту «СЭ». Напомним, что в пятницу Штурм 
свел вничью бой против британца Мартина Мюррея (этот результат позво-
лил ему сохранить свой пояс), а накануне поединка в интервью немецкой 
прессе назвал Пирога самым опасным соперником в дивизионе. 

Как неоднократно заявлял российский чемпион, его главной целью 
является выход на объединительный бой. «Мы пытались начать перего-
воры со Штурмом сразу после моего чемпионского поединка против Дэ-
ниэла Джейкобса, однако попытки связаться с ним не увенчались успе-
хом, - сказал вчера Пирог. - Феликс, складывается впечатление, прос-
то избегает меня. В то же время с другими лидерами нашей категории 
конструктивный диалог возможен. Поэтому договариваемся с облада-
телем титула IBF Дэниэлом Гилом». 

Пирог также дал понять, что последнее выступление Штурма не произ-
вело на него особого впечатления. «На мой взгляд, немецкий боксер абсо-
лютно не прогрессирует. Он, вполне вероятно, чересчур увлекся зараба-
тыванием денег, и бокс, видимо, стал для Штурма лишь бизнесом. Подоб-
ный подход к делу может быть чреват проблемами», - добавил Пирог.

Дмитрий ОКУНЕВ

КЕРЛИНГ. Чемпионат Евро-
пы. Москва. Групповой турнир. 
Женщины. Дивизион А. РОССИЯ 
- Латвия - 10:2, Шотландия - Гер-
мания - 7:5, Норвегия - Чехия - 6:5, 
Дания - Италия - 13:7, Швеция - 
Швейцария - 5:4. Швеция (5-0), 
Дания, Россия (4-1), Германия, 
Шотландия (3-2), Италия (2-3), 
Чехия, Латвия, Норвегия, Швей-
цария (1-4).

Мужчины. Дивизион А. Шве-
ция - Италия - 9:4, Швейцария - Лат-
вия - 7:6, Германия - Франция - 7:4, 
Шотландия - Норвегия - 8:7, Дания 
- Чехия - 6:5, Швейцария - Франция 
- 8:3, Дания - Италия - 8:3, Чехия - 
Шотландия - 8:4, Швеция - Латвия 
- 6:5, Норвегия - Германия - 10:3. 
Германия, Дания, Швеция (4-1), 

Швейцария, Шотландия, Норвегия 
(3-2), Чехия (2-3), Латвия, Фран-
ция (1-4), Италия (0-5). Дивизи-
он В. «Красная группа». РОССИЯ - 
Венгрия - 4:8, Литва - Испания - 6:5, 
Австрия - Словакия - 7:3, Финляндия 
- Белоруссия - 10:3, РОССИЯ - Фин-
ляндия - 8:0. Россия, Австрия, Вен-
грия (4-1), Финляндия (3-2), Сло-
вакия, Литва, Испания (1-3), Бело-
руссия (0-4).

ХОККЕЙ. ВХЛ. Дизель - Казцинк-
Торпедо - 1:4. МХЛ. Юность - Сереб-
ряные Львы - 1:2 ОТ. Динамо-Шин-
ник - СКА-1946 - 3:4. ХК Рига - Газо-
вик - 3:2. МХК Спартак - Барс - 2:4. 
Мытищинские Атланты - Олимпия 
- 3:2. Русские Витязи - Чайка - 7:1. 
Красная Армия - Толпар - 1:0. Капи-
тан - Ладья - 2:1. 

AF
P
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Евгений УСТЮГОВ: 
«СКОЛЬКО ЕЩЕ ЖДАТЬ ПОБЕД? 

Я И САМ НЕ ЗНАЮ»
Лидер российской мужской сборной в беседе с корреспондентом «СЭ» подвел итоги первого этапа 

Кубка мира в Остерсунде, на котором россияне не завоевали ни одной медали
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Окончание. Начало - стр. 1
- Ваша личная задача ясна. Только 

ведь спортивное руководство и болель-
щики свои ожидания формулируют 
куда более амбициозно. Для них в рос-
сийском мужском катании Плющен-
ко по-прежнему олимпийская надеж-
да номер один, несмотря ни на что. На 
вас это давит?

-  Еще раз говорю: я уже та-а-ак 
долго катаюсь. И знаю: если обращать 
внимание на это давление, никако-
го результата не получится. Поэтому 
стараюсь не реагировать.

У нас есть молодые спортсмены, 
которые жаждут меня обыграть. Жаж-
да такая, словно проснулись с похме-
лья, а воды нет. Это не только у рус-
ских, у всего мира на самом деле. Но 
мне даже любопытно на это смотреть. 
Все эти взгляды исподлобья - мне ин-
тересно наблюдать за ними. Я пони-
маю, чего они хотят, но постараюсь, 
чтобы их желание не исполнилось. Бу-
дет тяжело, все-таки ребята сильные 
и, главное, молодые. А возраст в спор-
те очень важен.

«ПЕРВОЕ ВРЕМЯ 
ОРАЛ НА СЕБЯ НА ЛЬДУ»

- Насколько серьезными были те 
проблемы со здоровьем, с которыми 
вы столкнулись осенью?

- Достаточно серьезными. После 
операции я рановато начал занимать-
ся, стал форсировать тренировки. По 
глупости. Хотелось скорей втянуться, 
сделать что-то новое. Мне сделали опе-
рацию, и уже через две недели я начал 
кататься. И это была ошибка, потому 
что месяц не нужно было делать вооб-
ще ничего. Надо было спокойно втя-
нуться, потому что времени было все 
равно предостаточно. 

А в сентябре была уже ошибка вра-
ча: мне сделали инъекцию в колено и 
попали не в сустав, а в жировое тело 
рядом с ним. Жидкость рассасыва-
лась долго и мешала мне на сто про-
центов… да какой там на сто процен-
тов! Вообще мешала тренироваться. И 
я месяц пропустил. Если говорить чес-
тно, я в этом сезоне уже три раза воз-
вращался и три раза останавливался. 
Но все равно, когда есть цель, можно 
сделать что угодно.

- Тогда ходили разговоры о том, что 
проблемы с ногой могут поставить крест 
на вашем возвращении. Они имели под 
собой основания?

- Вот ситуация: ты тренируешься, 
и вдруг начинает болеть нога. Врачи 
делают снимки, говорят: да, последс-
твия мениска. Потом начинается вос-
паление связки. И приходит доктор, 
которого мне очень рекомендовали 
как уникального специалиста, и де-
лает ошибку, в результате которой ме-
ня на месяц вообще выбивает из спор-
та. Я, конечно, пытался что-то делать, 
закачивать ногу. Но не мог выходить 
на лед. 

А по ходу сезона месяц не кататься 
- это большой риск выйти из формы. 
Тело перестает чувствовать лед. Бы-
ли такие моменты, когда я понимал, 
что невозможно будет восстановить-
ся, вновь добиться того, что уже было 
сделано. А сделано на тот момент бы-
ло много. Поэтому, конечно, руки опус-
кались. К счастью, мне  помогали моя 
жена Яна (Рудковская. - Прим. Е.К.) и 
моя команда. Подбадривали, находи-
ли какие-то слова. Вот благодаря им и 
держусь до сих пор.

Конечно, сложно. Одно дело, ес-
ли бы мне было 18 лет. Тогда я ни о 
чем не задумывался: с шашкой наго-
ло - и только вперед. Теперь сложнее. 
И дело не в страхе проиграть. Слож-
нее преодолеть травмы. Есть много 
титулов, обеспеченная жизнь, а нуж-
но, по сути, начинать все заново. Вот 
через это сложно пройти. Но мне ин-

тересно. Понимаете? Мне это очень 
интересно. В фигурном катании ведь 
как? В 18 - 20 лет, максимум в 25, лю-
ди становятся чемпионами и думают: 
ну зачем нам дальше кататься? Дейс-
твительно, зачем, если есть шоу, по-
казательные выступления - такая спо-
койная пенсионерская жизнь (улыба-
ется). Там не надо прыгать тройные 
аксели, не надо делать четверные. Но 
это так надоедает!

Я покатался три года в шоу перед 
Ванкувером. Это чудовищно скучно. 
Все так монотонно, переезды из горо-
да в город, ничего нового, ты не рас-
тешь. Я забыл, что такое адреналин. 
А мне его хотелось. Поэтому начал иг-
рать в хоккей, футбол, пейнтбол, стал 
заниматься гольфом, экстремальным 
вождением, ездить на мотоцикле. И 
все равно не то! Вот тогда я и принял 
для себя решение вернуться. Конечно, 
громадный толчок дала Яна, которая 
сказала: ты еще молод и можешь спо-
койно кататься. Так катайся!

Первое время было безумно тяже-
ло. Когда начались утренние и вечер-
ние тренировки, все болело - утром 
вообще не мог встать. Орал на себя 
на льду, потому что вообще ничего 
не мог, конкретно так орал. Люди бы-
ли в шоке, думали, наверное: что он, 
псих, что ли? 

Но я скажу так: шоу - это здорово, 
но лично для себя я понял, что пред-
назначен для спорта. Мне Господь дал 
талант и по-прежнему дает возмож-
ность двигаться вперед. Значит, мне 
не надо пока уходить из фигурного ка-
тания как спортсмену. А шоу будет по-
том - это следующий этап. У меня мно-
го планов, и они еще реализуются.

- Алексей Мишин рассказывал, что 
самое сложное время было этим летом, 
когда вы не сразу обрели веру в свои 
силы. В чем было дело?

- Мы приехали на сбор в Италию, 
и там начались безумно тяжелые для 
меня дни. Очень мощная общефи-
зическая подготовка. Плюс много 
зала, хореографии и работа непос-
редственно с Мишиным. Организм 
просто не выдерживал. Я не мог вос-
становиться и не катался дня по три. 
Тогда мы ездили в Венецию, другие 
города, просто гуляли, фотографи-
ровались. 

И потом, когда вернулись в Петер-
бург, было тяжело. Я долго входил в 
форму. Вроде, кажется, одну трени-
ровку провел нормально, на следу-
ющий день прихожу - ничего не по-
лучается. Не мог сделать банальный 
тройной прыжок. Но есть своя нарабо-
танная схема. И она в итоге принесла 
плоды. Хотя процесс обретения фор-
мы продолжается и сейчас.

- Помимо вас у Мишина в группе 
занимаются Артур Гачинский и Елиза-
вета Туктамышева. Получается, тре-
нер не может уделить вам все внима-
ние, все свое время... 

- Ну а чего мне капризничать? Я 
изначально, еще когда к нам в груп-
пу пришла Елена Соколова, сказал: 
«Алексей Николаевич, чтобы не было 
недопонимания, давайте так: она ка-
тается на одном льду, я - на следую-
щем». У нас с Леной были разделенные 
тренировки. Потому что невозможно 
двумя глазами уследить за нескольки-
ми спортсменами, которые прыгают в 
разных концах катка.

Вот и сейчас у нас разделенный 
лед. В группе все здорово: хороший 
коллектив, прекрасные ребята. Лизу 
поздравляю с прекрасным началом. 
У нее хорошее будущее. Не исключаю, 
что она станет олимпийской чемпион-
кой, если будет так работать. А она па-
харь. И прислушивается к своим тре-
нерам. И у Артура прекрасное буду-
щее. По ходу предсезонки он делал три 
разных четверных, я сам лично это ви-
дел. Желаю им удачи.

DOLCE&GABBANA К СОЧИ
- Насколько сложно было от устро-

енной жизни, с популярностью, светс-
кими мероприятиями вернуться к стро-
гому режиму и тренировкам два раза 
в день?

- Это можно совмещать. Вот нака-
нуне, скажем, я потренировался два 
раза и пошел на концерт Димы Би-
лана. Сегодня выспался - и уже успел 
потренироваться полтора часа (наш 
разговор начался в час дня. - Прим. 
Е.К.). Все можно совмещать, если нет 
алкоголя, а есть режим, диета, пра-
вильный подход. Естественно, я ста-
раюсь сейчас от всех мероприятий, 
каких-то тусовок отказываться. Пото-
му что тяжело. Но очень избиратель-
но совместить какие-то вещи все-та-
ки можно. (Пауза.) Ну а что тусовки? 
Тусоваться можно потом. Все будет то 
же самое, даже лучше.

Вот недавно ходил на день рожде-
ния бутика одной швейцарской фир-
мы, с которой в январе мы выпускаем 
совместную линейку часов. Для меня 
это большая гордость. Дизайн - голу-
бое с золотом - был моей идеей. Синее 
- это лед, золото - это медали. Такой 
спортивный casual. У меня была меч-
та - ввести стиль luxury в спорт. И по-
лучается. Я люблю дорогие вещи, кра-

сивые костюмы. Если взять мои собс-
твенные, для выступлений, - это тоже 
luxury, их всегда делал какой-то знаме-
нитый дизайнер. Сейчас, кстати, мы 
ведем переговоры с Dolce&Gabbana 
по поводу костюмов на будущее. Мо-
жет быть, под Олимпиаду.

- А что не устраивало в других пред-
ложениях по поводу часов?

- Не устраивал дизайн. И то, что я 
не принимал никакого участия в рабо-
те. А именно этого я и хотел. Я не боль-
шой специалист в часах, но очень их 
люблю. Просто дать имя и говорить: 
это мои часы - глупо.

- Раз уж речь зашла про костюмы... 
Кто делает их для вас в этом сезоне?

- Пока еще ни одного нет. Но есть 
дизайн, и сейчас мы выбираем вари-
анты. Вот вернусь в Петербург и буду 
этим заниматься. Может быть, возьму 
новых молодых ребят, которые жаж-
дут работать, полны идей. Это будет 
интересно.

- Это будет что-то в привычном для 
вас стиле? Или пойдете на экспери-
мент?

- Ну, велосипед изобретать не хо-
чется. Это будут сценические костю-
мы для фигурного катания. Довольно 
интересные. Не casual. Красиво будет 
(улыбается).

- То есть простых брюк с рубашкой, 
довольно популярных сейчас у фигурис-
тов, не будет?

- Нет.
- Все детали своих новых программ 

вы намеренно держали в секрете. Та 
информация, которая недавно появи-
лась в Сети со ссылкой на слова Миши-
на, соответствует действительности?

- А я не знаю, что там пишут.
- Короткая программа - подборка 

Ванессы Мэй, произвольная - «Танго» 
от Эдвина Мартона.

- (Пауза.) Не знаю, откуда взялась 
Ванесса Мэй. А произвольная действи-
тельно будет «Танго» из «Мулен Руж», 
но переписанная Эдвином. Мне хо-
чется страсти, больше эмоций. Люб-
ви, какого-то такого образа. Поэтому 
такая произвольная. А короткая про-
грамма - не Ванесса Мэй. Но забавная 
и интересная музыка, очень красивая,  
глубокая, эмоциональная. Она состо-
ит их двух частей: первая - очень ме-
лодичная, душевная, тогда как послед-
няя - очень быстрая. Ее все знают, это 
классика. Но в обработке.

- Название не скажете?
- Так ведь Саранск через несколь-

ко недель (улыбается). Скоро все уви-
дите.

- За эту осень ваши постановки силь-
но поменялись?

- Конечно, мы вносили корректи-
ровки. И делаем это до сих пор каж-
дый день. Что-то добавляем, где-то 
убираем.

- Сами много предлагаете?
- Безусловно. Мне с самого начала 

карьеры нельзя было сказать: сделай 
такой жест - и все. Мне нужно снача-
ла этот жест прочувствовать.

- Ваши постановки уже видел кто-то 
из специалистов?

- Когда я катался в Новогорске, на-
верное, ребята видели. В Петербурге 
хочу пригласить наших судей, чтобы 
они посмотрели и разобрали враще-
ния и дорожки. Но это будет уже за-
ключительная часть истории. А так, 
конечно, мы показывались специа-
листам, они разбирали. Вроде ниче-
го, ничего.

- На Мемориале Панина четверной 
будет?

- Посмотрим. Не хочу опережать 
события.

- Правильно ли говорить о том, что 
для Плющенко соревнований без чет-
верного быть просто не может?

- Нет. Может быть и без него, я не 
исключаю. Но это касается исключи-
тельно российских стартов. На меж-
дународные - только с четверным. И 
не с одним.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ 
СТАЛО СЛОЖНЕЕ

- Недавно ваш давний товарищ и кон-
курент Брайан Жубер рассказал, что 
именно пример вашего возвращения 
перед Ванкувером вдохновляет его на 
то, чтобы оставаться в спорте и продол-
жать бороться. Это приятно?

- (Пауза.) Я очень рад, что на меня 
равняются. Наверно, я это заслужил. 
Брайана уважаю как спортсмена и как 
человека. Он очень хороший товарищ. 
Я же не просто так приглашаю людей в 
свои шоу, даже конкурентов. Есть кон-
куренты, с которыми нельзя общать-
ся, они гнилые. А есть такие, кто мо-
жет выиграть, но потом подойти и ска-
зать: ты молодец, просто сегодня все 
сложилось так, а не иначе. Поэтому я 
и выступаю в шоу со Стефаном Лам-
бьелем, Жубером, Флораном Амодио, 
с чешскими ребятами Михалом Брже-
зиной и Томашем Вернером.

Просто у меня были очень хоро-
шие учителя. Например, Элвис Стой-
ко. Когда я только появился на между-
народном льду, он уже завершал свою 
карьеру, был четырехкратным чемпи-
оном мира. И вот в 15 лет я приехал 

на свой первый «Гран-при» и только-
только начал исполнять на соревно-
ваниях четверной прыжок. А тогда, 
если ты делал четверной, то автома-
тически выигрывал - при чистом про-
кате, разумеется. Так вот Стойко по-
дошел ко мне, протянул руку и поже-
лал удачи. 

Это была просто фантастика ка-
кая-то! Четырехкратный чемпион ми-
ра протянул руку мне, молодому щен-
ку, понимая, что тот может его обыг-
рать! Для меня это был колоссальный 
толчок. Я равнялся на таких великих 
спортсменов и великих людей. Но вре-
мя идет, и сейчас равняются на меня. 
Здорово, класс. Поэтому я и пытаюсь 
еще что-то сделать, чтобы люди пом-
нили меня через 10 - 20 лет. Чтобы 
сказали: Плющенко - это был достой-
ный фигурист. Сейчас некоторые уже 
называют меня легендой, еще как-то. 
Вот чтобы и дальше называли (улы-
бается).

- А вы сами можете подойти к моло-
дому спортсмену и сделать так, как 
Стойко?

- Конечно. Еще раз повторю: я не 
боюсь проиграть. Фигурное катание 
идет вперед, мне нужно быть вместе 
с ним. Все может случиться: не вы-
спался, травмы, еще что-то. И я к это-
му готов.

- Какое ощущение у вас осталось от 
прошедших этапов «Гран-при»?

- Скажу про Патрика Чана. Он пре-
красный спортсмен, очень сильно при-
бавил. Но если он делает четыре-пять 
ошибок и получает при этом 9 баллов 
из 10, это немного неправильно. А так, 
здорово катается, здорово вращается, 
стал прыгать четверные. Появился но-
вый китаец Нан Сон с двумя четвер-
ными. Спортсмены есть - отличные, 
даже уникальные. Но каких-то нов-
шеств, сюрпризов для меня не было. 
Всех можно обыгрывать. Главное - де-
лать свою работу.

- Ваш план подготовки к Сочи под-
разумевает в принципе выступления на 
этапах «Гран-при»?

- В дальнейшем «Гран-при» будет, 
да. Наверное, один этап, потом чемпи-
онат России, чемпионат Европы и так 
далее. Может быть, еще какие-то ма-
ленькие соревнования. И потом, сей-
час появилась новая история - коман-
дный чемпионат мира, который прой-
дет в апреле. 

- Вы там хотите выступить?
- Да! Это же очень интересно! Ну а 

что «Гран-при»? Это промежуточный 
этап, обкатка. Главное - это титуль-
ные соревнования: чемпионаты Ев-
ропы, мира. Сколько мне уже можно 
выигрывать «Гран-при»? Если нужно 
будет, буду там выступать. Но вообще, 
повторяю, это скорее обкатка.

- Что думаете по поводу всеобщего 
стремления делать четверные, с чем 
пока далеко не все справляются?

- Это хорошо. Фигурное катание 
должно двигаться вперед. Бег на 
100 м с каждым годом движется впе-
ред, хоккей и футбол становятся ди-
намичнее, умнее. А фигурное ката-
ние по состоянию на 2010 год сдела-
ло шаг назад. Поэтому здорово, что 
сами фигуристы, как говорится, от-
кликнулись на мой призыв. И я пол-
ностью поддерживаю то, что многие 
в своих программах стали пробовать 
четверные прыжки.

- Если к Сочи все освоят четверные, 
что, на ваш взгляд, нужно будет сделать 
для успеха?

- Я думаю, к Сочи нужно будет ис-
полнять несколько четверных. Хотя 
точно сказать, как все пойдет, трудно. 
Вдруг опять введут какую-нибудь но-
вую систему и все примутся снова де-
лать «3+3». Но, надеюсь, все-таки не 
введут. Сейчас фигурное катание в це-
лом стало сложнее. Прогресс!

Екатерина КУЛИНИЧЕВА

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Евгений ПЛЮЩЕНКО: 
«В ШОУ МНЕ СКУЧНО»

Ноябрь. Новогорск. Евгений ПЛЮЩЕНКО.

Игорь РАБИНЕР

В  четверг, на вечере, посвя-
щенном десятилетию со дня 
смерти Павла Садырина, 

известный журналист Александр 
Горбунов обмолвился: «Геша Ло-
гофет плох». 

Сразу подумал: надо бы позво-
нить, подбодрить. Но как это часто 
с нами бывает, на что-то отвлекся, 
решил: наберу попозже. 

Так и не позвонил. А три дня 
спустя Логофета не стало. 

Год назад посчастливилось 
побывать в его квартире на «На-
химовском проспекте». В насто-
ящем доме-музее. Жена Генна-
дия Олеговича с изумительным 
вкусом и изяществом располо-
жила сотни наград мужа по всей 
квартире. Кладешь на ладонь сов-
сем небольшую золотую медаль-
ку чемпиона СССР, каких у Лого-
фета две - за 62-й и 69-й, - и дума-
ешь: сколько сил, души, народной 
любви в этом крохотном кусочке 
металла...

Этой любви и у самого Лого-
фета было с лихвой. Не могло ее 
не быть у человека, который всю 
карьеру был предан одной коман-
де. 15 лет, 349 матчей в «Спарта-
ке». И нигде больше. Хотя звали, 
и еще как...

Звали в «Шахтер», обещали 
невероятные доплаты сразу на 
двух шахтах - как Герою Соцтруда. 
Звали в ЦСКА - по «генеральско-
му» призыву. Казалось, не отбить-
ся, но Логофет сказал Вячеславу 
Соловьеву: «Как вы думаете - я за 
чужой ЦСКА буду биться так же, 
как за родной «Спартак»?» Тре-
нер поблагодарил за честность. 
И «отмазал».

Когда весь логофетовский двор 
на Бережковской набережной, бо-
левший за «Спартак», провожал 
Геннадия, уже звезду, на очередной 
предматчевый сбор словами: «Поп-
робуй только зазнайся! Мы тебе та-
ких «навешаем», если нос задерешь 
или за «Спартак» плохо играть бу-
дешь!» - он понимал: это не шутка. 
Связь футболистов с болельщиками 
тогда была куда теснее, чем нынче. 
Как и пожизненное ощущение сво-
ей команды: недаром этим летом 
Логофет моментально откликнулся 
на предложение обсудить в ЦДХ с 
читателями книгу о спартаковской 
истории. Хотя ходил уже с трудом. 
Но речь - о «Спартаке»!   

И между игроками отношения 
были более братскими. Юрий Се-
мин рассказывал: «В первый год 
мне нередко хотелось из Москвы 
убежать. Если бы не Логофет, мо-
жет, так и не почувствовал бы се-
бя своим». Когда Семина неделю 
как взяли из Орла, «Спартак» со-
бирался в загранпоездку, в Изра-
иль. Будущий Палыч жил в Тара-
совке, а автобус отходил в шесть 
утра от Большого театра. Как ус-
петь? Логофет предложил новичку 
переночевать у него дома. Семин 
сказал тогда, что будет благода-
рен ему по гроб жизни. И они оста-
вались друзьями до конца: сколь-
ко раз Логофет ездил переводчи-
ком с «Локомотивом»...

Еще играя, он поступил в инс-
титут иностранных языков. Штуди-
ровал английский и итальянский. 
Партнеры звали сыграть в картиш-
ки, он отвечал: «Вы не понимаете - 
это мой капитал на всю оставшую-
ся жизнь!» Годы спустя признавал-
ся: «А еще мною двигало желание 
выделиться. Представляете, деле-
гация едет - и никто, кроме меня, 
не может объясниться!» 

Его знания, уникальные для 
Союза, требовались постоянно. 
Приезжает Беккенбауэр в Москву 
к Яшину - кто будет переводить? 
Когда в начале 90-х Логофета, ра-
ботавшего в Спорткомитете, при-
гласили в итальянскую рекламную 
фирму и положили феноменальный 
по тем временам оклад в две тыся-
чи долларов, Колосков его обнял 
и расцеловал. На прежнем месте, 
кстати, у него было двести... 

Логофет жил в СССР, но ни-
когда не был «совком». Дело тут 
не в том, что в партию не всту-
пал. Просто до всего доходил не 
как все, а своим умом. Он был ев-
ропейцем. А еще - веселым чело-
веком. Помню его рассказ о том 
как танцоры ансамбля Моисее-
ва учили спартаковцев, где в Па-
риже брать мохеровые нитки для 
перепродажи. «Рокфеллер в гро-
бу перевернулся бы от такого биз-
неса!» - смеялся Логофет.

С ним было очень легко. Он 
был начинен историями - о Ста-
ростиных, Бескове, Симоняне, 
ФШМ, где занимался у Бескова, 
ВШТ, где учился в первом выпус-
ке... «Летим в Адлер, у Юры Гаври-
лова - большая спортивная сумка. 
Объявляют посадку, мы стоим со 
Старостиным. И тут Гаврила сумку 
берет, а у него там бутылки - звяк! 
Все ждут, что будет. А Николай 
Петрович говорит: «Гаврила, ты 
смотри... вымпелы не разбей!» 

Скоро такие истории совсем 
некому будет рассказывать. 

Простите, Геннадий Олегович, 
что не позвонил.

Гражданская панихида прой-
дет в манеже ЦУСК «Сокольни-
ки» (Малый Олений переулок, 
д. 23, стр. 1а) в четверг, 8 дека-
бря, с 11.30 до 13.00.

Фирменный магазин
оптовой и розничной продажи в Москве

Редакция: Тел.: (499) 254-4787, (499) 254-6237, 
(495) 796-9150. Факс: (495) 733-9308
e-mail: sport@sport-express.ru
Дирекция: Факс: (499) 254-6916 
Рекламная служба: Тел.: (495) 796-9158, 
(499) 254-6898. Тел./факс: (499) 254-5207
Служба распространения:
Тел.: (495) 796-9146, (495) 796-9145
Региональное развитие и подписка:
Тел./факс: (495) 796-9267
e-mail: podpiska@sport-express.ru
Интернет: e-mail: internet@sport-express.ru

Обозреватели: 
Александр БЕЛЕНЬКИЙ, Сергей БУТОВ,
Юрий ВАСИЛЬЕВ, Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ, 
Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ, Борис ЛЕВИН, 
Александр ПРОСВЕТОВ, Игорь РАБИНЕР

Собственные корреспонденты за рубежом:
Слава МАЛАМУД (Северная Америка), 
Ефим ШАИНСКИЙ (Германия) 
Ведущий редактор номера: 
Игорь ЛАРИН

Издатель «СПОРТ-ЭКСПРЕСС»  ул. Красина, дом 27, строение 2, Москва, 123056

Подписные индексы в каталоге агентства «Роспечать» 
Москва и Московская область: для частных лиц - 19660, 19664 (подписка на год), для организаций - 19662, 19665 (на год), 

для постоянных подписчиков (льготный) - 19661, номера по понедельникам - 19663. 
Другие регионы России и страны СНГ: 50160, 84500 (на год), 48480 (номера по понедельникам).

A Bola (Португалия), Don Balon (Испания),
Fanatik (Турция), Kicker (Германия),
Kick Off (Южная Африка), СПОРТ-ЭКСПРЕСС (Россия),
Sport Voetbal Magazine (Бельгия), Tips Bladet (Дания),
Titan Media (Китай), World Soccer (Великобритания).

www.facebook.com/SportExpressNews

vkontakte.ru/sport_express_ru

twitter.com/ru_sportexpress

Наши адреса в социальных сетях

Руководители отделов «СЭ ИНТЕРНЕТ»
Информация: Вячеслав КОРОТКИН     СЭ ТВ: Петр ШЕКШЕЕВ      Статистика: Леонид ДЕРЕВЯНКО     Экстрим: Юрий ПАШКОВ     СЭ Воскресенье: Мария КРАВЧЕНКО

«СПОРТ-ЭКСПРЕСС» представляет Россию
в ассоциации
Европейских
спортивных
изданий

«Свежая газета» ул. Красина, 27, строение 1а. 
Тел. (495) 796-9150 (доб. 270)

Газета печатается в городах:  
Москва, Санкт-Петербург, Новосибирск, 
Челябинск, Владивосток, Екатеринбург, Самара, 
Волгоград, Минеральные Bоды, Воронеж, Краснодар, 
Красноярск, Саратов, Нижний Новгород, Калининград, 
Омск, Пермь, Казань, Махачкала, Уфа, 
Ростов-на-Дону, Рига, Минск, Киев, Запорожье, 
Симферополь, Алма-Ата, Астана, Ташкент, Прага.
Газета распространяется в 262 городах
Тираж в Москве и Санкт-Петербурге - 91 630 экз.

Генеральный директор   Иван РУБИН
Первые заместители главного редактора    Владимир ТИТОРЕНКО,   Владимир ГЕСКИН Заместитель главного редактора, ответственный редактор «СЭ Интернет»  Лев ТИГАЙ

Футбол: Борис БОГДАНОВ. Владимир КОНСТАНТИНОВ (заместитель)
Хоккей: Дмитрий КУЗНЕЦОВ. Игорь ЛАРИН (заместитель)
Информация: Сергей РОДИЧЕНКО. Евгений ФЕДЯКОВ (заместитель)

Игры: Владимир МОЖАЙЦЕВ
Статистика: Павел ОСИПОВ
Иллюстрации: Федор УСПЕНСКИЙ

Учредитель: ЗАО «СПОРТ-ЭКСПРЕСС»
Газета зарегистрирована в Комитете Российской 
Федерации по печати, регистрационное 
свидетельство  № 0110581. 
© Авторские права защищены. Перепечатка  и цитирование 
только с разрешения редакции.
За содержание рекламных объявлений редакция 
ответственности не несет.
Газета отпечатана в ОАО «Московская газетная типография» 
Улица 1905 года, 7, Москва, 123995
Заказ  4537   

     1  2  3  4  5  6  7  8  9  10  11  12  13  14  15  16

Ответственный секретарь: Максим МАКСИМОВ. Евгений СЕРГИЕНКО (заместитель)
Руководители отделов

Ан
то

н 
С

ЕР
ГИ

ЕН
КО

 «
С

Э
»

AF
P

Во втором матче на мировом первенстве сборная России убедительно переиграла испанок - 28:22 - и возглавила турнирную таблицу своей группы

ИСПАНИЯ - РОССИЯ - 22:28 
(9:14). И: Мартин (5). Р: Сидорова; 
Седойкина, Левина (7), Близнова 
(5), Э. Турей (4), Бодниева (2), Хмы-
рова (2), Черноиваненко (2), Давы-
денко (2), Кузнецова (1), Постнова 
(1), Шипилова (1), Андрюшина (1), 
Муравьева (0), В. Жилинскайте (0), 
Ускова (0).

По части игровых видов спор-
та Испания сейчас впереди пла-
неты всей. Футболисты являют-
ся действующими чемпионами 
мира и Европы, баскетболисты 
полтора месяца назад в блестя-
щем стиле победили на европей-
ском первенстве в Литве, волей-
болисты относительно недавно 
выигрывали чемпионат Европы, 
а гандболисты - чемпионат ми-
ра. У слабого пола с Пиренейс-
кого полуострова победные тра-
диции похуже, но регалий тоже 
хватает. Испанские баскетбо-
листки, например, являются 
одними из законодателей мод в 
Старом Свете.

В активе женской гандболь-
ной сборной Испании до недав-
него времени мало-мальски зна-
чимых результатов не было. Од-
нако в 2008 году на чемпионате 
Европы в Македонии испанки 
сенсационно добрались до фи-
нала. И с тех пор стали коман-
дой, с которой волей-неволей 
вынуждены считаться все фа-
вориты. На последнем ЧЕ тур-
нирные пути сборных России и 
Испании пересеклись во втором 
групповом турнире. Подопечные 

Евгения Трефилова неожиданно 
уступили со счетом 22:30 и поте-
ряли шансы на выход в полуфи-
нал. Между прочим, для испанок 
та победа стала единственной в 
рамках второго этапа. Как гово-
рится, ни себе, ни людям…

Долги Испании россиян-
ки принялись отдавать еще до 
начала первенства планеты. В 
рамках Кубка мира, завершив-
шегося победой России, наша 
команда соперниц разгромила 
- 27:18. И в отчетном поединке 
превосходство россиянок осо-
бенных сомнений не вызыва-
ло. Прежде всего победа было 
достигнута благодаря блестя-
щей игре голкипера Марии Си-
доровой, отразившей 14 из 23 
бросков. 60,9 процента - показа-
тель фантастический, тем более 
в матче такого уровня. Помимо 
Сидоровой удачно действовали 
Ольга Левина и Ирина Близно-
ва. Собственно, они же во мно-
гом предопределили победу на-
шей команды и в первом туре - 
в матче с кореянками.

- Пока мне нравится наш бо-
евой задор, - сказал Трефилов 
корреспонденту «СЭ». - Вот толь-
ко насколько его хватит? Испа-
нок мы просто перебегали. При 
этом в нападении совершали 
много ошибок, примерно каж-
дую третью-четвертую атаку 
толком не доводили до броска. 
Хорошо, что в защите смотре-
лись неплохо, да и вратари дейс-
твовали здорово. Импонирует 

также, как выглядят на этом 
турнире Левина и Близнова, ко-
торая в каждом матче проявляет 
настоящий лидерский характер. 
Когда у остальных «кончаются 
патроны», на нее всегда можно 
положиться. Хотелось бы, что-
бы и от Постновой чувствова-
лась большая отдача. В матче с 
Испанией она реализовала все-
го 1 бросок из 7, причем многие 
атаки были из разряда «пожар-
ных». В общем, фронт работ нам 
предстоит большой.

Владимир МОЖАЙЦЕВ
Корея - Казахстан - 31:19 

(16:4). Кор: Ву Сун Хе (4), Сим 
Хе Ин (4), Чой Джи Джун (4). Каз: 
Недопекина (5). Австралия - Гол-
ландия - 15:53 (6:27). А: Флетчер 
(4). Г: Полмэн (11).
 И В Н П М О
1. Россия 2 2 0 0 67-46 4
2. Голландия 2 1 0 1 80-49 2
3. Казахстан 2 1 0 1 56-40 2
4. Испания 2 1 0 1 56-55 2
5. Корея 2 1 0 1 55-58 2
6. Австралия 2 0 0 2 24-90 0

3-й тур: сегодня - РОССИЯ - 
Австралия (21.45), Казахстан - Гол-
ландия, Корея - Испания.

Группа А. Германия - Черно-
гория - 24:25 (10:12). Г: Майтцнер 
(8). Ч: Булатович (8). Китай - Нор-
вегия - 16:43 (7:20). Лань Чуньлэй 
(7). Н: Локе (7). Исландия - Анго-
ла - 24:28 (12:15). И: Сигурдар-
доттир (7). А: М. Кьяла (6). Анго-
ла - 4 очка, Норвегия, Герма-
ния, Черногория, Исландия - 2, 
Китай - 0.

РОССИЯНКИ ОТОМСТИЛИ ИСПАНИИ 
ЗА ПОРАЖЕНИЕ НА ЧЕ-2010

Героиня матча с Испанией, двукратная 
чемпионка мира и шестикратная чем-
пионка России рассказала о причине 

своей успешной игры, а также о том, ко-
го она считает главным конкурентом на-
шей команды в борьбе за золотые медали 
ЧМ-2011.

- Были до этого в вашей карьере мат-
чи, в которых удавалось отразить более 
60 процентов бросков? - вопрос голкипе-
ру сборной России.

- Нет, конечно. Но не нужно думать, что 
это исключительно моя заслуга. Вся коман-
да в игре с Испанией здорово действовала 
в защите. Девчонки стояли насмерть. Все 
проявили завидную самоотверженность. 
Разумеется, в таких условиях и мне, и Ане 
Седойкиной (еще один голкипер сборной 
России. - Прим. В.М.) было легко. Мы с на-
парницей очень внимательно изучили игру 
испанок. Так что этот высокий процент от-
раженных бросков - следствие прежде всего 
хорошо проделанной «домашней работы». В 
большинстве случаев нам было заранее из-
вестно, как именно испанские гандболист-
ки будут завершать атаки. А вот с кореян-
ками пришлось тяжелее. У них нападение 
более разнообразное, поэтому труднее пред-
сказать, откуда будет исходить угроза.

- Ожидали, что преимущество сбор-
ной России в двух стартовых турах будет 
таким весомым?

- И Корея, и Испания - объективно 
сильные команды. Если бы мы сыграли 
с ними еще раз, матчи могли сложиться 
по-другому. И завершиться в нашу поль-
зу, скажем, с перевесом всего в один мяч. 
Но случилось так, как случилось. Нам 
удалось хорошо подготовиться к матчам, 
и это нашло отражение на табло.

- Как формулируется задача сборной 
России на этом турнире?

- Естественно, выиграть золотые ме-
дали и напрямую отобраться на Олим-
пийские игры в Лондоне. Другие вариан-
ты даже рассматривать не хочется. Хотя, 
конечно, конкуренция здесь будет очень 
серьезной. Например, действующие олим-
пийские чемпионки из Норвегии проигра-
ли немкам, сильная команда Черногории - 
исландкам… Уверена, на этом сюрпризы 
не закончатся. Ну а главными нашими со-
перницами помимо норвежек будут, пола-
гаю, француженки. У них сейчас по-насто-
ящему классная команда. Между прочим, 
на последнем контрольном турнире перед 
чемпионатом мира мы им уступили с раз-
ницей в 4 мяча. Правда, дело было в Пари-
же, и у Франции было преимущество сво-
их стен. Не стала бы я также сбрасывать 
со счетов Корею. У этой команды специфи-
ческий игровой почерк, и она продолжает 
оставаться очень опасной.

Владимир МОЖАЙЦЕВ

Мария СИДОРОВА: 
«ТАКОГО ПРОЦЕНТА ОТБИТЫХ БРОСКОВ 

У МЕНЯ НЕ БЫЛО НИКОГДА»

ЧЕМПИОНАТ МИРА. Женщины. Групповой турнир. 2-й тур. Группа ВГАНДБОЛ

ЕВРОПЕЕЦ 
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